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ВзаиморасЧет

БЕз ГАРАНТИй ПОСлЕдНИЕ ПОлГОдА РОССИйСКИй 
БИзНЕС ЕжЕдНЕВНО СТАлКИВАЕТСя СО СлОжНОСТяМИ ПРИ ТРАНС-
ГРАНИчНОМ дВИжЕНИИ КАПИТАлА. ПРыжКИ ВАлюТНых КУРСОВ, 
ПОПАдАНИЕ КОМПАНИй В САНКцИОННыЕ СПИСКИ И ПРИСТАльНОЕ 
ВНИМАНИЕ ИНОСТРАННых БАНКОВ К ПОлУчЕННыМ Из РФ дЕНьГАМ 
НЕГАТИВНО ПОВлИялИ КАК НА СКОРОСТь, ТАК И НА СУТь ФИНАНСО-
Вых ОТНОшЕНИй С зАРУБЕжНыМИ ПАРТНЕРАМИ. ОСНОВНАя 
ПРОБлЕМА — «зАВИСшИЕ» НА СчЕТАх СРЕдСТВА, ВОзВРАТ КОТО-
Рых ПРОИСхОдИТ МЕСяцАМИ. BG ИССлЕдОВАл РИСКИ И ИСКАл 
ПРИМЕРы ВыхОдА Из СлОжИВшЕйСя СИТУАцИИ. алла Михеенко

ПОд УГРОзОй САНКцИй первое, где рос-
сийские импортеры, закупающие товары в еС, СШа и 
других странах, сталкиваются с трудностями,— это 
оплата поставщику. Многие банки находятся под санк-
циями и не могут осуществлять валютные операции. но 
и работа со свободными от официальных ограничений 
кредитными организациями не гарантирует отсутствия 
сложностей.

«никто не даст стопроцентной гарантии, что деньги 
до поставщика дойдут и не затеряются на несколько не-
дель или даже месяцев, как это было еще в конце весны 
и начале лета. ведь многие банки-корреспонденты не 
работают с российскими финансовыми организациями, 
даже с теми, что не под санкциями,— поясняет соуч-
редитель группы компаний Слк («Сервисная логистиче-
ская компания») дмитрий аржаных.— вторая серьез-
ная проблема — это отказ самих продавцов принимать 
деньги из россии из-за санкций либо по политическим 
мотивам. и  даже если поставщик готов работать, его 
банк требует множество документов для зачисления 
средств на счет: гарантий, что продается несанкционный 

товар, объяснений по сделке. не каждая компания гото-
ва их предоставлять».

выходом, когда иностранный банк отказывается 
принимать оплату от российской фирмы, может стать 
покупка товара или услуги через его российское подраз-
деление. «иногда зарубежные фирмы открывают счета 
в российских банках. в  этом случае можно покупать 
товар у иностранца, но оплату производить на счет в 
рФ»,— продолжает заместитель директора налогового 
департамента ао «Фортеинвест» антонина огиенко, за-
мечая, что не только фирмы в рФ столкнулись с такими 
сложностями, но и зарубежные компании с российскими 
корнями.

Содействие клиентам в обход санкций или соверше-
ние операций с лицами, на которых наложены санкции, 
могут повлечь так называемые «вторичные санкции», 
подчеркивает практикующий юрист дарья петрова. «вы-
ходом из сложившейся ситуации стало проведение пла-
тежей через банки, которые не попали под ограничения, 
и банки иностранных государств. Сейчас эта практика 
более или менее отлажена. но из-за санкций и „вторич-

ных санкций“ все равно можно столкнуться с проблемой 
застрявших на корреспондентских счетах денег. и здесь 
невозможно угадать, какой платеж и на каком этапе будет 
заблокирован: могут быть две практически идентичных 
по сумме и в пользу одного и того же лица транзакции 
с разницей в несколько дней, и одна из них дойдет до 
адресата без проблем, а другая повиснет. и такие риски в 
будущем сохранятся»,— считает госпожа петрова.

ОТКАз ПОд ПРЕдлОГОМ И БЕз по сло-
вам управляющего партнера международной консал-
тинговой группы Seitenberg (австрия) кирилла лапина, 
после начала спецоперации российские компании, заку-
пающие в европе оборудование, массово стали получать 
отказные письма от поставщиков. Многие объясняли 
отказ военными действиями или форс-мажором по при-
чине обрыва логистических связей. а часть поставщиков 
ссылались на санкции, хотя оборудование под эти за-
преты не попадало. в результате российские компании 
долго добивались возврата денег и даже сами искали 
решения. ➔ 4

ВзАИМОРАСчЕТ

КоЛоНКа реДаКтора

цЕлЕНАПРАВлЕННый 
ПРАНК
В момент сдачи номера в россии 
объявлена частичная мобилизация. 
и хотелось бы анализировать раз-
витие бизнеса из года в год, и ви-
деть логику, и находить подтверж-
дение прогнозам, и радоваться 
новым именам, да только — тьфу!

Была, например, у главы нашего 
государства такая цель — увели-
чить долю гражданской продукции 
в выпуске предприятий оПК до 30% 
к 2025 году и до 50% — к 2030-му. 
руководители заводов, люди в 
большинстве не юные и не привык-
шие отделять цели государства от 
своих, достали опытные образцы, 
включили смекалку, привлекли со-
временных специалистов, засучили 
рукава и, похоже, даже в результат 
поверили. Но в новой парадигме 
беспилотники нужны заказчику, 
увы, не в мирных целях. Утром 
21 сентября президент россии 
сообщил, что указ о частичной 
мобилизации включает дополни-
тельные меры по выполнению Гоз. 
«На руководителях предприятий 
оПК лежит прямая ответственность 
за решение задач по наращиванию 
выпуска вооружений и военной 
техники»,— подчеркнул он. 

Были и другие цели, например, 
увеличение экспорта — несырьево-
го и неэнергетического, в частности, 
продукции машиностроения, обраба-
тывающего производства, агропро-
мышленности и услуг. они прописа-
ны на уровне основных документов 
страны — в нацпроектах. Данных об 
экспорте и импорте мы теперь не 
получим: Федеральная таможенная 
служба их закрыла. Но учитывая, 
что интересы руководства страны 
теперь лежат совершенно в другой 
области, обещанных к 2024 году 
показателей по экспорту россия, 
очевидно, не достигнет вследствие 
ограничения товарооборота с за-
падными странами. 

Доступ к данным перекрыла не 
только Фтс. Некоторые государ-
ственные институты и частные 
компании со ссылкой на нынешнюю 
неспокойную обстановку также мо-
гут не раскрывать показатели, в том 
числе общественно важные. В июле 
подписан закон об ограничениях на 
распространение «контрсанкционной 
информации», касающейся участни-
ков ВЭД, а роскомнадзор требует от 
сми в публикациях о мобилизаци-
онных мероприятиях использовать 
сведения, полученные исключи-
тельно от органов исполнительной 
власти. Делаем выводы. 

КОлОНКА РЕдАКТОРА

еЛеНа БоЛЬШаКоВа,
РЕдАКТоР BUSINESS GUIDE «КоМпАнИИ»

По сЛоВам иГроКоВ рыНКа, из-за саНКций и «ВториЧНых саНКций» ПереВоДы среДстВ иНостраННым КоНтраГеНтам сейЧас раБотают По ПриНциПУ «рУЛетКи»: НеВозможНо 
УГаДатЬ, КаКой ПЛатеж и На КаКом ЭтаПе БУДет заБЛоКироВаН
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кроме того, что на рынке труда до сих пор сказывает-
ся демографический провал 1990-х годов, кадровый 
голод является характерной проблемой любой быстро-
растущей и развивающейся отрасли. по словам руко-
водителя пресс-службы hh.ru по Северо-Западу Марии 
бузуновой, IT-сфера в целом по стране и в частности в 
петербурге и ленинградской области традиционно была 
остродефицитной и сейчас ситуация не поменялась. 
так, если в феврале 2022 года на одну вакансию в этих 
регионах в среднем откликались один-два человека, то 
ныне — три–четыре. но это все равно меньше нормы в 
пять-шесть человек на одно рабочее место. 

повсеместный переход на удаленку во время пандемии 
открыл работодателям доступ к федеральному рынку тру-
да, что облегчило поиск подходящих сотрудников. и  как 
ни парадоксально, говорит исполнительный директор 
«рексофта» евгений Минеев, отчасти снизил кадровый 
дефицит уход из россии крупных западных вендоров. на 
рынок вышли специалисты, которые годами не меняли ра-
ботодателя. при этом многие компании приостановили ряд 
прежних проектов и пересматривают планы. «я бы назвал 
эту ситуацию отложенным спросом»,— добавляет эксперт.

Сегодня на рынке более чем достаточно junior-
специалистов с базовыми знаниями. Эти позиции 
частично закрываются выпускниками вузов, а иногда 
— онлайн-школ. гораздо меньше опытных, высоко-
квалифицированных кадров — middle- и senior-уровня. 

исполнительный директор ITentika (входит в 
N3 group) оксана дерюгина наибольший спрос наблюда-
ет в области импортозамещения продуктов и «коробоч-
ных» решений, покинувших российский рынок. также 
не хватает кадров, способных «с нуля» спроектировать 
или качественно адаптировать решения с открытым 
исходным кодом,— технических архитекторов для по-
строения систем BPM, ERP, CRM, dWS. С точки зрения 
технологий на локальном рынке остро востребованы 
специалисты с компетенциями в сфере систем управле-
ния базами данных для замены проприетарных Oracle и 
MS SQL Server с опытом работы на оС «аврора», С++ 
и embedded Java для низкоуровневого программирова-
ния, в том числе для промышленности. 

«на самом деле, отрасли нужны специалисты поч-
ти по всем направлениям. Стабильно высокий спрос на 
data Scientist и аналитиков данных, веб- и мобильных 

разработчиков (с оговоркой, что iOS-разработчики бу-
дут пользоваться меньшим спросом), devOps, Python, 
разработчиков по, тестировщиков. текущая ситуация 
также будет повышать спрос на специалистов по без-
опасности данных, белых хакеров. быстро восполнить 
нехватку специалистов по этим направлениям будет 
сложно: классическое образование занимает слишком 
много времени, а технологический стек и потребности 
рынка меняются слишком быстро,— считает анаста-
сия ускова, генеральный директор платформы «рокет 
ворк».— С  большой вероятностью проблему будут 
пытаться решать за счет привлечения иностранцев из 
дружественных стран (например азии), а также пере-
форматирования кадровых стратегий с классического 
найма на модель аренды кадров и аутсорса».

СПЕшНый ПЕРЕЕзд За весну, когда перспек-
тивы развития на отечественном рынке казались туман-
ными, и лето многие IT-специалисты релоцировались из 
россии. в первую волну выехали в основном те, кто был 
занят на  конкретных зарубежных проектах, то есть ра-
ботодатель релоцировался и забирал с собой команду, 

анализирует HR-директор гк Innostage армине погосян. 
также страну покинули фрилансеры и «удаленные» со-
трудники как иностранных, так и российских компаний. 
в  первую очередь это были специалисты с высоким 
уровнем квалификации, уверенные в своей востребо-
ванности, в основном уровня middle и senior. 

«по большей части уехали те, кому проще адаптиро-
ваться к новым условиям: программисты на основных 
популярных языках, аналитики данных, системные адми-
нистраторы и специалисты по техническому сопровожде-
нию оборудования (особенно попавшего под санкции). 
в  меньшей степени релокации подверглись системные 
и бизнес-аналитики, тестировщики»,— перечисляет 
Сергей Митягин, директор института дизайна и урбани-
стики университета итМо и руководитель лаборатории 
«интеллектуальные технологии умного города» нЦкр. 

оценки числа уехавших IT-специалистов разнятся. 
по подсчетам российской ассоциации электронных 
коммуникаций (раЭк), в феврале и марте 2022 года их 
число составило 50–70 тыс. человек. по данным госпо-
жи усковой, в последующие полгода к ним, возможно, 
добавилось еще 40–50 тыс. ➔ 6

СКИллы c ОГлядКОй НА лОКАцИю  
В 2021 ГОдУ В МИНцИФРы ПОдСчИТАлИ, чТО дЕФИцИТ КАдРОВ В IT СОСТАВляЕТ  
ОТ 500 ТыС. дО 1 МлН чЕлОВЕК. А ВЕСНОй 2022-ГО НАчАлСя ПОВСЕМЕСТНый ИСхОд  
цЕлых КОМАНд, чТО, КАзАлОСь Бы, дОлжНО ТОльКО УСУГУБИТь СОСТОяНИЕ ОТРАСлИ. 
ОдНАКО эКСПЕРТы НЕ СКлОННы К ПАНИчЕСКИМ НАСТРОЕНИяМ, АПЕллИРУя К ПРИВычНО-
МУ НЕдОСТАТКУ СПЕцИАлИСТОВ И чИСлУ «ВОзВРАщЕНцЕВ». зАТО ВызВАННОЕ ГЕОПОлИ-
ТИчЕСКИМИ ПРИчИНАМИ ПЕРЕФОРМАТИРОВАНИЕ РыНКА ИзМЕНИлО ПЕРВОСТЕПЕННыЕ  
зАдАчИ IT-СЕГМЕНТА В СТРАНЕ, чТО НЕИзБЕжНО ПОВлИяЕТ КАК НА СТРУКТУРУ СПРОСА, 
ТАК И НА ПОВЕдЕНИЕ зАКАзчИКОВ, ПОлАГАюТ ОНИ. антонина егорова

КаДры

ВзАИМОРАСчЕТ

3 ➔ «для производственной компании, где прибыль 
от сделки небольшая, подобная беспроцентная финан-
совая поддержка очень удобна: можно оставить деньги 
себе, объяснив это моральными принципами. у нас был 
пример. российская компания заказала оборудование в 
англии. но вместо поставки контрагент отправил гнев-
ное письмо, в котором описывались „зверства россий-
ских войск“ с отсылкой на прекращение сотрудничества. 
но после конструктивного диалога оказалось, что обо-
рудование готово, и англичане не могут его отгрузить, 
так как не уверены, попадает ли оно под санкции. Сде-
лать такую проверку очень дорого, она перекроет всю 
прибыль. Мы предложили им найти нового покупателя, 
и две недели спустя они нашли человека, который го-
тов выкупить оборудование. только после этого деньги 
были возвращены российской компании в полном объ-
еме»,— рассказывает господин лапин.

отказ в поставке — распространенная проблема, 
решает ее, как правило, российская сторона. виктор Ми-
ронов, управляющий директор консультационной груп-
пы тиМ, говорит, что часты случаи, когда иностранные 
контрагенты, отказываясь поставлять товар российской 
компании, готовы вернуть выплаченные авансы, однако 
банки не пропускают платежи в рФ.

«в  данной ситуации приходится находить контр-
агента за границей, который может получить средства 
от поставщика и переправить их в россию. Зачастую 
такие контрагенты могут выступить посредником и в 
поставке товара. если товары несанкционные, произ-
водитель не задает вопросов о том, куда они пойдут 
в конечном счете. основная проблема в том, что такие 
посредники — чаще всего либо совсем новые фирмы, 
либо которые никогда не вели подобной деятельности 
и при существенном увеличении оборотов вызовут 
внимание и банков, и регуляторов»,— рассуждает го-
сподин Миронов.

КРЕдИТ «дО-дВЕРИ-я» введенные огра-
ничения затронули международные группы компаний, у 
которых есть как внутригрупповые займы, так и внешнее 
финансирование. по мнению основателя и управляющего 
партнера консалтинговой компании Quattor Advisory гайка 
Мартиросяна, расчеты по займам и кредитам в настоящее 
время являются наиболее острой проблемой: финансиро-
вание иностранных компаний практически запрещено (до 
1  октября разрешено выдавать займы полностью «дру-
жественным» нерезидентам, но исключение появилось 
совсем недавно), а погашение займов, полученных рос-
сийскими заемщиками, допускается только через специ-
альные счета, с которых в дальнейшем перевести деньги 
можно только по ограниченным основаниям. поэтому 
переводы денег по займам практически не производятся 
в привычном порядке. 

«Структуры финансирования внутри групп при-
ходится менять полностью: менять должников на 
„дружественных“ через механизмы перевода долга и 
реструктурировать условия по банковским кредитам, 
внутригрупповые займы — продлевать и не обслужи-
вать до смягчения требований об исполнении или снятия 
старых ограничений»,— сетует господин Мартиросян.

при этом практические сложности встречаются и 
при работе с дружественными юрисдикциями. «напри-
мер, сроки на открытие банковских счетов в гонконге 
сильно увеличились по сравнению со стандартными, 
банки требуют дополнительных сведений о клиенте, 
процедура KYC (know your customer) затягивается. кро-
ме того, для открытия счета практически в 100% слу-
чаев требуется личный визит клиента. некоторые банки 
казахстана не осуществляют переводы на счета россий-
ских компаний (даже в российских рублях), открытых в 
банках, попавших под санкции западных стран, несмо-
тря на то, что казахстан сам санкций не вводил. в таких 
случаях приходится взаимодействовать с казахскими 

контрагентами через российские банки, на которые 
санкции не распространяются»,— отмечает эксперт.

РЕлОКАцИя КАК РЕшЕНИЕ Многие рос-
сийские банки перестали работать со SWIFT, с февраля 
по июль были значительные ограничения по переводу 
валютных платежей. Сейчас сумма валютных перево-
дов ограничена для физических лиц $1 млн, и делать 
переводы возможно только под конкретные цели. 
в результате многие предприниматели стали открывать 
компании в странах Снг. 

«наиболее популярные — казахстан, армения, 
узбекистан и киргизия. в этих странах можно открыть 
бизнес и продолжить расчеты в валюте с иностранными 
контрагентами. некоторые предприниматели релоци-
руют свои компании и сотрудников, получают внЖ в 
других странах и продолжают свою работу уже по дру-
гим правилам и законам. кто-то считает, что открытие 
бизнеса в другой стране — это возможность масшта-
бироваться, прощупать новые рынки сбыта. другие 
же используют открытые в других странах компании 
лишь как валютные хабы,— рассказывает юрист Alps 
& Chase наталья Сальникова.— если ранее банки в 
странах Снг с радостью открывали счета практически 
любому бизнесу дистанционно, то сейчас в казахстане, 
армении, узбекистане и киргизии ввели более строгий 
комплаенс: открыть счета для компании без приезда 
директора уже невозможно, а также нужно подробно 
описать свои бизнес-процессы. если предприниматель 
рассматривает страну в качестве транзитной для своего 
бизнеса, без реальной деятельности на ее территории, 
в открытии банковского счета ему откажут».

ГРядУщИЕ РИСКИ по наблюдениям госпо-
дина аржаных, местами ситуация стабилизировалась. 
«в  логистике, с моей точки зрения, первый шок про-

шел. хотя, конечно, кризис еще продолжается. об этом 
говорят и увеличенные сроки доставки товаров из ки-
тая мультимодальными перевозками по причине боль-
ших очередей на китайских железнодорожных станциях 
и во владивостоке, и глубина бронирования по авиапе-
ревозкам, которая составляет до двух недель вместо 
двух-трех дней, и значительные очереди на границе в 
китае и грузии, и рост цен на доставку из турции. но 
есть и позитивные моменты. Сейчас стабилизировалась 
история с автоперевозками в россию из еС: возможны 
перегруз и перецепка на границе с белоруссией»,— за-
мечает господин аржаных.

в  будущем риски могут быть связаны с взыска-
нием задолженности с контрагентов по договорам. 
ведь сейчас нередки ситуации, когда российские 
компании исполнили свои обязательства по оплате 
товаров, а контрагенты уходят с рынка, не исполняя 
свои, описывает господин Мартиросян. «возмож-
ности взыскать задолженность с таких контрагентов 
сильно ограничены: если российских активов у по-
ставщика нет, то процедура взыскания долга должна 
пройти несколько этапов: взыскание задолженности в 
судебном порядке и приведение в исполнение судеб-
ного решения в юрисдикции поставщика. кроме того, 
что процесс затянется на годы, а иностранные суды 
могут не приводить в исполнение российские судеб-
ные решения, у местных заказчиков возникает риск 
привлечения к ответственности за нерепатриацию, то 
есть невозврат уплаченных авансов за неполученные 
товары со штрафом до 10; 30 и 100% от суммы аван-
са в зависимости от объема и валюты контракта»,—  
заключает эксперт. n
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4 ➔ ассоциация «руссофт» совокупно оценивает общую 
численность выехавших из россии в феврале — мае  
IT-специалистов до 40 тыс., включая 13 тыс. сотрудников 
софтверных компаний и центров разработки зарубежных 
корпораций. из них две трети выехали временно для ре-
гистрации и организации зарубежных офисов продаж в 
нейтральных юрисдикциях. поэтому ожидается, что до 
половины могут вернуться в россию до конца года.

основную массу релокации, по утверждению экспер-
тов «руссофта», дают центры разработки зарубежных 
компаний, материнские компании которых приняли ре-
шение о закрытии офисов в россии (из них релоцируется 
в среднем 30% от всего персонала, которому было пред-
ложено уехать). вторая по численности категория — рос-
сийские компании, работавшие на развитых зарубежных 
рынках, потерявшие заказчиков и переведшие свои офи-
сы продаж в другие страны. третья — фрилансеры. 

в продолжающих работу на российском рынке фир-
мах не видят повального оттока программистов. по 
данным HeadHunter на май 2022 года, 56% российских 
компаний сообщили, что с конца февраля 2022 года ни 
один IT-специалист их организации не уехал за рубеж. 
в 14% это были единицы; еще 14% рассказали, что стра-
ну покинули менее 5% штата IT-специалистов.

в частности, в компании Navicon решили оставить 
россию 20–25  человек, то есть менее 5% персонала, 
делится директор по персоналу екатерина худобко. 
из  «рексофта» уехало менее 2% из 400 сотрудников.  
в компании «деснол Софт» из более чем 120 специали-
стов уехал всего один программист, который занимался 
разработкой мобильных приложений.

по мнению коммерческого директора ооо «ай-Сис 
лабс», председателя комитета по IT Санкт-петер- 
бургского регионального отделения «деловой россии» 
Юлии ериной, в данный момент работать на россию и 
жить за границей, если человек сумел обойти санкции 
с платежами, довольно выгодно. хороший разработчик 
получает $5–6 тыс. по текущему курсу. Этого более чем 
достаточно для комфортного проживания в большин-
стве стран мира.

ПЕСНь О БлУдНОМ СыНЕ правда, офици-
альные лица транслируют, что многие уехавшие весной 
сейчас возвращаются. по приводившимся в мае пре-
мьер-министром россии Михаилом Мишустиным дан-
ным, в россию вернулось 85% IT-специалистов, ранее 
покинувших страну. Этот вывод был сделан по итогам 
анализа географического положения сим-карт (как их 
отличали от сим-карт «обычных смертных» — неясно. 
кроме того, в эту статистику наверняка попадают те, у 
кого на первую часть года был запланирован отпуск).  
по данным исследования раЭк, опубликованным в ав-
густе, в ближайшие полгода вернуться в рФ хотят 50,7% 
уехавших IT-специалистов.

по словам госпожи погосян, и правда, после спешного 
весеннего переезда часть специалистов вернулась обратно. 
кто-то не смог найти подходящее место работы: например, 
сотрудники переоценивали свои возможности и профес-
сиональные навыки, поэтому предложения, которые они 
получали за границей, не соответствовали их ожиданиям. 
«весной мы консультировались с рекрутерами из армении, 
которая стала неким транзитом для российских специали-
стов. по словам коллег, качество приехавших айтишников 
не всегда совпадало с красочным резюме и зарплатными 
ожиданиями. к тому же они не были уверены в том, что но-
вый кадр искренен и не прорабатывает сценарий отъезда. 
айтишники, которые имеют высокий уровень компетенций 
и обширную экспертизу, разумеется, закрепились и без 
проблем нашли работу»,— рассказывает эксперт.

по мнению господина Минеева, чаще всего про-
цесс релокации был инициирован по требованию штаб-
квартир или клиентов их компаний. те, кто уехал таким 
образом, продолжают трудиться на своих работодателей. 
что касается самостоятельных отъездов за рубеж от-
дельных специалистов, то чаще всего это было первое 
эмоциональное решение. «IT-рынок россии пронизан 
дружескими и семейными связями, поэтому мы, раз-
умеется, общаемся с коллегами из других компаний, 
которые сейчас вынужденно работают за рубежом. Силь-
ного оптимизма с той стороны не видно, эмоции уходят и 
люди сталкиваются с понятными бытовыми проблемами 
— от банковских карт до учебы детей»,— делится он.

по словам эксперта, те, кто уехал в первой волне и 
сейчас начинает выстраивать новую жизнь на новом 
месте с твердым решением остаться,— в большин-
стве люди, в чьей жизненной стратегии и так значился 
переезд в другую страну, то есть сложившаяся ситуа-
ция только ускорила исполнение их планов. большое 
подспорье, если менеджмент и работодатель имеют 
крепкие договоренности с заказчиками, помогают опла-
чивать жилье. на самом же деле, многие переехавшие 
команды до сих пор находятся в подвешенном состоя-
нии, без понимания, состоится ли в итоге проект.

«есть и другой вариант развития событий. когда 
люди выехали в спешке, их поселили в пансионатах на 
окраине антальи, что не может идти ни в какое сравне-
ние с привычной размеренной жизнью в крупных горо-
дах,— размышляет господин Минеев.— Цены в цен-
трах релокации резко поднялись. например, на „хабре“ 
пишут, что примерный бюджет на двоих на месяц при 
нормальном образе жизни без супершика составляет 
около $2,5  тыс. в армении и около $3  тыс. в грузии. 
в  эту сумму входят стоимость аренды квартиры, про-
дукты питания и обязательные траты в виде оплаты 
услуг связи и транспорта».

IT-директор фабрики дверей Mario Rioli булат ярул-
лин делится своим опытом трехлетнего проживания 
в анталье с 2018 по 2021 год и работы на фрилансе и 
по найму в россии: «Самое главное, почему не уехал 
сейчас,— это понимание, что ты там особо никому не 
нужен, а для того, чтобы выстроить карьеру или успеш-
ную частную практику, нужно „съехать“ на несколько по-
зиций ниже и многое начать с нуля. в чужой юрисдикции 
многие твои экспириенсы обнуляются и не принимаются 
рынком, так как нет возможности их проверить. поэтому 
часть ребят, которые уехали в первые месяцы кризиса, 
теперь задумываются о возврате. подушки безопасно-
сти зачастую уже истрачены, а риски, от которых бежа-
ли, у многих не оправдались. вижу по чату в анталье, 
как люди распродают теперь новые вещи (бытовые при-
надлежности, мелкую бытовую технику, велосипеды) в 

связи с отъездом. у  многих приписка: „пользовались 
буквально два-три месяца“».

по словам экспертов, в россии изначально остались 
те, кому здесь комфортно. «Здесь для них понятная 
деловая среда и рабочая культура, привычный уровень 
зарплат, прогрессивный стек технологий и много новых 
задач по импортозамещению — это весомые аргументы 
для комфортного труда, от которого сложно отказаться. 
к тому же за границей особенно востребованы сеньо-
ры — специалисты с большим профессиональным и 
жизненным опытом, которые, как правило, уже успели 
пустить корни и не готовы релоцироваться всей семьей. 
не уехали также джуниоры и мидлы, которые объектив-
но оценили свои способности и поняли, что им выгоднее 
работать здесь»,— считает госпожа погосян.

«кроме этого, остались те, у кого были личные 
или семейные обстоятельства, например, финансовые 
сложности, ипотека, дети дошкольного и школьного 
возраста, родственники, требующие ухода. а также те, 
кто работает на отечественный сектор или не уехал по 
идеологическим соображениям»,— продолжает ната-
лья Мишина, руководитель департамента международ-
ного и публичного права Финансового университета при 
правительстве рФ.

ТРУдОВыЕ ПЕРСПЕКТИВы по сло-
вам евгения Минеева, релокация и возвращение 
IT-специалистов, уход из россии крупных западных 
вендоров и аутсорсеров — не что иное, как часть боль-
шого процесса по переформатированию отечественной 
IT-отрасли. его первые результаты будут заметны уже в 
2022 году, но окончательное формирование новой ре-
альности займет еще два-три года.

российскими IT-компаниями взят курс на разработку 
отечественного по, сервисов для работы с документа-
ми, ведения отчетов и прочих. «однако импортозаме-
стить тысячи серверов для дата-центров пока нечем, 
где брать валюту для закупок — тоже непонятно, как 
работать с зарубежными рынками и образовательными 

программами — вопрос открытый, даже машины или 
самокаты для каршеринга уже сложно купить,— от-
мечает госпожа Мишина.— остается развлекательное 
по, в том числе игры. но российский рынок никогда 
их не „кормил“, основные финансы на разработку, как 
правило, поступали из-за границы. конечно, какие-то 
локальные вещи останутся: всегда будут нужны поиск и 
почта, аналоги MS Office, соцсети, карты, адаптирован-
ный Linux, сервисы такси, которые незачем создавать с 
нуля, так как это дорого и нерационально. Можно просто 
адаптировать их к своим потребностям, как это делают 
во всем мире».

«никто не отменял задачу создания экосистем и 
суперприложений, которыми активно занимаются круп-
ные заказчики,— дополняет заместитель генерального 
директора группы «иннотех» ольга добрякова.— по-
добные проекты требуют быстрого масштабирования и 
создают спрос на IT-специалистов, готовых в короткие 
сроки решать стратегические и нестандартные задачи».

госпожа ускова уверена, что работы для  
IT-специалистов в рФ сегодня хватает по всем направ-
лениям. при этом ключевыми работодателями сейчас 
становятся государство и госкомпании. там ждут специ-
алистов по автоматизации и безопасности, аналитиков 
данных, специалистов по искусственному интеллекту, а 
также разработчиков по для выполнения курса на им-
портозамещение. Можно ожидать, что в будущем доля 
госзаказа в отрасли будет только нарастать.

«в  целом проблема импортозамещения и вывода 
некоторых инновационных российских IT-разработок 
на высокие уровни технологической готовности до 
последнего времени часто заключалась в инертности 
заказчиков, опирающихся на привычные решения за-
рубежных производителей: пусть не столь прогрессив-
ные, но уже понятные и удобные. теперь этот „барьер“ 
устранен, поэтому IT-отрасли нужно пользоваться 
моментом»,— заключает александр бухановский, 
руководитель национального центра когнитивных раз-
работок университета итМо. n

мНоГие ПереехаВШие КомаНДы До сих Пор НахоДятся В ПоДВеШеННом состояНии, Не ПоНимая, состоится Ли В итоГе ПроеКт. БоЛЬШое ПоДсПорЬе, есЛи раБотоДатеЛЬ имеет 
КреПКие ДоГоВореННости с заКазЧиКами и ПомоГает оПЛаЧиВатЬ жиЛЬе
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циФра

цИФРА

В ФОКУСЕ ГОСУдАРСТВА  
зА ВОСЕМь МЕСяцЕВ 2022 ГОдА дОхОды БюджЕТА САНКТ-ПЕТЕРБУРГА  
ОТ дЕяТЕльНОСТИ В ОБлАСТИ ИНФОРМАцИОННых ТЕхНОлОГИй И СВязИ ПРЕВыСИлИ 
32,2 МлРд РУБлЕй. ВлАСТИ СЕГОдНя АКТИВНО ПОддЕРжИВАюТ IT-СФЕРУ,  
А ОНА ОТВЕчАЕТ РОСТОМ ОБъЕМА ВыПлАчЕННых НАлОГОВ И ПРОдАж, ПОдТВЕРждАюТ 
ПРЕдСТАВИТЕлИ БИзНЕСА, ОПАСАяСь ПРИ эТОМ, чТО ИзлИшНяя дОСТУПНОСТь 
ГОСПОддЕРжКИ НЕГАТИВНО СКАжЕТСя НА ОТРАСлИ. алекСандра тен

по оперативным данным Смольного, только по налогу 
на прибыль и ндФл компании из сферы информацион-
ных технологий, связи и производства IT-оборудования 
за январь  — август текущего года принесли налого-
вых доходов бюджету петербурга в размере более 
32,2 млрд рублей. наибольший объем платежей по этим 
двум статьям осуществили IT-компании, занимающиеся 
разработкой программного обеспечения и оказанием 
консультационных услуг в данной области.

излагая такие сведения, вице-губернатор Санкт-
петербурга Станислав казарин подчеркнул, что в новой 
экономической реальности цифровая отрасль показала 
готовность к переформатированию своих бизнес-про-
цессов: «в немалой степени этому способствовали бес-
прецедентные меры государственной поддержки как на 
федеральном, так и на региональном уровне».

ОСОБЕННый МОМЕНТ набор мер поддерж-
ки, оказываемый сегодня IT-компаниям, действительно 
можно назвать беспрецедентным, соглашаются участни-
ки этого рынка. по словам виталия бугая, генерального 
директора компании «роксофт», ушедшие из россии 
цифровые сервисы имели длительную историю раз-
вития и были востребованы на отечественном рынке. 
большой охват аудитории позволял им определять це-
новое предложение и модернизировать функционал. 
вход новых игроков на соответствующие направления 
был неоправданным, так как требовались значительные 
финансовые и временные затраты. после ухода основ-
ных иностранных игроков освободились ниши, которые 
появилась возможность занять.

дмитрий дырмовский, генеральный директор  
гк «Црт», полагает, что IT-сфера традиционно находи-
лась в фокусе поддержки государства, но за последние 
полгода внимание к отрасли усилилось. «все-таки надо 
отметить, что меры поддержки были запущены несколь-
ко лет назад, например, льготы по налогам и прибыли 
для аккредитованных компаний,— замечает евгений 
Шувалов, генеральный директор компании Renga 
Software.— Сейчас их круг расширяются. государство 
поддерживает стартапы, разработчиков, заказчиков и 
физических лиц через разные программы».

В  цЕНТРЕ ВНИМАНИя по наблюдениям 
господина бугая, наиболее востребованные сегменты 
IT-рынка, которым оказывается поддержка,— систе-
мы управления базами данных, средства обеспечения 
информационной безопасности и защиты данных, си-
стемы управления процессами организации и системы 
планирования ресурсов предприятия, особенно если 
в системах используется искусственный интеллект  
(AI — artificial intelligence).

господин дырмовский также отмечает, что с ро-
стом запросов решений на основе искусственного 
интеллекта со стороны крупного бизнеса и госсектора 
IT-инструменты на основе машинного обучения и ком-
пьютерного зрения, искусственного интеллекта поддер-
живаются и масштабируются государством в качестве 
приоритетных. «кроме внутреннего рынка, расширя-
ются меры поддержки для экспорта IT, и эту работу 
важно продолжать, особенно в странах ближнего вос-
тока, африки, латинской америки и азии. в части под-
держки экспорта IT гк „Црт“ участвовала в нескольких 
зарубежных выставках»,— добавляет руководитель 
компании. 

ПОМОщь НА дЕлЕ еще один вид поддерж-
ки, актуальный для IT-отрасли, по словам господина 
дырмовского,— гранты на создание инновационных 
AI-решений. в 2022 году с поддержкой рФрит (рос-
сийского фонда развития информационных техноло-
гий), Црт реализовала ряд изменений биометрической 
платформы, которая объединяет продукты и сервисы 
на базе лицевой и голосовой биометрии для идентифи-
кации клиентов и предотвращения мошенничества при 
дистанционном обслуживании.

разработчик российских BIM-решений — Renga 
Software — получил грант на модернизацию подсисте-
мы совместной работы системы автоматизированного 
проектирования Renga. размер гранта составил более 
44,3 млн рублей, срок реализации проекта — 30 июня 
2023 года. «Современные технологии позволили авто-
матизировать различные процессы, но этого все еще 
недостаточно для эффективного сотрудничества людей, 
находящихся в одной комнате и занятых одним делом. 
Мы вынуждены постоянно что-то обновлять, писать, 
пересылать друг другу файлы, ждать ответа. реализа-
ция совместной работы в режиме реального времени 
уберет эти издержки. выполнение нашего проекта по-
зволит обеспечить пользователей конкурентоспособным 
российским BIM-решением и будет способствовать ро-
сту производительности труда, уменьшению накладных 
расходов у организаций»,— рассказывает господин 
Шувалов.

компания «роксофт» приняла участие в конкурсе 
правительства ленинградской области «проект на мил-
лион» и победила в номинации для IT с проектом «Циф-
ровая трансформация оказания государственных услуг 
и цифровизация МСп». в него вошли пять направлений. 

«постамат МФЦ» предполагает организацию автома-
тической выдачи документов в МФЦ рФ для заяви-
телей. решение уже масштабируется по всей россии. 
«навигатор мер поддержки» — автоматизированная 
система подбора мер поддержки для субъектов малого 
и среднего предпринимательства (МСп) и физических 
лиц. она реализована в фонде МСп ленинградской 
области, «роксофт» планирует развивать ее дальше. 
«Специалист47» — система автоматизации деятель-
ности региональных органов занятости населения, гото-
вая для запуска в любом регионе россии. платформа 
поддержки малого и среднего предпринимательства 
msponline.ru объединяет возможность создания сайтов 
на собственном конструкторе, предоставления услуг 
по SEO-поддержке, организации рекламной кампании 
в интернете, предоставления сервисов хостинга и бух-
галтерских услуг. проект уже запущен и планируется 
к масштабированию. «инфомат Центра занятости» — 
программно-аппаратный комплекс для повышения эф-
фективности деятельности Центра занятости и автома-
тизации обслуживания заявителей. проект также готов 
к масштабированию по всей стране.

ФИГУРА РЕчИ Мнения участников рынка об 
удобстве получения господдержки расходятся. «по-
рядок получения субсидий важно упрощать: он должен 
быть понятным и удобным для участников, это позво-
лит снять непрофильную нагрузку для прохождения 
сложных формальных процедур»,— считает господин 
дырмовский. «условия мер поддержки достаточно по-
нятны и конкретны. вопрос в том, чтобы систематично 
проводить анализ востребованности мер, обеспечить 
постоянный честный диалог правительства и бизнеса, в 

большей степени МСп, и делать своевременные коррек-
тировки в регламентирующих документах»,— делится 
своей точкой зрения господин бугай.

для получения субсидий и грантов потребуются 
усилия, так как это деньги государства, добавляет  
господин Шувалов: «государство хочет понимать, для 
чего дает деньги и какой в итоге будет эффект для от-
расли и заказчиков решений. конечно же, государство 
будет контролировать расходы, получателям предстоит 
отчитываться за каждую потраченную копейку, и это не 
фигура речи».

РАзУМНыЕ ОПАСЕНИя президент объ-
единения «руссофт» валентин Макаров резюмирует: 
«государственная поддержка в сфере налогового ре-
гулирования, льготного кредитования, прямых субси-
дий разработчикам распространяется все шире. уже, 
пожалуй, и не найти сегмента IT, который бы не мог 
пользоваться этими мерами. но в этом расширении 
есть и серьезный риск того, что объем предоставляемых 
льгот выйдет из-под контроля и превысит возможности  
бюджета».

в число получателей льгот попали направле-
ния отрасли, получающие доход не от создания  
IT-инструментов, а от их применения, продолжает госпо-
дин Макаров. Это гораздо больший по объему сегмент 
экономики. Соответственно, и объем выпадающих до-
ходов бюджета от предоставления им льгот будет значи-
тельно больше. «если такие компании не смогут быстро 
расти и компенсировать льготы ростом объема выплаты 
налогов за счет увеличения продаж, в конце концов госу-
дарство будет вынуждено изменить порядок аккредита-
ции для всех IT-компаний»,— предупреждает эксперт.

господин Макаров обращает внимание на стрем-
ление нового состава рФрит работать в диалоге с 
индустрией: «возможно, это желание не всегда может 
быть реализовано при существующем регулировании 
субсидий и грантов. наверное, стоит подумать об аль-
тернативной форме финансирования разработок и хотя 
бы частично перейти от грантов к конкурсам, когда пре-
мию получает победитель, который продемонстрировал 
лучший результат, а не лучший заполненный формуляр 
заявки на конкурс».

ОПТИМИСТИчНый НАСТРОй в том, что 
российская IT-отрасль продолжит динамичное развитие, 
участники рынка единодушны. «ключевые перспективы 
развития рынка связаны с реализацией программы им-
портозамещения. для этих целей используется новый 
механизм в виде отраслевых комитетов и созданных 
при них индустриальных центров компетенций, состоя-
щих из крупного бизнеса. так происходит многоэтапная 
валидация проектов, чтобы прежде всего закрывались 
фундаментальные потребности отраслей»,— заключает 
господин дырмовский. перспективный путь отрасли, 
прогнозирует руководитель Црт,— в развитии не толь-
ко импортозамещения, но и импортоопережения. 

интенсивный рост IT-отрасли в россии продолжит-
ся еще лет пять, предполагает господин бугай, пока 
основные массовые сегменты не будут обеспечены 
необходимым программным обеспечением: «более 
локальные рынки всегда были и будут развиваться, 
вопрос в том, чтобы IT-команды этот спрос видели и 
реагировали на него соответствующим профессио-
нальным предложением». n

В ЧисЛе ПриоритетоВ ГоссеКтора — масШтаБироВаНие ПроеКтоВ На осНоВе исКУсстВеННоГо иНтеЛЛеКта. оДНаКо 
ПоЛУЧатеЛям ПоДДержКи ПреДстоит отЧитыВатЬся за КажДУю ПотраЧеННУю КоПейКУ
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оБщестВо 

ОБщЕСТВО 

ПРИзРАК ТРАНСПАРЕНТНОСТИ  
С ФЕВРАля жУРНАлИСТАМ ПЕРЕСТАл БыТь дОСТУПЕН цЕлый Ряд эКОНОМИчЕСКИх  
дАННых, В ТОМ чИСлЕ ОТ ФЕдЕРАльНОй ТАМОжЕННОй СлУжБы, ОБ эКСПОРТЕ И ИМПОР-
ТЕ, А ТАКжЕ дОБычЕ НЕФТИ. Их ПУБлИКАцИю ПРИОСТАНОВИлИ, ОБъяСНяя САНКцИОННы-
МИ РИСКАМИ. чАСТь ИНФОРМАцИИ МОжНО ВОССТАНОВИТь ПО зЕРКАльНОй СТАТИСТИКЕ 
СТРАН-ИМПОРТЕРОВ, А В ПЕТЕРБУРГЕ — ПОКА ЕщЕ ПОлУчИТь НЕКОТОРыЕ СВЕдЕНИя РОС-
СТАТА, дОКлАд «РЕГИОНАльНАя эКОНОМИКА» цЕНТРОБАНКА И ГРУзООБОРОТы БАССЕйНОВ 
ОТ АССОцИАцИИ МОРСКИх ТОРГОВых ПОРТОВ. НО эТО лИшь ФРАКцИя ОТ ПУБлИКОВАВ-
шИхСя РАНЕЕ ПОКАзАТЕлЕй. яна Щукина

Среди официальных данных, которые исчезли из пуб- 
личного доступа после начала специальной военной 
операции россии на украине 24 февраля и нового витка 
санкций в отношении рФ, ежемесячная статистика экс-
порта и импорта россии Федеральной таможенной служ-
бы (ФтС, прекратили раскрывать их в апреле), структура 
международных резервов от Центрального банка (Цб, 
с конца марта обновляются только их общие значения, 
без детализации по активам, в которых резервы раз-
мещены), структура бюджетных расходов в оперативной 
ежемесячной статистике от Минфина, данные по добыче 
и экспорту нефти Центрального диспетчерского управ-
ления топливно-энергетического комплекса (Цду тЭк), 
статистика импорта и экспорта товаров по месяцам от 
ФтС и Цб, перечисляет генеральный директор компа-
нии «российско-турецкое торговое партнерство» (рттп) 
александр костров. 

кроме этого, правительство рФ разрешило россий-
ским компаниям, чьи акции торгуются на фондовом 
рынке, самостоятельно определять перечень раскры-
ваемой информации (в том числе инсайдерской) или 
вовсе отказаться от публикации данных до конца 2022 
года, а Цб позволил банкам не раскрывать основные 
формы отчетности по российским стандартам буху-
чета (рСбу), а позже — разрешил всем финансовым 
организациям (включая нпФ и страховые компании) 
скрыть сведения о контролирующих лицах, членах ор-
ганов управления и другую информацию, подчеркивает 
господин костров. «росавиация» также перестала пуб- 
ликовать статистику о пассажиропотоке российских 
авиакомпаний и аэропортов.

директор ано «трансперенси интернешнл — рос-
сия» (организация признана исполняющей функции 
иностранного агента) илья Шуманов добавляет: стали 
недоступны материалы о притоке и оттоке капитала, о 
прямых иностранных инвестициях, в процессе закрытия 
— данные егрн (информация о правах на недвижимое 
имущество, публикация завершена 1 сентября), а также 
информация о трансграничных переводах физических 
лиц (резидентов и нерезидентов) и ежеквартальные по-
казатели графика погашения внешнего долга рФ.

когда было принято решение о закрытии статистики 
ФтС, оно сопровождалось разъяснениями официаль-
ных лиц службы, что такая мера призвана усложнить 
ведение санкционной политики недружественными стра-
нами. однако при желании картину, пусть и не полно-
стью, сложить можно, считает управляющий директор 
AM Capital алексей Мурашев. например, почерпнув ин-
формацию от иностранных ведомств о внешнеторговой 
деятельности с нашей страной. 

в качестве доступного способа анализа макроэко-
номических данных зеркальная статистика дает инфор-
мацию с минимальными искажениями, подтверждает 
господин Шуманов. опираясь на показатели, которые 
закрывают, можно говорить о системной перестройке 
экономических миграционных процессов, изменении 
финансовой сферы страны, полагает эксперт. 

он напоминает, что публикации росстата идут с 
большим опозданием и часть показателей там не вид-
на. например, таможенная статистика ранее давала 
возможность проводить анализ по отдельным кодам 

товаров. ассоциация морских торговых портов рас-
крыла объемы грузооборота за первую половину 2022 
года, но ее едва ли можно использовать для анализа 
изменений во внешнеэкономической деятельности 
(вЭд), с учетом отсутствия информации об изменениях 
в конкретных товарных группах, рассуждает господин 
Шуманов. по описанию господина Мурашева, «целост-
ная картина превратилась в пазл, который приходится 
собирать из отдельных деталей — информации от тор-
говых партнеров россии».

вместе с этим данные об объемах взаимной торгов-
ли у разных стран различаются. александр костров в 
качестве примера приводит торговлю между россией и 
турцией за 2021 год. из данных ФтС следовало, что экс-
порт россии в турцию составляет $26,5 млрд, а по ин-
формации института статистики турции — $28,9 млрд, 
что на 9% превышает показатели российского ведом-
ства. и наоборот, импорт россии из турции, согласно 
данным ФтС рФ, превышает значения TurkStat на 12%: 
$6,5 млрд против $5,8 млрд соответственно. в некото-
рых случаях расхождения могут сигнализировать о на-
личии «серой» торговли между странами, на разницу 
также может влиять логистика перемещения товаров и 
особенности таможенного оформления, добавляет ген-
директор рттп. например, в стране-получателе товары 
могут перегружаться в портах и дальше следовать в 
другие страны. 

МАРшРУТ ПЕРЕСТРОЕН по оценке гк «Сер-
висная логистическая компания» (Слк), с начала года 
товарооборот россии больше всего упал со странами 
еС, великобританией и СШа, в то же время растет ста-
тистика по Юго-восточному направлению (китай, Южная 
корея), турции, отмечает соучредитель Слк дмитрий 
аржаных. «Санкционные барьеры не дают открыто тор-
говать с рядом стран. Это приводит к тому, что многие 
российские поставщики заменяют свои европейские 
линейки товаров китайскими, азиатскими и турецкими 
производителями»,— говорит он. 

общий торговый оборот с китаем увеличился на 
29% по сравнению с 2021 годом, приводит статистику 
господин Мурашев. С другими странами региона (тай-
ванем, Южной кореей, Малайзией, таиландом, вьет-
намом и японией) импортная динамика также положи-
тельная при сопоставлении июня и июля 2022 года, но 
если сравнивать со статистикой за аналогичный период 
2021 года, то ввоз товаров из этих стран все еще ниже 
показателей двух летних месяцев прошлого года в 
среднем на 60%.

объемы торговли с турецкой стороной за первые 
шесть месяцев 2022 года достигли €27  млрд, что на 
€6 млрд меньше, чем за весь 2021 год. национальный 
институт статистики италии также зафиксировал ре-
кордный за десятилетие рост экспорта в турцию: почти 
€1,4 млрд. при этом лира сильно обесценилась с начала 

года, а значит, покупательная способность местного на-
селения в отношении импортной продукции, наоборот, 
должна была упасть. «такая оживленная торговля уже 
вызвала опасения со стороны СШа в том, что анкара 
стремится стать промежуточным звеном в поставках 
европейских и американских товаров на российский ры-
нок. и это вполне вероятно»,— полагает аналитик. 

в  целом, добавляет господин Мурашев, торговые 
объемы сейчас отражают взаимодействие в сфере по-
требительских товаров, потому что она, как правило, 
стабилизируется быстрее всего. что касается проме-
жуточного и инвестиционного импорта, то наладить по-
ставки намного сложнее. по мнению эксперта, именно 
поэтому Цб в базовом сценарии указал, что период 
восстановления займет не только этот, но и весь сле-
дующий год.

текущий курс рубля, безусловно, выгоден и стимули-
рует импорт, который, по косвенным признакам, после 
резкого падения начал восстанавливаться по мере пере-
стройки логистических маршрутов и активизации парал-
лельного импорта, считает господин костров. на это ука-
зывают данные Цб о сокращении профицита торговли 
товарами и услугами в мае: $17,8 млрд по сравнению с 
антирекордным значением апреля $40,2 млрд.

таким образом, продолжает собеседник Bg, согласно 
модели Цб по структурной трансформации экономики, 
мы находимся на этапе подстройки бизнеса к новым 
условиям, который в себя включает переключение на 
альтернативных поставщиков и восстановление произ-
водства за счет замещающей продукции.

ПОСТВОЕННАя ПУБлИКАцИя данные по 
статистике внешнего сектора, такие как экспорт, импорт 
и структура оттока капитала, являются важными для 
экономистов. отсутствие ежемесячной статистики ФтС 
делает прогнозы и оценки менее точными, указывает 
господин костров. 

Закрытость данных грозит коррупционными риска-
ми, поскольку доступ к информации сейчас может су-
щественно сказаться на конкурентных преимуществах 
для отдельных игроков, добавляет господин Шуманов. 
отсутствие информации, например, о собственниках 
компаний или финансовых учреждений ведет к повы-
шенным рискам отмывания денег. он полагает, что дан-
ные частично будут открываться после нормализации 
политических отношений и снятия санкций. по мнению 
господина аржаных, публикация сведений ФтС возоб-
новится только по окончании спецоперации. 

ряд аналитиков соглашается, что госорганам, для ко-
торых статистика открыта, бизнесу и даже экспертному 
сообществу (анализируют по зеркальной статистике и 
международным отчетам) публикация данных не силь-
но важна. по словам господина аржаных, абсолютное 
большинство внешнеторговых компаний прежде всего 
ориентируется сейчас, как и раньше, на стоимость това-
ров и потребительский спрос. 

«в  моем понимании, информация закрыта не от 
рисков потенциальных санкций, а от журналистов — с 
целью необходимости консолидации общества по обе-
спечению экономического суверенитета»,— заключает 
господин костров. n
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ЭКоНомиКа

эКОНОМИКА

ПЕТЕРБУРГ «ТАКСУЕТ» НА НЕФТЕГАзЕ  
С яНВАРя ПО Июль дОхОды ГОРОдСКОГО БюджЕТА ПЕРЕВАлИлИ зА 730 МлРд РУБлЕй, 
ПРЕВыСИВ ПОКАзАТЕль СЕМИ МЕСяцЕВ ПРОшлОГО ГОдА БОлЕЕ чЕМ В ПОлТОРА РАзА.   
ОСНОВНОй дРАйВЕР СТРЕМИТЕльНОГО РОСТА КАзНы — НАлОГИ. АНАлИТИКИ  
ОБъяСНяюТ эТО ВыСОКИМИ цЕНАМИ НА эНЕРГОНОСИТЕлИ, чТО ПОВлИялО  
НА ПРИБылИ НЕФТЕГАзОВых КОМПАНИй, ОСНОВНых ПОПОлНИТЕлЕй БюджЕТА.  
КАК ПРАВИТЕльСТВО РАСПОРядИТСя дЕНьГАМИ В ТРУдНОПРОГНОзИРУЕМых 
ОБСТОяТЕльСТВАх, РАзБИРАлАСь яНА щУКИНА. 

в бюджет Санкт-петербурга за семь месяцев 2022 года 
поступило 730  млрд рублей, что на 58% больше, чем 
в январе  — июле прошлого года. рост определялся 
главным образом динамикой по налоговым доходам 
(увеличение на 59,4%), которые составили 92% общего 
объема поступлений, сообщили Bg в комитете финансов 
петербурга. по 17 отраслям (из 21) зафиксированы вы-
сокие темпы роста в диапазоне от 115,6 до 152,3%. еще 
по трем — на уровне 105–106%. 

три основные отрасли, которые обеспечили около по-
ловины (48,8%) поступлений в бюджет,— это торговля, 
промышленность, а также научная и техническая дея-
тельность. рост платежей от сферы торговли составил 
52,3%. от промышленности они увеличились на 19,4%, 
от научно-технической области — на 29,5%. из крупных 
отраслей (с долей более 5%) обращает на себя внимание 
прирост налоговых платежей от компаний, осуществля-
ющих деятельность в области информатизации и связи 
(24,8%). по итогам первого полугодия падение нало-
говых поступлений зафиксировано только по отрасли 
«Финансы и страхование».

помимо платежей по налогу на прибыль организа-
ций, на которые приходится основной вклад сырьевых 
экспортеров, положительная динамика по итогам семи 
месяцев наблюдается по всем основным налогам. так, 
прирост по ндФл составил 13,4%, по акцизам — 19,6%, 
по налогам на совокупный доход (спецрежимы) — 
24,9%, налогам на имущество — 18,4%.

«в налоговых платежах с начала года существенная 
доля поступлений — по расчетам за предыдущий год 
и по итогам первого квартала. Согласно данным стати-
стики, которыми мы располагаем на данный момент, 
динамика основных макроэкономических индикаторов 
остается положительной. индекс промышленного про-
изводства за январь — июнь составил 105,1%. темп 
роста средней начисленной заработной платы с января 
по май — 111,2%»,— комментируют в комитете эконо-
мическую ситуацию. 

помимо роста налоговых доходов, почти вдвое  
(на 86,4%) за семь месяцев увеличились поступления 
по неналоговым. в абсолютном выражении прирост со-
ставил 18,5 млрд рублей. основная сумма прироста об-
условлена увеличением доходов от размещения средств 
бюджета (+13,1  млрд рублей). величина данных дохо-
дов определяется как объемом размещаемых средств, 
так и условиями размещения (сроки, ставки). 

НЕВЕчНАя дИНАМИКА в правительстве пе-
тербурга отмечают, что уже по итогам июля фиксируется 
замедление темпов поступлений по основным налогам 
(налог на прибыль, ндФл, уСн), которое, как ожидается, 
продлится до конца года. влияние санкций на экономику 
и доходы бюджета петербурга станет более заметным 
начиная с итогов третьего квартала 2022 года, полагают 
чиновники. темп роста собственных доходов составил 
107% (налоговых — 103,6%). «Замедление темпов ожи-
далось, так как в этот период бизнес уплачивает налоги 
по итогам второго квартала, когда хозяйственная дея-
тельность велась в условиях нарастающего санкционного 
давления»,— объясняют в комитете финансов. 

на фоне положительной динамики первого полу-
годия органы власти корректируют свои расходные 
планы. по предварительной оценке, ожидаются до-

полнительные расходы по следующим направлениям: 
дополнительный трансферт в территориальный фонд 
оМС (9,4 млрд рублей), закупка лекарств для льготных 
категорий граждан (1,8 млрд рублей), питание в учреж-
дениях социальной сферы, прежде всего в школах, в 
результате увеличения соответствующих нормативов, 
расходы социального характера (меры соцподдержки), 
в том числе в результате увеличения прожиточного 
минимума, капитальные расходы в результате роста 
стоимости строительных ресурсов и расходы на реа-
лизацию дополнительных мер поддержки бизнеса в 
условиях санкций.

часть средств, вероятно, может быть направлена на 
выкуп облигаций города. впервые об этом было заяв-
лено еще на фоне положительных результатов исполне-
ния бюджета в 2021 году, однако тогда правительство 
петербурга не смогло реализовать выкуп долга из-за 
отсутствия устраивающих комитет финансов предложе-
ний владельцев облигаций на Мосбирже. кроме этого, 
расходы, как подтвердили Bg в аппарате вице-губерна-
тора по финансам алексея корабельникова, предусма-
тривают выделение средств на восстановление городов 
украины. 

корректировка бюджета Санкт-петербурга на 2022–
2024 годы планируется осенью. рассмотрение коррек-
тировки бюджета в правительстве запланировано на 
20 сентября, рассмотрение в Законодательном собрании 
должно состояться в октябре-ноябре 2022 года. 

Задача по достижению объема доходов бюджета 
Санкт-петербурга в 1  трлн рублей к 2024 году будет 
достигнута на два года раньше срока: в рамках осен-
ней корректировки комитет финансов увеличивает до-
ходную часть бюджета до 1,074  трлн рублей. одна из 
динамично развивающихся в последние 20 лет отрас-
лей — автопром — из-за нарушения цепочек поставки 
в рФ сырья и автокомпонентов держит автомобильные 
заводы Nissan, Hyundai и Toyota в простое. «оплата 

труда сотрудников осуществляется в размере не менее 
двух третьих средней заработной платы работника, в 
соответствии с трудовым кодексом. официальные со-
общения о сокращениях или увольнениях от указанных 
предприятий не поступали»,— отмечают в комитете 
финансов. 

НАдЕжды НА ПРОИзВОдСТВО в  ба-
зовом варианте прогноза социально-экономического 
развития города на 2023–2025 годы за счет проведения 
политики по сохранению промышленного потенциала 
города и поддержания потребительского спроса эконо-
мическая ситуация будет постепенно восстанавливаться, 
заявлял в конце августа временно исполняющий обязан-
ности председателя комитета по экономической полити-
ке и стратегическому планированию алексей Зырянов.

к 2025 году накопленный рост объема промыш-
ленного производства превысит среднероссийский 
уровень более чем на 5  п.  п., ожидают экономисты в 
правительстве. в  результате реализации мер, направ-
ленных на поддержку занятости, к концу прогнозного 
периода численность занятых в экономике превысит 
3,2 млн человек.

несмотря на внешнеэкономическое и внешнеполи-
тическое давление, большинство ключевых макроэ-
кономических показателей остается в положительной 
плоскости, комментирует вице-губернатор петербурга 
по экономике валерий Москаленко. 

по итогам семи месяцев 2022 года динамика пром-
производства составляет 104,7%. из отраслей, на ко-
торые приходится наибольшая доля в общем объеме 
промышленного выпуска, положительная динамика от-
мечена в производстве пищевых продуктов (на 23,1%), 
лекарственных средств и материалов, применяемых в 
медицинских целях (на 19,2%), готовых металлических 
изделий (на 10,3%). рекордный рост наблюдается в про-
изводстве кожи и изделий из кожи (на 92,5%) бумаги и 

бумажных изделий (на 69,8%), текстильных изделий (на 
57,3%), резиновых и пластмассовых изделий (на 30,5%), 
металлургическом производстве (на 28,1%).

«есть очевидные сложности в производстве и до-
ставке комплектующих, выпуске автомобилей, сни-
жаются объемы розничной торговли за счет непродо-
вольственных товаров и замедляется инвестиционная 
активность в экономике города»,— заявил господин 
Москаленко. 

по его словам, общая стоимость пакета мер под-
держки от города за семь месяцев 2022 года превысила 
30 млрд рублей. на фоне повышенной инфляции были 
приняты дополнительные меры: на 10%, до 14 476 руб- 
лей, увеличен региональный прожиточный минимум, 
размер социальных выплат, компенсаций и пособий 
проиндексирован на 8,4%, выплаты на ребенка в возрас-
те от 8 до 17 лет составили более 2,9 млрд рублей. 

в краткосрочной перспективе идущая сейчас перена-
стройка производственных процессов и транспортно-ло-
гистических цепочек снизит темпы развития городской 
экономики, но этот период не будет долгим, полагает 
господин Москаленко. 

в  городском правительстве рассчитывают, что ис-
пользование механизма офсетного контракта позволит 
дополнительно стимулировать инвестиционную актив-
ность производств и создать базу для дальнейшего 
роста. один из подобных контрактов готовился с 2020 
года — это поставка ао «трансхолдлизинг» метрополи-
тену 950 новых вагонов, которые будут произведены на 
октябрьском электровагоноремонтном заводе в петер-
бурге. в приоритете, подчеркивает господин Москален-
ко, также реализация проектов по импортозамещению и 
инновационных проектов, повышающих производитель-
ность предприятий.

управляющий партнер консалтинговой компании 
Quattor Advisory гайк Мартиросян полагает, что значи-
тельный рост доходов, характерный для первого полу-
годия, связан с ростом цен на энергоносители из-за 
напряженной обстановки в нефтегазовой сфере, об-
условленной санкционным режимом. даже если рост 
цен в секторе тЭк продолжится, считает он, дальнейшее 
замедление темпов роста экономики петербурга отраз-
ится прежде всего на промышленном и автомобильном 
производстве ввиду массового ухода иностранных ком-
паний из россии, а также из-за проблем с иностранными 
материалами и комплектующими. уже в этом полугодии 
производство автомобилей упало более чем на 60% из-
за простоя заводов с марта, подчеркивает он. 

«вслед за промышленным производством ожида-
емым кажется и спад в объемах перевозимых грузов. 
потенциально перевозчики могут переориентироваться 
на иные направления импорта или экспорта, однако 
учитывая, что транспортные услуги являются зачастую 
сопутствующими, для полного восстановления отрасли 
необходимо возобновление производства основными 
заказчиками перевозок»,— комментирует он. 

еще одной уязвимой сферой для Северной столицы, 
как и для большинства городов, является общественное 
питание, оборот которого снизился на 3,4% (до 64 млрд 
рублей). Снижение спроса в данной сфере могло быть 
и больше, но оно частично компенсируется туристами, 
приток которых в петербург в этом году больше, чем в 
прошлых периодах, заключает эксперт. n

ПоЛожитеЛЬНая ДиНамиКа ПерВоГо ПоЛУГоДия ПозВоЛяет ВЛастям ПетерБУрГа сКорреКтироВатЬ расхоДы,  
НаПример, заПЛаНироВатЬ ДоПоЛНитеЛЬНые траНсФерты На заКУПКУ ЛеКарстВ ДЛя ЛЬГотНых КатеГорий ГражДаН 
и ПитаНие В ШКоЛах
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ЭКсПертНое мНеНие

эКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

«МЕНяТь КлИЕНТСКИй ОПыТ — эТО РЕАльНО 
СлОжНО» В КОНцЕ АВГУСТА лАБОРАТОРНАя СлУжБА «хЕлИКС» зАПУСТИлА  
СЕРВИС HElIx ExprESS, ПОзВОляющИй СдАВАТь АНАлИзы БыСТРО, БЕСКОНТАКТНО  
И НА 30% дЕшЕВлЕ РыНОчНОй СТОИМОСТИ. зА ТРИ ГОдА КОМПАНИя ПлАНИРУЕТ МАСшТА-
БИРОВАТь ЕГО НА ВСю СТРАНУ, ВлОжИВ 5 МлРд РУБлЕй. КАК И зАчЕМ, РАССКАзыВАЕТ 
ГЕНЕРАльНый дИРЕКТОР И ОСНОВАТЕль «хЕлИКСА» юРИй АНдРЕйчУК. беСедовала наталья лавринович

BUSINESS GUIDE: чья была идея создать Helix Express?
юрий аНДрейЧУК: Моя, но, конечно, она обсужда-
лась и дорабатывалась внутри коллектива и заметно 
трансформировалась по ходу реализации. всегда хочет-
ся создать нечто новое на определенном этапе развития, 
такое, что придаст дополнительную ценность компании. 
в  лабораторной диагностике довольно сложно что-то 
поменять: это быстро прогрессирующая область с вы-
соким уровнем автоматизации. и если что-то придумы-
вать, то нужно это делать на этапе общения с клиентом, 
на «фасаде» лабораторных услуг. 

Мы думали, что можно сделать, чтобы упростить 
путь человека до момента получения результатов, 
как сделать это более технологично, бесшовно. но-
вый сервис освободил клиентов от взаимодействия 
с администратором, оформления лишних бумаг, оче-
редей. теперь, если ты сам можешь собрать биома-
териал для исследования, нужно скачать приложение, 
дойти до лабомата — и можно вообще ни с кем не 
контактировать. если же речь идет о биоматериале, 
который обязательно должна взять медсестра, то и 
здесь общение сведено к минимуму: достаточно по-
лучить в лабомате QR-код и ненадолго зайти в про-
цедурный кабинет. 
BG: основные компоненты сервиса: мобильное прило-
жение, программное обеспечение и инженерные устрой-
ства — лабомат и лейблер, верно?
ю. а.: да. после официального запуска и пресс-
конференции я заметил, что в публикациях и обсуж-
дениях Helix Express делается акцент на лабомате, и 
неудивительно: это самый заметный компонент, не 
имеющее аналогов устройство, плюс слово новое. но 
на деле сервис — это совокупность нескольких онлайн- 
и офлайн-решений, без которых новая технология не 
состоялась бы. в него входит мобильное приложение, 
которое позволяет клиенту самостоятельно сделать за-
каз, оплатить его, узнать правила подготовки, выбрать 
ближайший лабомат, получить результаты. помимо 
лабомата, который выдает наборы для взятия биома-
териала и принимает образцы, сохраняя их в нужном 
температурном режиме, в сервис включен еще один 
девайс — лейблер, он автоматизирует действия мед-
сестры, штрихкодирует пробирки и исключает ошибки 
по причине человеческого фактора. За всем этим стоит 
большая IT-платформа, которая объединяет все компо-
ненты и отвечает за их работу. 
BG: Это уже окончательный вариант сервиса?
ю. а.: его развитие идет и сейчас: мы хотим, чтобы Helix 
Express был полезен и тем пользователям, кто примерно 
знает, что нужно сдавать, и тем, кто вообще не знает. 
Мы и сейчас уже умеем комментировать результаты, 
это происходит автоматически. но хотим сделать более 
персонализированный подход, чтобы результаты прохо-
дили не только через личный кабинет, но, если клиент 
захочет, и через врача, через специальную рекоменда-
тельную программу. 
BG: то есть если человек сомневается и не знает, что 
сдавать, приложение может ему посоветовать?
ю. а.: у нас есть такой сервис, который пока существует 
в виде веб-страницы. Мы его тестируем сейчас и по-
зиционируем как симптом-чекер. он позволяет описать 
жалобы любым языком — с ошибками, без заглавных 
букв. Сообщение распознается, переводится в код, и 
дальше программа начинает умно расспрашивать кли-
ента. Helix Express, по сути, будет соединен с инфра-
структурой подобных сервисов. Мы уже это делаем.

BG: то есть можно будет сэкономить на визите к врачу?
ю. а.: Мы ни в коем случае не хотим подменять врача. 
но это как минимум позволит сэкономить время: если 
сервис посоветует пойти к урологу, то к этому визиту 
можно будет подготовиться более квалифицированно. 
например, сдать тот же PSA — простатспецифический 
антиген, который все равно попросит сдать уролог. уже 
собранный анамнез будет очень полезным и для доктора. 
BG: какой процент клиентов в идеале вы хотели бы 
перевести на лабоматы?
ю. а.: все будет зависеть от того, насколько новшество 
найдет отклик, будет реально полезным. безусловно, 
есть люди, которым этот опыт будет чужд. как и сейчас 
попадаются люди — и их довольно много,— которые 
авиабилеты покупают в кассе. на них мы не рассчиты-
ваем, мы не сможем изменить этот клиентский опыт. 
останутся ситуации, когда заказ невозможно оформить 
без администратора, например, сдать анализы на гене-
тическое родство: есть строгий регламент, как это дела-
ется, и происходит это только офлайн. но в целом мы 
рассчитываем, что к концу 2023 года доля заказов через 
Helix Express составит около 30% от общего количества 
заказов в розничной сети «хеликс». 
BG: С момента установки первых лабоматов прошел ме-
сяц. какие анализы через них сдают чаще всего?
ю.  а.: примерно те же, что и в медицинском центре: 
клинический анализ крови, общий анализ мочи, анали-
зы на гормоны щитовидной железы, глюкозу, витамин d 
— топ-50 одинаковый.
BG: как думаете, людей привлекает в первую очередь 
30-процентная скидка или то, что необходимость об-
щаться сведена к минимуму?
ю. а.: пока что статистики нет, месяц — не показатель-
ная история. Мы в этот сервис вложили очень много 
«фишек». во-первых, это действительно лоукост — 
дешевле, чем привычный способ сдавать анализы. во-
вторых, по сравнению с обычным сценарием получаешь 
результаты гораздо быстрее — через 3–4  часа. неко-
торые специально сдают срочные анализы за двойную 
цену, а здесь, наоборот, можно еще и сэкономить.
BG: какие люди воспользовались новинкой?
ю. а.: Самые разные, пока выраженный тип клиента не 
просматривается. есть пользователи, которых совсем 

нельзя отнести к молодым, тем не менее они справи-
лись. изо дня в день количество клиентов, сдающих 
анализы через лабоматы, растет.
BG: как будете обеспечивать оперативность забора 
анализов в небольших городах, куда собираетесь выйти 
через пару лет?
ю. а.: у нас развитая логистическая служба, работает по 
всей стране, и в этом особых проблем нет. ближайший 
план — идти по большим городам, начиная от Санкт-
петербурга: здесь наш головной офис, в питере легче 
пилотировать идею. Следующая цель — Москва, мы 
туда хотим пойти уже с неким накопленным опытом. 
Этот процесс начнется в первом квартале следующего 
года. потом будем устанавливать лабоматы там, где у 
нас есть лаборатории, в городах-миллионниках (кроме 
обеих столиц, это екатеринбург, краснодар и новоси-
бирск.— BG). дальше будем масштабировать по всей 
россии. 

С новым сервисом могут взлететь большие партнер-
ские истории, поэтому и внешний функционал мы не 
делали в фирменной цветовой гамме. напротив, хотели 
что-то нейтральное, чтобы иметь возможность из раз-
ных интерфейсов производить лабораторные заказы и 
пользоваться инфраструктурой. поверх нее можно над-
строить другие приложения — в том числе не сервисы 
«хеликса». 
BG: Мы подходим к вопросу франшизы?
ю. а.: дело не во франшизе. речь скорее о том, что нам 
интересно взаимодействие с потенциальными партнера-
ми, у которых есть, допустим, большой потенциал в ор-
ганизации клиентопотока. нам очень хотелось сделать 
свой сервис, чтобы продемонстрировать возможности 
рынку. а дальше уже двигаться, искать партнерства.
BG: есть мнение, что петербуржцы довольно консер-
вативны, а москвичи как раз любят технологические 
новинки. так ли это?
ю. а.: Это можно проверить только опытным путем, и 
этому будет посвящен следующий год. но мы не разде-
ляем мнение, что питер настолько консервативный, что 
клиентам тут не захочется ничего пробовать. конечно, 
менять клиентский опыт — это реально сложно. и ана-
лизы — не та сфера, с которой человек часто соприка-
сается. привыкнуть регулярно сдавать их сложнее, чем 

привыкнуть ко многим другим вещам. но мне кажется, 
сервис найдет своего потребителя. Мы не рассчитыва-
ли, что он заменит какой-то участок работ, он дополняет 
наши способы взаимодействия с клиентами. тем более 
что довольно скоро наступит момент, когда приложение 
будет поддерживать «умные» каталоги. есть люди — и 
их количество растет год от года,— которые проходят 
чекапы с определенным интервалом. Мы хотим орга-
низовать персональный чекап, именно под клиента: вот 
такой человек, такого-то возраста, с таким-то анамнезом 
— и вот анализы, которые ему рекомендуется сдать.
BG: «хеликс» снова № 1 в рейтинге финансовой успеш-
ности медкомпаний петербурга. насколько результат 
прошлого года связан с пандемией?
ю. а.: понятно, что пандемия превратила медицинских 
провайдеров по всему миру в бенефициаров, а лабо-
ратории даже и здесь стоят особняком. но мы в целом 
всегда росли довольно большими темпами, по отрасли 
— быстрее других. Могу сказать, что в 2022-м таких 
бурных цифр роста не будет. 
BG: какие материалы и технологии в вашей работе боль-
ше всего просели из-за санкций?
ю. а.: если бы просели технологии и материалы, то мы 
бы уже, наверное, ничем не занимались. пока что мы 
абсолютно в том же технологическом треке, как и рань-
ше: те же анализаторы, реагенты. конечно, с логистикой 
стало сложнее, но удается это решать. Мы пристально 
смотрим на вендоров из китая, Южной кореи, японии. 
но в целом наши партнеры пока держат слово. по край-
ней мере, если случаются проблемы, мы о них узнаем 
заранее, чтобы иметь возможность перестроиться. 
BG: в следующем году компании исполняется 25  лет. 
какие годы для вас были самыми непростыми, какие, 
напротив, прорывными? 
ю.  а.: каждый год в чем-то был и непростым, и про-
рывным. легко никогда не было. Мы же начинали, как 
говорится, с плинтуса, когда не существовало ни техно-
логий, ни материалов.
BG: Сколько раз у вас было желание все бросить?
ю. а.: ни разу. я вообще человек, который не привык о 
чем-то жалеть. побыстрее что-то попробовать и сделать 
— такое есть, да.
BG: не думали вернуться к своей юношеской мечте — 
производить лекарства с помощью генной инженерии?
ю. а.: Это засело где-то между строчек, в каком-то из 
интервью. я  очень хорошо себя чувствовал в те вре-
мена, мне очень нравилось быть молекулярным биоло-
гом. но в определенный момент надо было выбирать: 
бизнес или наука. я решил найти такой способ приме-
нения знаниям, чтобы не слишком далеко уходить от 
своего образования. поэтому и появился «хеликс» как 
лабораторная диагностика. но мне до сих пор очень 
интересно читать научные статьи, я слежу за теми на-
правлениями, которыми занимался раньше. приятно, 
что могу это читать на том же уровне глубины, что и 
раньше. 
BG: какой вы видите компанию через десять лет?
ю. а.: руководствуясь аддитивной логикой: компанией, 
у которой сервисная составляющая, как и сейчас, будет 
очень большой. нам есть куда расти по горизонтали, 
хотя не исключаю, что это будут диверсификации в сто-
рону того, чтобы что-то производить или стать интегра-
тором. но за десять лет в отрасли кардинально вряд ли 
что-то поменяется. 20–25 лет — другое дело. я всегда 
говорю, что у нас главный конкурент — это прогресс 
самой отрасли. n
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схема

СхЕМА

ПАРАИМПОРТ ВЕСНОй МИНИСТЕРСТВО ПРОМышлЕННОСТИ И ТОРГОВлИ РФ 
ОПУБлИКОВАлО ПЕРЕчЕНь ТОВАРОВ, КОТОРыЕ МОжНО ВВОзИТь В СТРАНУ БЕз РАзРЕшЕ-
НИя ПРАВООБлАдАТЕля. В СПИСКЕ ОКАзАлОСь БОлЕЕ 20 АВТОМОБИльНых БРЕНдОВ — 
КАК МАССОВОГО И СРЕдНЕГО СЕГМЕНТОВ, ТАК И люКСОВыЕ И ПРЕМИАльНыЕ МАРКИ. 
БОльшИНСТВО Из НИх ИМЕлИ ИлИ ПО-ПРЕжНЕМУ ИМЕюТ ОФИцИАльНыЕ ПРЕдСТАВИ-
ТЕльСТВА В РОССИИ И СОБСТВЕННУю дИлЕРСКУю СЕТь. дениС гаврилов

так называемый параллельный импорт в первую оче-
редь стал удобен для физических лиц. по данным 
аналитического агентства «автостат», их доля в общем 
объеме импорта новых легковых автомобилей в россию 
в июле нынешнего года достигла 20%, тогда как в ян-
варе и феврале она составляла 3 и 2% соответственно. 
Юридическим лицам в силу законодательного регулиро-
вания было неудобно самостоятельно заниматься этим 
направлением. по словам игроков рынка, в последние 
месяцы им приходится выкупать привезенные машины у 
физических лиц. пока эти объемы небольшие, хотя офи-
циальным дилерам развитие параллельного импорта в 
нынешних условиях продаж новых автомобилей пред-
ставляется интересным направлением.

РыНОчНАя НЕзАВИСИМОСТь Сергей 
вайнер, директор по развитию гк  «автополе», рас-
сказывает, что раньше дилеры не были напрямую свя-
заны с импортом, этим занимались представительства 
автомобильных брендов в стране. но так как большин-
ство из них в настоящий момент неактивны, дилерам 
вполне по силам обеспечить самостоятельный ввоз 
машин. «в  результате можно создать для себя ры-
ночную независимость — импортировать ровно те 
позиции, которые дилеры хотят»,— говорит эксперт. 
из минусов параллельного импорта для официальных 
автосалонов он называет необходимость привлекать 
новые ресурсы и развивать прежде неизвестные ком-
петенции. С другой стороны, это является и положи-
тельной стороной.

руководитель направления «автомобили с про-
бегом» гк  «прагматика» александр Сурков считает, 
что для дилеров параллельный импорт интересен как 
дополнительный канал пополнения склада новыми 
автомобилями. За счет этого поддерживается потреби-
тельский спрос, а маржинальность выше, чем при ре-
ализации машин от официального поставщика марки. 
из недостатков этого направления на данный момент 
господин Сурков отмечает отсутствие гарантии на маши-
ны, что вынуждает дилера предоставлять ее от себя, а 
также непредсказуемый объем импортируемых автомо-
билей. например, по его словам, в казахстане наблюда-
ется дефицит ликвидных автомобилей, что становится 
причиной искусственного повышения цен для дилера и 
конечного потребителя.

алексей беляков, директор филиала «автодом Ста-
чек», подчеркивает, что в текущей ситуации дилерам 
интересна любая возможность заработать. он также 
согласен с тем, что параллельный импорт — это до-
полнительный канал поступления новых автомобилей на 
склады дилеров и наращивание ассортимента. одним из 
основных минусов этого направления господин беляков 
видит различия в предпочтениях к комплектациям: ав-
томобили, произведенные для других стран, отличаются 
от их аналогов, представленных в россии.

СЕРТИФИКАТ ПРЕТКНОВЕНИя Сергей 
вайнер рассказывает, что его холдинг готов занимать-
ся параллельным импортом с использованием юриди-
ческого лица, тогда как сейчас более удобно ввозить 
в страну автомобили физическим лицам. Серьезные 
участники рынка, по его словам, рассматривают схему 
выкупа машин у физлиц как временную. но именно 
на базе поставок машин юридическим лицам парал-
лельный импорт способен развиться как серьезный 
бизнес без рисков для игроков рынка и конечных по-
купателей.

пока основной проблемой является сертификация 
автомобилей для получения птС. ранее этим зани-
мались представительства марок, являвшиеся моно-
польными собственниками на сертификаты одобрения 
типа транспортного средства (оттС). при запуске 
параллельного импорта оттС «отвязали» от правооб-
ладателя, но механизма их применения не было разра-
ботано. далее независимые импортеры получили воз-
можность получать разовые сертификаты на конкретный  
VIN-номер машины, но опять же игроки рынка не по-
нимали, как это сделать. в  настоящий момент уже 
разработано решение, по которому юрлицам вместо 
оттС или разового сертификата будет разрешено ис-
пользовать тот же документ, что и физлицам,— сви-
детельство безопасности конструкции транспортного 
средства. «Это максимально понятная и простая схема. 
надеемся, что она заработает. других проблем в парал-
лельном импорте для дилеров сейчас нет — машины 
есть, перевозчики, у которых сильная конкуренция, 
тоже, механизм таможенной очистки понятен»,— пере-
числяет Сергей вайнер. по его наблюдениям, в этом 
вопросе российское правительство работает быстро и 
эффективно, но проблема в пассивности среднего зве-
на госаппарата, на котором лежит основная нагрузка по 
внедрению решений на рынке.

НОВИзНА для ПОКУПАТЕля по словам 
александра Суркова, в дилерских центрах «прагмати-
ка» автомобили, приобретенные в рамках параллель-
ного импорта, сейчас реализуются через отдел продаж 
новых машин. такой выбор сделан из-за того, что в пер-
вичном сегменте присутствует нативный органический 
клиентский трафик, особенно в части профильных для 

дилера марок. «параллельный импорт автомобилей с 
пробегом сопряжен с большим количеством рисков»,— 
говорит Сергей вайнер. Можно не попасть в рынок или 
привезти машину не в том состоянии. С  новыми авто-
мобилями таких проблем нет — у них отсутствует так 
называемая «шкала возраста».

алексей беляков считает, что если у привезенного 
автомобиля есть минимальный пробег, то его можно 
позиционировать как новый. «понятие новизны будет 
влиять только на конечного покупателя, которому сто-
ит помнить, что на такие машины не распространяются 
программы поддержки и заводская гарантия»,— указы-
вает он. по его мнению, прежнего заработка на автомо-
билях, привезенных в рамках параллельного импорта, 
уже не будет. дилеры могут рассчитывать на прибыль 
при оптимальном выборе канала поставок и себестоимо-
сти ввезенного автомобиля.

ВРЕМя зАРАБАТыВАТь «при правильных 
решениях маржинальность на таких машинах может 
быть выше, чем на тех, которые раньше продавались в 
автосалонах»,— уверен господин вайнер. он уточняет, 
что многое в конечном исходе зависит от рисков, свя-
занных с качеством автомобилей и гарантийными обяза-
тельствами. раньше большинство рисков брали на себя 
официальные представительства марок. теперь их несут 
дилеры, поэтому маржа для них с продажи автомобилей 
способна быть выше. «на таких автомобилях удельно 
можно зарабатывать больше, чем ранее на их аналогах, 
но пока мы ограничены объемами поставок»,— заклю-
чает господин Сурков.

Самыми привлекательными марками, разрешенны-
ми к ввозу по параллельному импорту, дилерам видятся 

премиальный сегмент и те популярные бренды, которые 
приостановили деятельность в россии. в премиум-сег-
менте, по мнению господина вайнера, потребитель бо-
лее способен выдержать рост цен, который был зафик-
сирован с конца февраля. в массовом сегменте такого 
запаса прочности нет.

господин беляков считает, что для параллельного 
импорта актуальными могут являться только европей-
ские бренды, приостановившие свои поставки в россию: 
«дилеры, которые работали в премиум-сегменте, оста-
нутся в нем, только перейдут в формат мультибрендо-
вых салонов, а автоцентры, продающие машины массо-
вого сегмента, так в нем и останутся».

«дилерам логично заниматься параллельным им-
портом тех марок, которые они представляют»,— го-
ворит господин вайнер. в  продажах будет помогать 
наработанная годами клиентская база. бренды, которые 
ранее дилер не представлял, будет сложнее реализовы-
вать: придется покупать интерес клиентов с рынка, что 
скажется на увеличении конечной стоимости машины. 
другим аргументом выступают компетенции дилера в 
сервисе — для качественных услуг в этой области нуж-
ны профессионалы с высокими компетенциями, инстру-
мент и оборудование, привязанные к конкретной марке, 
а также наличие профильных запчастей.

КАК дОлГО? глава Минпромторга рФ денис 
Мантуров в начале сентября заявил, что механизм 
параллельного импорта будет продлен на 2023 год. 
господин беляков подчеркивает, что параллельный им-
порт — временное явление: «Ситуация на российском 
авторынке очень нестабильна, и эта система будет ра-
ботать до тех пор, пока не изменится курс валют или не 
закроются границы для ввоза автомобилей». он отмеча-
ет, что количество игроков в авторитейле сейчас растет. 
в  основном за счет тех, кто хочет заработать быстрые 
деньги, привезя автомобиль из-за рубежа, или делает 
ставку на долгосрочный бизнес.

Сергей вайнер полагает, что если западные марки 
будут активно возвращаться в россию, то параллельный 
импорт с той же скоростью станет сокращаться. «у за-
рубежных брендов появится шанс вернуться в страну, 
когда мир перейдет к взаимным разговорам с желанием 
договориться. но пустят ли западные марки обратно? 
вернуться будет очень тяжело. С  каждым годом шан-
сы на организацию собственной дилерской сети будут 
уменьшаться, придется инвестировать с нуля. как отме-
чал один эксперт, возвращаться на рынок в шесть раз 
дороже, чем уходить с него»,— подчеркивает он. 

по оценке господина вайнера, параллельный им-
порт может занимать 10–15% на рынке. в премиаль-
ном сегменте этот показатель будет выше. но серьез-
ную долю ему не обеспечить, так как нет рычага для 
масштабирования. будет присутствовать определен-
ный объем, направленный на удовлетворение спроса 
потребителей конкретных марок и моделей. по виде-
нию господина Суркова, параллельный импорт может 
стать долгосрочным трендом, так как будет являться 
альтернативным каналом пополнения складов. он мо-
жет остаться и при возвращении западных брендов, 
но при условии сохранения мягких правил ввоза таких 
автомобилей.

«Со временем мы можем увидеть такие автомобили 
известных брендов, которые раньше никогда не были 
представлены в россии. в  этом случае параллельный 
импорт станет нишевым сегментом»,— допускает  
Сергей вайнер. n

раНЬШе ДиЛеры Не БыЛи НаПрямУю сВязаНы с имПортом. В НыНеШНей ситУации, КоГДа аЛЬтерНатиВой сЛУжит 
ВыКУП аВто У ФизЛиц, мНоГим из Них ВиДится ЛоГиЧНым оБесПеЧитЬ самостоятеЛЬНый ВВоз маШиН
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ЭКсПертНое мНеНие

эКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

«ВСЕ зАВИСИТ ОТ ВзАИМОдЕйСТВИя ВРАчЕй 
И МЕНЕджМЕНТА» МНОГИЕ КРУПНыЕ зАПАдНыЕ ПРОИзВОдИТЕлИ  
СТОМАТОлОГИчЕСКИх МАТЕРИАлОВ И ОБОРУдОВАНИя ПРЕКРАщАюТ ПОСТАВКИ  
В РОССИю. САНКцИИ УСлОжНяюТ лОГИСТИКУ для ТЕх, КТО ЕщЕ ГОТОВ РАБОТАТь  
С НАшИМИ ПОКУПАТЕляМИ. ПРИ эТОМ дОля ИМПОРТНых МАТЕРИАлОВ  
В СТОМАТОлОГИИ СОСТАВляЕТ ОКОлО 95%, А чТОБы зАМЕНИТь чАСТь Из НИх  
НА ОТЕчЕСТВЕННыЕ АНАлОГИ, ПОТРЕБУюТСя ГОды. КАК ОТРАСль СПРАВляЕТСя  
С ПРОБлЕМАМИ И чТО ОжИдАТь ПАцИЕНТАМ, РАССКАзАлА УПРАВляющИй ПАРТНЕР  
И КОММЕРчЕСКИй дИРЕКТОР цЕНТРА эСТЕТИчЕСКОй СТОМАТОлОГИИ И КОСТНОй РЕГЕНЕРА-
цИИ pErfEcTSmIlE В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ ЕКАТЕРИНА ПОНОМАРЕВА. СпраШивала алла Михеенко

BUSINESS GUIDE: в  связи с санкциями стоматологи-
ческие компании столкнулись с дефицитом импортного 
оборудования и материалов. как отрасль выходит из 
ситуации?
еКатериНа ПоНомареВа: в  первые месяцы каза-
лось, что проблемы ограничатся поставками инстру-
ментов, расходных и смазочных материалов для обо-
рудования (боры, фильтры, насадки и прочее). но позже 
проявилась более значимая проблема — отсутствие 
ремкомплектов для обслуживания медицинского стома-
тологического оборудования. Мы впервые столкнулись 
с последствиями санкций в 2014 году и с тех пор при-
выкли все покупать впрок. поэтому для нашей клиники 
проблема ремкомплектов не так остро стоит, поскольку 
мы провели полную модернизацию медицинского обо-
рудования за 2020–2022 годы. так, последнее требуемое 
обновление — новый дентальный сканер — мы получи-
ли в феврале этого года. поэтому запас прочности есть 
на несколько лет.

но для многих клиник отсутствие ремкомплектов 
действительно станет одной из острых проблем, по-
скольку не все могут закупать новое оборудование. а ре-
монтировать нечем.

по остальным позициям продолжается сотрудниче-
ство с производителями европы, японии, америки. но 
так как существенно увеличились сроки поставки ма-
териалов, клиникам требуется держать большой склад 
и постоянно его пополнять. вместо двух дней доставка 
может идти две недели. нам пришлось перестроиться и 
увеличить объем неснижаемого остатка на собственном 
складе. ведь врачам необходимо работать каждый день, 
пациенты не могут ждать лечения месяцами, пока при-
дет нужный материал. 
BG: какова сейчас доля импортных материалов? в каких 
продуктах рынок может адаптироваться и перейти на 
полное импортозамещение? 
е. П.: доля импортных материалов в стоматологии всег-
да была не меньше 95%, то есть практически все, кроме 
марли, ватных палочек и дисков, мы закупаем. поэтому 
уход некоторых производителей может значительно от-
разиться на отрасли. например, стало известно о пре-
кращении поставок продукции американской химиче-
ской корпорации 3М (производителя стоматологических 
материалов и оборудования). компания обеспечивала 
в первую очередь адгезивные материалы, различные 
клеи для брекет-систем, ретейнеров. на российских 
складах продукция еще есть. но ее хватит на шесть-
восемь месяцев, а пополнения не планируется, поэтому 
мы ищем альтернативу. 

кроме того, неоднозначная ситуация сложилась с 
материалами для отбеливания зубов. некоторые клини-
ки могут даже отказаться от этой услуги, так как найти на 
рынке полюбившийся российским пациентам и врачам 
Zoom 4 непросто.

что касается российских поставщиков, то в этом году 
мы заменили шовный материал для хирургии с евро-
пейского на петербургского производителя. но в целом 
процесс ввода нового материала непростой, так как не-

обходимы апробация и проверка временем. например, 
на рынке появился отечественный имплантат, но врачи 
не готовы его сразу взять в работу, так как не могут оце-
нить отсроченные результаты лечения.

в ортодонтии произошла неприятная ситуация: аме-
риканский производитель элайнеров для выравнивания 
прикуса Invisalign закрыл российским врачам доступ к 
своей специализированной программе. пациенты, уже 
начавшие лечение, продолжают получать каппы, но 
новые цифровые слепки загрузить в программу невоз-
можно. поэтому есть насущная необходимость в аль-
тернативных производителях, в том числе и российских. 
они уже есть, и мы с ними работаем.
BG: как решается проблема с поставкой комплектующих 
для медоборудования?
е. П.: Медтехника требует постоянного технического об-
служивания, а оно подразумевает замену комплектую-
щих и расходников. доставка ремкомплекта для некото-
рого оборудования может длиться в нынешних условиях 
до полугода, если вообще возможна. Сами комплектую-
щие могут отсутствовать в наличии на складах. для себя 
мы эту проблему, как я говорила, решили путем покупки 
новой техники (а не ремонта старой). наша «оборотка» 
позволяет инвестировать в основные фонды, покупать 
новое оборудование, а старое разбирать на запчасти, 
тем самым покрывая этот дефицит. но не каждая кли-
ника может позволить себе такую схему: для клиник на 
два-три кабинета это становится проблемой. что касает-
ся расходного материала, то его мы стали закупать в два 
раза больше. в результате чувствуем себя устойчиво. 
BG: есть ли вероятность, что небольшие стоматологиче-
ские компании прекратят свое существование?
е. П.: действительно, думаю, не все клиники смогут 
пройти этот период. уже сейчас продаются готовые биз-

несы с набором: помещение, оборудование, лицензия, 
штат сотрудников. 
BG: их купят крупные сетевые клиники?
е. П.: нельзя сказать, что укрупнение будет в пользу 
сетевых клиник. у последних не все филиалы рента-
бельны, поэтому в нынешних экономических условиях, 
наоборот, лучше от них избавляться, и не факт, что будет 
выбрана стратегия прироста кабинетами. доли присут-
ствия игроков на рынке изменятся точно. для себя мы 
рассматриваем покупку функционирующих клиник как 
один из вариантов расширения. иногда это может ока-
заться предпочтительнее, чем открытие клиники с нуля. 
BG: в марте 2022 года в Стоматологической ассоци-
ации россии заявили, что цены на услуги поднялись  
на 15–20%. какова сейчас ценовая политика? имела ли 
место ценовая спекуляция?
е. П.: Ценовая спекуляция на тот момент была у постав-
щиков. За один час могли подняться цены на 300%, ина-
че можно было получить отказ в отгрузке. поскольку это 
не первый кризис, мы применили отработанную стра-
тегию: все оборотные средства вложили в склад. был 
закуплен наиболее дорогостоящий «ходовой» материал 
(заготовки для коронок, имплантаты, брекеты) за «жи-
вые» деньги по старым ценам. и период спекуляции мы 
прошли благодаря закупкам, произведенным заранее. 
потом все стабилизировалось. что касается динамики 
цен в стоматологии, то, думаю, можно доверять цифрам 
Стоматологической ассоциации, рост на 15–20% выгля-
дит правдоподобно. в нашей клинике благодаря своев-
ременным управленческим решениям выросли цены на 
10%. но повышение цены — это компенсация затрат, 
в том числе на удержание высококвалифицированного 
штата, а не попытка получить дополнительную маржи-
нальность.

BG: наблюдался ли бум желающих подлечить зубы из-
за боязни возрастания цен и пропажи материалов?
е. П.: да, но причины были несколько иные. С марта по 
май в нашей клинике в четыре раза увеличилось число 
пациентов, застрахованных по дМС. С одной стороны, 
некоторые IT-компании заявили о релокации и их со-
трудники перед отъездом посетили кабинет по полисам. 
С другой стороны, на фоне резонансных закрытий и при-
остановок работы крупных производственных компаний 
многие почувствовали тревогу за свои рабочие места и 
начали использовать полисы. Масштаб прироста клиен-
тов был такой, что привел к дополнительным проверкам 
страховых компаний. проверяющие хотели убедиться, 
что это были реальные лечения, а не приписки. Сейчас 
ситуация стабилизировалась.
BG: из каких стран приезжают в рамках медтуризма?
е. П.: в рамках медтуризма к нам приезжают жители 
Финляндии, прибалтики. для нас они составляют при-
мерно 5–7% от постоянных клиентов. обычно медту-
ризм — это семейные выезды, которые совмещают 
лечение и туристическую программу. также часты гости 
из америки, так как наши цены намного ниже, а качество 
не уступает, что подтверждено сертификатом междуна-
родной ассоциации стоматологов.
BG: Сейчас российская стоматология конкурентна за-
падной, но что будет через полгода при дефиците 
материалов, оборудования и сокращении количества 
кабинетов?
е. П.: не думаю, что мы просядем в качестве. все зави-
сит от баланса взаимодействия врачей и менеджмента. 
если специалисты смогут предложить компромисс-
ные решения в использовании аналогов материалов, 
а управленцы клиники смогут грамотно распределить 
ресурсы, то качество и количество услуг не изменятся. 
частным клиникам легче найти этот баланс, чем госу-
дарственным учреждениям.

также немалую роль играют квалификация и на-
работанный опыт медицинского персонала. в клинике 
должно быть три поколения врачей, тогда значительно 
проще сохранить требуемое качество и удержать себе-
стоимость в рамках для управленца.
BG: как государство помогает отечественной стоматоло-
гии? какие меры были бы актуальны? 
е. П.: Мы получили субсидию на медицинское обору-
дование от Фонда поддержки предпринимательства. 
был взят кредит под 1% сроком на два года. но сегод-
ня очень важно, чтобы поддержка была долгосрочной. 
основной фокус поддержки у государства направлен 
на производственные предприятия. при этом стома-
тологические клиники в этой парадигме государство 
рассматривает как сферу услуг. по сути дела, это тоже 
производство, поэтому меры поддержки хотелось бы 
видеть соответствующие. например, такие инструмен-
ты, как производственная ипотека и долгосрочное суб-
сидирование, были бы очень кстати. Это помогло бы в 
расширении клиники, закупке оборудования. ведь для 
государства важно развитие отрасли, и это как раз те 
меры, которые содействовали бы развитию. n
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УПраВЛеНие

УПРАВлЕНИЕ

ВыРУлИТь Из САНКцИй  
В 2022 ГОдУ ОГРАНИчЕНИя И Их ПОСлЕдСТВИя 
зАТРОНУлИ зНАчИТЕльНУю чАСТь РОССИйСКОГО 
БИзНЕСА, И РУКОВОдИТЕлИ ОРГАНИзАцИй  
ПОПАлИ В УСлОВИя, КОГдА ИМ НЕОБхОдИМО  
лАВИРОВАТь МЕждУ СОхРАНЕНИЕМ БИзНЕСА  
И ВызОВАМИ, СТОящИМИ ПЕРЕд СТРАНОй.  
НЕ СКлАдыВАТь ВСЕ яйцА В ОдНУ КОРзИНУ  
И ИМЕТь РЕзЕРВНыЕ СхЕМы ФИНАНСИРОВАНИя, 
ПОСТАВОК СыРья, РыНКОВ СБыТА —  
ОСНОВНыЕ ВыВОды, СФОРМУлИРОВАННыЕ 
УчАСТНИКАМИ РыНКА зА ПРОшЕдшИЕ  
МЕСяцы С НАчАлА СПЕцИАльНОй  
ВОЕННОй ОПЕРАцИИ. алекСандра тен

Санкционное давление привело к перестановкам в 
руководстве крупных российских предприятий, в пер-
вую очередь представительств зарубежных фирм в 
россии и компаний с иностранным участием. в новых 
условиях у руля бизнесов встали юристы, финанси-
сты, операционные руководители. так, например, в 
энергогенерирующей компании пао «Энел россия» 
весной этого года генеральный директором стала 
Жанна Седова, ранее занимавшая пост директора по 
правовым вопросам и корпоративным отношениям, а 
в пивоваренной компании AB  InBev Efes исполняю-
щим обязанности президента был назначен директор 
по правовым вопросам и корпоративным отношениям 
ораз дурдыев.

АНТИКРИзИСНый ОПыТ как объяснили 
в пресс-службе пао «Энел россия», еще до назна-
чения генеральным директором решением совета 
директоров компании Жанна Седова была внесена 
в состав кадрового резерва на ключевые управлен-
ческие должности в рамках регулярного процесса 
планирования преемственности. в текущих условиях 
компании нарабатывают свой уникальный опыт по 
преодолению возникающих трудностей. «что каса-
ется нашей компании, нам удалось в короткие сро-
ки перестроить бизнес-процессы с учетом полной 
автономии. компания продолжает строительство 
своих объектов и модернизацию оборудования, не-
смотря на уход иностранных подрядных организаций 
из российского бизнеса и отток иностранных специ-
алистов из российских подрядных организаций, но 
опыт позволяет компании успешно справляться с по-
ставленными задачами, в том числе с привлечением 
местных подрядчиков»,— сообщили в пао  «Энел 
россия».

КОМПлЕКСНАя ОТВЕТСТВЕННОСТь 
варвара кнутова, партнер, адвокат юридической ком-
пании «Сотби», считает, что на руководящие должно-
сти сейчас назначают тех сотрудников, которые гото-
вы взять на себя определенный груз ответственности. 
«человек может быть блестящим управленцем, но в 
итоге откажется занять должность, которая потенци-
ально предполагает не только моральную, но и мате-
риальную, административную и даже уголовною от-
ветственность за принятые решения. таким образом, 
выбирают наиболее компетентных из согласных»,— 
поясняет госпожа кнутова.

необходимо понимать, продолжает эксперт, что 
для назначения руководителя юридического лица не-
обходимо принятие соответствующего корпоративно-

го решения — решения общего собрания участников 
или акционеров либо решения совета директоров в 
зависимости от положений устава компании. «так что 
назначение руководителя предполагает достижение 
определенного компромисса»,— полагает предста-
витель юридической компании «Сотби».

Структура корпоративного управления в компа-
ниях с иностранным участием сложнее, чем просто у 
дочернего общества иностранного бизнеса. Зачастую 
между российским акционером и иностранным пар-
тнером заключен корпоративный договор по англий-
скому праву, которым предусмотрены требования к 
назначению членов совета директоров и ключевых 
должностных лиц компании. в настоящее время 
многие положения такого корпоративного договора 
могут оказаться нереализуемыми с практической 
точки зрения. «крупные корпорации столкнулись, на-
пример, с проблемой назначения в совет директоров 
так называемых независимых директоров, которые 
в большинстве случаев были иностранцами из ныне 
недружественных юрисдикций»,— уточняет госпожа 
кнутова.

СлОжНый ВыБОР в  нынешних услови-
ях топ-менеджеры российских компаний оказались 
«между молотом и наковальней», оценивает ситуа-
цию Степан Зайцев, член объединения корпоратив-
ных юристов (окЮр), директор по правовым вопро-
сам Siemens в россии: «у  менеджеров возникает 
дилемма: кого слушаться и чему подчиняться? под-
чинишься штаб-квартире (иностранному акционеру) и 
санкциям — рискуешь попасть под риск ответствен-
ности (вплоть до уголовной) в россии. подчинишься 
интересам российской „дочки“ и российскому зако-
нодательству — неизбежно создашь себе дисцип- 
линарные проблемы с акционером и „подставишься“ 
под уголовную ответственность за несоблюдение 
санкций в СШа и еС».

для иностранных граждан это особенно болезнен-
но, так как россия для них, как правило,— временное 
место работы, а ответственность за несоблюдение 
санкций может препятствовать возвращению в стра-
ны антироссийского лагеря. но и для местных ме-
неджеров нарушение антироссийских санкций может 
быть небезопасным. «Самый очевидный результат 
— попасть в санкционный список СШа и еС со всеми 
вытекающими последствиями. риск уголовного пре-
следования за границей также сохраняется, хотя и с 
меньшей вероятностью, чем для работающих в рос-
сии граждан недружественных стран»,— рассказы-
вает господин Зайцев.

СТАТИСТИКА УхОдОВ по данным адво-
ката Forward Legal ольги кругловой, 30% сделок 
с иностранцами, закрытых в первом полугодии 
2022 года,— продажа бизнеса его менеджерам 
(management buyout). «получается, что менеджмент 
сейчас оказался не только у руля, но и в качестве ак-
ционеров»,— констатирует адвокат.

у  такой тенденции несколько причин. нынешний 
менеджмент — это понятные для иностранцев фи-
гуры, которые знают специфику конкретного бизне-
са, являются ключевыми лицами для контрагентов и 
которым с известной долей осмотрительности можно 
доверить временно подержать свои акции (доли). 
в  данном случае расчет бывших владельцев связан, 
во-первых, с тем, что бизнес в перспективе нескольких 
лет имеет высокий шанс остаться на плаву. во-вторых, 
в случае отмены санкций иностранцы смогут вернуть 
свои акции (доли) по опционам на обратный выкуп.

ТяжЕлОЕ РАССТАВАНИЕ Среди основных 
трудностей ухода иностранных компаний из россии 
эксперты называют необходимость согласовать сдел-
ку с правительственной комиссией и оплату акций 
(долей) по действительной стоимости. «оплата долей 
или акций затруднена и в связи с меняющимися рос-
сийскими ограничениями (контрсанкциями) и овер-
комплаенсом (избыточными требованиями.— BG) 
иностранных банков, многие из которых считают 
деньги из россии токсичными, даже если в сдел-
ке нет санкционных лиц, включая финансирующий 
банк»,— информирует адвокат Forward Legal.

необходимость получать одобрение на сделку 
правительственной комиссии осложняет процедуру 
смены состава акционеров. Согласование задержи-
вает закрытие сделки на три-четыре месяца, а также 
может повлиять на некоторые условия, о которых ра-
нее договорились стороны.

в качестве яркого примера ольга круглова при-
водит канадскую Kinross gold, которая после рас-
смотрения сделки в правительстве продала свой рос-
сийский бизнес компании Highland gold за $340 млн 
вместо изначально планировавшихся $680 млн.

процедура продажи иностранного бизнеса, по 
наблюдениям госпожи кругловой, проходит сегодня 
по трем основным схемам. первые сделки марта — 
апреля проводились без надлежащего due diligence 
(экспертизы, аудита), а также без гарантий со стороны 
продавца, но по сниженным ценам в размере одной-
двух EBITdA. второй тип сделок составляет продажа 
бизнеса его менеджерам (management buyout) с об-
ратными опционами, корпоративными договорами, 

обязывающими новых акционеров голосовать по во-
просам управления бизнеса определенным образом, 
что, по сути, является квазипродажей.

к  третьей группе можно отнести рыночные сдел-
ки с запретом использовать товарные знаки бывших 
владельцев, а также жесткими требованиями к товар-
ным знакам новых владельцев (исключение цветов, 
форм, обозначений, которые могли бы напоминать 
прежние товарные знаки). помимо этого, есть приме-
ры единичных случаев по попытке обмена бизнесами, 
когда зарубежный меняли на российский, и другие 
нетипичные подходы.

зА СЕБя И зА БИзНЕС опыт, полученный 
компаниями за время специальной военной опера-
ции, приводит участников рынка к разным выводам. 
в  пао  «Энел россия» говорят о необходимости со-
хранять не только финансовую, но и социальную 
устойчивость: оставаться ответственным работодате-
лем, поддерживать местные сообщества в регионах 
своего присутствия.

варвара кнутова рассуждает, что запрет на сделки 
с долями иностранцев из недружественных стран в 
российских стратегических предприятиях, компаниях 
тЭк и банках до конца 2022 года, с одной стороны, 
позволяет сохранить status quo, с другой — бросает 
серьезный вызов менеджменту. руководитель компа-
нии не может действовать в пользу одного акционера 
и в ущерб другому. «Задача практически нерешае-
мая: обеспечить эффективность порой в нарушение 
корпоративных процедур. я  бы рекомендовала топ-
менеджерам получать юридические и финансовые 
консультации у независимых специалистов, чтобы 
правильно управлять рисками и минимизировать 
ответственность»,— резюмирует партнер, адвокат 
юридической компании «Сотби».

Степан Зайцев приводит известное выражение о 
том, что нельзя складывать все яйца в одну корзину, 
имея в виду, что любое крупное предприятие должно 
иметь запасы и альтернативы с точки зрения техно-
логий, поставщиков, сырья: «касается это и методов 
управления. либеральный (западный) стиль управ-
ления, коллективное принятие решений, „бирюзовые 
охлократии“ подходят для сытых и спокойных времен. 
кризисные ситуации требуют жестких и быстрых, ча-
сто неочевидных и непопулярных решений на фоне 
большого количества неопределенных и динамич-
но меняющихся факторов». именно компетенциям 
жесткого (иногда диктаторского) антикризисного 
управления, как представляется господину Зайцеву, 
необходимо сегодня уделять особое внимание. n

тоП-меНеДжеры НеКоторых российсКих КомПаНий ПреДПоЧЛи НомиНаЛЬНо самоУстраНитЬся  
с рУКоВоДящеГо Поста, Который сейЧас Все БоЛЬШе ПоДразУмеВает отВетстВеННостЬ аДмиНистра-
тиВНУю и Даже УГоЛоВНою
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циФры

цИФРы

РЕйТИНГ КРУПНЕйшИх КОМПАНИй СзФО 
ПО дИНАМИКЕ РОСТА

№ КомПаНия реГиоН отрасЛЬ

аБсоЛютНый 
Прирост 
ВырУЧКи  
(2019―2021 ГоДы), 
мЛН рУБ.

ВырУЧКа,       мЛН рУБ. ВаЛоВая ПриБыЛЬ, мЛН рУБ. Чистая ПриБыЛЬ, мЛН рУБ. аКтиВы ВсеГо, мЛН рУБ. КаПитаЛ и резерВы, мЛН рУБ. реНтаБеЛЬНостЬ реаЛизации, % реНтаБеЛЬНостЬ аКтиВоВ, %
реНтаБеЛЬНостЬ соБстВеННоГо 
КаПитаЛа % ГоД   

осНо- 
ВаНия2021 год 2020 год 2019 год 2021 год 2020 год 2019 год 2021 год 2020 год 2019 год 2021 год 2020 год 2019 год 2021 год 2020 год 2019 год 2021 год 2020 год 2019 год 2021 год 2020 год 2019 год 2021 год 2020 год 2019 год

1 Пао «ГазПром» саНКт-ПетерБУрГ торГоВЛя оПтоВая тВерДым, жиДКим и ГазооБразНым тоПЛиВом и ПоДоБНыми ПроДУКтами 1630275,7 6388987,2 4061444,1 4758711,5 3640458,9 1573243,9 2101057,1 2684456,6 -706926,0 651124,1 20337165,2 15715456,3 15916355,5 13559936,1 10223419,1 11334679,9 42,02 -17,41 13,68 13,20 -4,50 4,09 19,80 -6,91 5,74 1993

2 Пао «ГазПром НеФтЬ» саНКт-ПетерБУрГ торГоВЛя оПтоВая тВерДым, жиДКим и ГазооБразНым тоПЛиВом и ПоДоБНыми ПроДУКтами 865413,1 2675243,9 1512791,8 1809830,9 390650,7 152723,4 241968,3 344113,2 162550,5 216871,7 2508554,9 1965737,9 1794260,8 570813,0 465383,1 463763,5 12,86 10,75 11,98 13,72 8,27 12,09 60,28 34,93 46,76 1995

3 ао «КоЛЬсКая ГмК» мУрмаНсКая оБЛастЬ ПроизВоДстВо ПроЧих цВетНых метаЛЛоВ 504165,4 714852,0 676230,5 210686,6 273592,5 132903,4 9232,8 189507,2 104798,2 -9868,5 309017,2 330727,8 282319,8 201601,8 105338,0 539,9 26,51 15,50 -4,68 61,33 31,69 -3,50 94,00 99,49 -1827,98 1998

4 ао «ГазстройПром» саНКт-ПетерБУрГ ДеятеЛЬНостЬ заКазЧиКа-застройщиКа, ГеНераЛЬНоГо ПоДряДЧиКа 473504,7 579492,9 249269,9 105988,2 32057,1 11378,5 12691,5 -77476,8 -1147,3 3774,1 1070040,6 879527,7 463598,1 93164,4 125641,2 88017,5 -13,37 -0,46 3,56 -7,24 -0,13 0,81 -83,16 -0,91 4,29 2018

5 ооо «аГроторГ» саНКт-ПетерБУрГ торГоВЛя розНиЧНая ПроЧая В НесПециаЛизироВаННых маГазиНах 445948,5 1680298,9 1489639,7 1234350,4 435049,9 382343,6 319900,4 13170,3 8204,0 7206,1 418479,8 419387,2 366313,1 69256,3 108726,8 100522,8 0,78 0,55 0,58 3,15 1,96 1,97 19,02 7,55 7,17 1998

6 Пао «сеВерстаЛЬ» ВоЛоГоДсКая оБЛастЬ ПроизВоДстВо ЧУГУНа, стаЛи и ФерросПЛаВоВ 312759,9 770347,8 450879,3 457587,9 300615,3 133335,4 108312,9 272910,0 114861,5 105731,5 633641,7 517967,1 497065,9 266985,3 206369,9 180633,3 35,43 25,47 23,11 43,07 22,18 21,27 102,22 55,66 58,53 1993

7 ооо «ГазПромНеФтЬ-реГиоНаЛЬНые ПроДажи» саНКт-ПетерБУрГ торГоВЛя оПтоВая моторНым тоПЛиВом, ВКЛюЧая аВиациоННый БеНзиН 168020,0 785931,6 601038,3 617911,6 57069,4 37068,3 33457,9 1338,5 15192,9 11838,4 61840,3 49537,0 62501,0 641,9 15326,2 11971,7 0,17 2,53 1,92 2,16 30,67 18,94 208,50 99,13 98,89 2008

8 ао «аПатит» ВоЛоГоДсКая оБЛастЬ ПроизВоДстВо УДоБреНий и азотНых соеДиНеНий 145533,4 361641,4 214124,0 216108,0 191894,7 89725,2 82961,7 119306,9 27654,0 39685,3 358711,0 284248,7 250613,1 138438,1 129198,4 140012,5 32,99 12,91 18,36 33,26 9,73 15,84 86,18 21,40 28,34 1992

9 ооо «ГазПром ГазоНеФтеПроДУКт хоЛДиНГ» саНКт-ПетерБУрГ торГоВЛя оПтоВая тВерДым, жиДКим и ГазооБразНым тоПЛиВом и ПоДоБНыми ПроДУКтами 141208,6 246725,8 199759,7 105517,2 24878,5 21106,3 10604,7 1046,7 5294,2 -4413,3 59309,9 45177,6 33193,1 36916,8 31245,2 22502,7 0,42 2,65 -4,18 1,76 11,72 -13,30 2,84 16,94 -19,61 1992

10 ооо «тД „соДрУжестВо“» КаЛиНиНГраДсКая оБЛастЬ торГоВЛя оПтоВая зерНом, НеоБраБотаННым таБаКом, семеНами и Кормами ДЛя сеЛЬсКохозяйстВеННых жиВотНых 107277,6 132216,8 60248,0 24939,1 10959,0 4649,3 3730,9 754,9 553,7 106,9 53475,6 34597,4 11059,8 1014,3 1559,4 987,0 0,57 0,92 0,43 1,41 1,60 0,97 74,43 35,51 10,83 2006

11 ао «КареЛЬсКий оКатыШ» ресПУБЛиКа КареЛия ДоБыЧа жеЛезНых рУД отКрытым сПосоБом 83026,8 160130,7 75966,5 77103,9 122021,7 46433,6 47961,5 97239,9 36107,5 39044,8 120603,1 79587,2 75430,3 73189,9 45950,0 46842,5 60,73 47,53 50,64 80,63 45,37 51,76 132,86 78,58 83,35 1993

12 ооо «НоВатЭК-УстЬ-ЛУГа» ЛеНиНГраДсКая оБЛастЬ ПроизВоДстВо НеФтеПроДУКтоВ 79065,8 297833,2 156824,9 218767,4 25460,1 12017,3 13828,7 32988,5 15469,2 12593,8 86558,3 96077,5 74686,4 15252,8 27264,3 14795,1 11,08 9,86 5,76 38,11 16,10 16,86 216,28 56,74 85,12 2007

13 ао «БиоКаД» саНКт-ПетерБУрГ ПроизВоДстВо ЛеКарстВеННых ПреПаратоВ 68889,3 92989,9 33375,9 24100,6 64060,5 24597,5 18651,4 43675,2 12241,2 7198,5 62950,5 40702,7 30283,8 51777,6 32102,4 25861,2 46,97 36,68 29,87 69,38 30,07 23,77 84,35 38,13 27,84 2001

14 ооо «ЛУКойЛ-Коми» ресПУБЛиКа Коми ДоБыЧа НеФти 56578,4 498954,0 260566,3 442375,6 119197,7 64365,1 173064,7 59567,8 -10820,3 43944,7 572644,5 547493,3 553696,1 472694,8 416713,7 428438,8 11,94 -4,15 9,93 10,40 -1,98 7,94 12,60 -2,60 10,26 2001

15 ао «ГрУППа „иЛим“» саНКт-ПетерБУрГ ПроизВоДстВо цеЛЛюЛозы, ДреВесНой массы, БУмаГи и КартоНа 56188,7 180259,2 123461,9 124070,5 87693,3 38071,2 49001,0 40311,4 815,7 21293,3 280098,2 239520,8 206279,7 38611,0 30116,9 35319,1 22,36 0,66 17,16 14,39 0,34 10,32 104,40 2,71 60,29 2006

16 ооо «ЛеНта» саНКт-ПетерБУрГ торГоВЛя розНиЧНая ПреимУщестВеННо ПищеВыми ПроДУКтами, ВКЛюЧая НаПитКи, и таБаЧНыми изДеЛиями  
В НесПециаЛизироВаННых маГазиНах

50856,4 495877,7 468171,8 445021,3 136755,1 129323,9 122897,8 2781,8 14810,4 9146,5 251949,0 228019,5 277834,8 80413,5 77631,7 64839,5 0,56 3,16 2,06 1,10 6,50 3,29 3,46 19,08 14,11 2003

17 ооо «мортраНссерВис» КаЛиНиНГраДсКая оБЛастЬ ДеятеЛЬНостЬ морсКоГо ПассажирсКоГо траНсПорта 45254,5 45853,2 6251,3 598,7 5100,9 883,8 -46,7 2772,0 676,5 -84,0 29784,2 7273,6 344,4 3242,7 470,7 -205,8 6,05 10,82 -14,03 9,31 9,30 -24,39 85,49 143,73 40,81 1997

18 ао «аГроПроДУКт» КаЛиНиНГраДсКая оБЛастЬ ПроизВоДстВо ГотоВых КормоВ ДЛя жиВотНых 43508,4 102519,5 68652,0 59011,1 9302,7 11858,6 8286,8 2517,9 5057,9 3015,0 34893,9 32154,0 20809,4 2128,2 5710,2 652,3 2,46 7,37 5,11 7,22 15,73 14,49 118,32 88,58 462,18 2009

19 ао «сеВерстаЛЬ ДистриБУция» ВоЛоГоДсКая оБЛастЬ торГоВЛя оПтоВая метаЛЛами В ПерВиЧНых Формах 43291,5 92568,3 54805,8 49276,8 7337,8 4911,3 4040,0 3866,6 2513,5 1885,9 16914,3 11654,5 10009,1 5579,3 4212,7 4699,2 4,18 4,59 3,83 22,86 21,57 18,84 69,30 59,66 40,13 1994

20 ооо «тД „ЭЛеКтротехмоНтаж“» саНКт-ПетерБУрГ торГоВЛя оПтоВая ПроизВоДстВеННым ЭЛеКтротехНиЧесКим оБорУДоВаНием, маШиНами, аППаратУрой и материаЛами 41034,7 113114,3 80720,7 72079,7 17678,4 13186,4 10652,2 5450,0 3994,9 1810,2 46830,0 32925,3 32832,3 24413,9 19845,0 16077,7 4,82 4,95 2,51 11,64 12,13 5,51 22,32 20,13 11,26 2014

21 ооо «стД „ПетроВиЧ“» саНКт-ПетерБУрГ торГоВЛя розНиЧНая сКоБяНыми изДеЛиями, ЛаКоКрасоЧНыми материаЛами и стеКЛом В сПециаЛизироВаННых маГазиНах 38419,8 97658,2 72664,9 59238,4 29816,0 20280,4 15867,5 9628,0 4461,3 2921,4 26813,6 18933,9 17202,6 9394,3 6001,2 8189,9 9,86 6,14 4,93 35,91 23,56 16,98 102,49 74,34 35,67 2006

22 ооо «ГазПром ГазоНеФтеПроДУКт ПроДажи» саНКт-ПетерБУрГ торГоВЛя оПтоВая моторНым тоПЛиВом, ВКЛюЧая аВиациоННый БеНзиН 38308,4 142614,8 137962,8 104306,3 5433,4 3704,7 4556,8 969,9 39,6 510,0 20839,3 13121,5 18251,9 3839,3 2869,5 2829,9 0,68 0,03 0,49 4,65 0,30 2,79 25,26 1,38 18,02 2009

23 ооо «ГсП-2» саНКт-ПетерБУрГ строитеЛЬстВо жиЛых и НежиЛых зДаНий 37113,5 63033,6 26151,3 25920,1 -358,1 -793,2 5986,9 -1478,3 -5203,8 2230,7 78111,7 59247,7 31457,6 -7558,5 -6080,2 -876,5 -2,35 -19,90 8,61 -1,89 -8,78 7,09 19,56 85,58 -254,51 2016

24 ооо «ГазПром межреГиоНГаз» саНКт-ПетерБУрГ торГоВЛя оПтоВая тВерДым, жиДКим и ГазооБразНым тоПЛиВом и ПоДоБНыми ПроДУКтами 36566,0 1135626,8 943203,4 1099060,8 31023,5 23919,0 39755,1 -29011,6 25025,9 -18351,6 1142049,6 1260022,0 1102180,6 709009,5 1023357,2 905379,2 -2,55 2,65 -1,67 -2,54 1,99 -1,67 -4,09 2,45 -2,03 1996

25 ао «КоВДорсКий ГоК» мУрмаНсКая оБЛастЬ ДоБыЧа жеЛезНых рУД отКрытым сПосоБом 35715,1 77679,9 44936,5 41964,8 55802,7 28108,5 25018,8 34433,7 12237,3 11672,1 79729,6 74004,2 53447,3 58343,5 29423,2 17195,2 44,33 27,23 27,81 43,19 16,54 21,84 59,02 41,59 67,88 1995

26 ооо «УмНый ритейЛ» саНКт-ПетерБУрГ торГоВЛя розНиЧНая По ПоЧте иЛи По иНФормациоННо-КоммУНиКациоННой сети иНтерНет 35030,1 35339,5 8491,2 309,4 11844,7 2637,0 -15,9 -9101,6 -3511,9 -694,1 16839,3 3870,1 452,0 -7323,4 1778,2 -703,0 -25,75 -41,36 -224,31 -54,05 -90,75 -153,58 124,28 -197,49 98,74 2017

27 ооо «ГазПромНеФтЬ-БитУмНые материаЛы» саНКт-ПетерБУрГ ПроизВоДстВо НеФтеПроДУКтоВ 32850,2 72190,9 35180,2 39340,7 9134,6 6473,0 12937,4 4318,3 2956,7 7814,5 39422,0 11497,7 11709,6 8597,9 4279,6 7935,8 5,98 8,40 19,86 10,95 25,72 66,74 50,23 69,09 98,47 2003

28 ооо «ННК-сеВерНая НеФтЬ» ресПУБЛиКа Коми ДоБыЧа НеФти 32587,9 56690,4 19370,3 24102,5 10973,7 1815,0 2130,1 7097,5 4082,7 5518,6 123557,1 17508,7 365648,3 32373,2 7204,3 9439,4 12,52 21,08 22,90 5,74 23,32 1,51 21,92 56,67 58,46 2005

29 ооо «ГазПром НеФтЬ ШеЛЬФ» саНКт-ПетерБУрГ ДоБыЧа НеФти 31557,5 117171,0 63475,2 85613,5 68249,1 25327,3 45266,1 50635,6 15105,4 30250,0 196525,2 176401,1 177529,5 126868,5 75900,1 60794,8 43,22 23,80 35,33 25,77 8,56 17,04 39,91 19,90 49,76 2002

30 Пао «ростеЛеКом» саНКт-ПетерБУрГ ДеятеЛЬНостЬ В оБЛасти сВязи На Базе ПроВоДНых техНоЛоГий 30863,0 350588,7 348257,7 319725,7 10259,3 16673,9 17708,8 17630,5 -9297,5 -3363,0 868295,0 797136,4 663048,8 278365,7 278104,0 238758,7 5,03 -2,67 -1,05 2,03 -1,17 -0,51 6,33 -3,34 -1,41 2002

31 ооо «ЭЛЛаДа иНтертрейД» КаЛиНиНГраДсКая оБЛастЬ ПроизВоДстВо аВтотраНсПортНых среДстВ 26308,0 255340,3 178873,1 229032,3 -2850,7 5524,5 19605,5 1013,6 -1966,3 -4679,6 64120,8 70985,8 64235,5 2125,2 1111,6 3077,9 0,40 -1,10 -2,04 1,58 -2,77 -7,29 47,70 -176,89 -152,04 1999

32 ооо «стройПроеКтсерВис» ЛеНиНГраДсКая оБЛастЬ ДеятеЛЬНостЬ ВсПомоГатеЛЬНая ПроЧая, сВязаННая с ПереВозКами 25168,5 37092,7 25717,4 11924,2 14071,2 4178,5 314,5 10271,4 3342,0 55,0 33759,3 20716,3 7960,5 12064,6 2796,8 253,3 27,69 13,00 0,46 30,43 16,13 0,69 85,14 119,50 21,71 2011

33 ооо «КомПаНия „тоПЛиВНые техНоЛоГии“» саНКт-ПетерБУрГ торГоВЛя оПтоВая тВерДым, жиДКим и ГазооБразНым тоПЛиВом и ПоДоБНыми ПроДУКтами 24825,3 34045,3 7370,4 9220,0 2118,1 1390,5 1214,5 195,5 315,1 149,6 6024,6 2818,0 1550,2 698,7 503,2 188,0 0,57 4,28 1,62 3,25 11,18 9,65 27,99 62,63 79,55 2002

34 ооо «хеНДЭ мотор маНУФаКтУриНГ рУс» саНКт-ПетерБУрГ ПроизВоДстВо аВтотраНсПортНых среДстВ 24677,3 206961,2 173874,8 182283,9 15963,3 16659,4 13800,4 11155,5 5711,1 9529,3 122168,9 114161,3 85210,1 61541,3 50385,8 44674,7 5,39 3,28 5,23 9,13 5,00 11,18 18,13 11,33 21,33 2008

35 ооо «роЛЬФ Эстейт саНКт-ПетерБУрГ» саНКт-ПетерБУрГ торГоВЛя розНиЧНая ЛеГКоВыми аВтомоБиЛями и ЛеГКими аВтотраНсПортНыми среДстВами В сПециаЛизироВаННых маГазиНах 24645,0 75619,4 50668,7 50974,4 9169,3 5388,8 3926,6 3423,0 1624,3 243,1 14341,8 9556,2 8032,0 8166,7 4476,5 2936,4 4,53 3,21 0,48 23,87 17,00 3,03 41,91 36,29 8,28 2005

36 ао «еВрохим-сеВеро-заПаД» ЛеНиНГраДсКая оБЛастЬ ПроизВоДстВо УДоБреНий и азотНых соеДиНеНий 21012,0 29656,4 10646,1 8644,4 20227,1 1422,1 3586,5 17625,6 -10693,3 6900,5 72469,6 73148,7 73549,5 46992,0 15345,4 26038,7 59,43 -100,44 79,83 24,32 -14,62 9,38 37,51 -69,68 26,50 2014

37 ооо «ПромыШЛеННая ГрУППа „ФосФорит“» ЛеНиНГраДсКая оБЛастЬ ПроизВоДстВо ПроЧих осНоВНых НеорГаНиЧесКих химиЧесКих ВещестВ 20953,9 45785,6 24037,3 24831,7 18741,4 4465,7 3791,8 13857,1 1914,1 1554,0 34104,5 37576,5 25940,9 23978,4 22882,7 20968,2 30,27 7,96 6,26 40,63 5,09 5,99 57,79 8,36 7,41 2001

38 ооо «сЭтЛ строй» саНКт-ПетерБУрГ ДеятеЛЬНостЬ заКазЧиКа-застройщиКа, ГеНераЛЬНоГо ПоДряДЧиКа 20614,0 58354,6 54954,1 37740,6 2397,0 7955,0 2785,6 955,6 4715,3 1541,4 44840,4 36344,6 34159,4 134,3 3978,7 1763,4 1,64 8,58 4,08 2,13 12,97 4,51 711,35 118,51 87,41 2007

39 ооо «ГазПромНеФтЬ — трейД ореНБУрГ» саНКт-ПетерБУрГ торГоВЛя оПтоВая НеФтЬю 20070,0 77725,7 42387,5 57655,8 15,9 17,2 17,2 73,6 14,0 33,7 11483,4 6763,1 5958,8 73,7 14,1 33,7 0,09 0,03 0,06 0,64 0,21 0,56 99,93 99,66 99,86 2009

40 ооо «КриоГаз-ВысоцК» ЛеНиНГраДсКая оБЛастЬ ПроизВоДстВо УГЛеВоДороДоВ и их ПроизВоДНых 19921,0 24695,3 7688,7 4774,3 15656,8 29,9 -1038,2 12710,8 -11617,4 792,7 58112,7 57478,7 57302,0 6468,8 -6242,0 5375,4 51,47 -151,10 16,60 21,87 -20,21 1,38 196,49 186,12 14,75 2013

41 ао «ФиЛиП моррис ижора» ЛеНиНГраДсКая оБЛастЬ ПроизВоДстВо таБаЧНых изДеЛий 19660,1 130883,1 115764,7 111223,0 53100,5 43672,1 38680,5 33405,3 22583,3 2453,3 111026,5 93961,3 114818,4 69702,5 51300,9 38731,2 25,52 19,51 2,21 30,09 24,03 2,14 47,93 44,02 6,33 1996

42 ао «оЛеНеГорсКий ГорНо-оБоГатитеЛЬНый КомБиНат» мУрмаНсКая оБЛастЬ ДоБыЧа жеЛезНых рУД отКрытым сПосоБом 19027,4 41892,4 23615,4 22865,0 28587,0 12143,7 12129,7 23221,0 9571,4 8840,0 15317,1 15774,4 12782,3 10372,8 11651,8 9580,4 55,43 40,53 38,66 151,60 60,68 69,16 223,86 82,15 92,27 1993

43 ао «По „ВозрожДеНие“» саНКт-ПетерБУрГ строитеЛЬстВо аВтомоБиЛЬНых ДороГ и аВтомаГистраЛей 18943,4 24362,1 18065,6 5418,7 6209,6 5600,7 822,0 3431,6 3719,5 20,0 20822,1 14370,0 6290,8 8951,3 6451,3 3116,2 14,09 20,59 0,37 16,48 25,88 0,32 38,34 57,65 0,64 1997

44 ао «архаНГеЛЬсКий цБК» архаНГеЛЬсКая оБЛастЬ ПроизВоДстВо цеЛЛюЛозы и ДреВесНой массы 18064,9 47587,8 32182,3 29522,9 22704,4 10206,4 9543,0 14013,6 3370,7 5717,2 61273,5 51635,7 48125,9 42386,6 31974,8 28614,1 29,45 10,47 19,37 22,87 6,53 11,88 33,06 10,54 19,98 1992

45 ооо «тК „БЛаГо“» саНКт-ПетерБУрГ торГоВЛя оПтоВая ПищеВыми масЛами и жирами 18036,4 37500,6 25377,9 19464,2 2070,0 2021,5 1596,2 83,1 26,3 4,8 8553,9 10393,0 2788,3 134,4 51,3 25,0 0,22 0,10 0,02 0,97 0,25 0,17 61,86 51,26 19,07 2015

46 ооо «БаШНеФтЬ — ПоЛюс» архаНГеЛЬсКая оБЛастЬ ДоБыЧа НеФти и НеФтяНоГо (ПоПУтНоГо) Газа 17833,6 63346,7 29207,7 45513,1 14259,7 -2143,9 8639,4 3310,6 -6619,7 -1209,0 149915,8 146789,3 129401,4 -1312,1 -4622,7 1997,0 5,23 -22,66 -2,66 2,21 -4,51 -0,93 -252,30 143,20 -60,54 2010

47 оао «сеВерстаЛЬ-метиз» ВоЛоГоДсКая оБЛастЬ ПроизВоДстВо ПроВоЛоКи метоДом хоЛоДНоГо ВоЛоЧеНия 16523,4 40951,3 25312,9 24427,9 10222,8 5259,4 4484,4 7997,0 4860,7 3347,4 23348,8 17893,4 16604,8 16454,0 13166,3 12756,0 19,53 19,20 13,70 34,25 27,16 20,16 48,60 36,92 26,24 2004

48 ооо «тД „Формат“» ВоЛоГоДсКая оБЛастЬ торГоВЛя оПтоВая БУмаГой и КартоНом 16232,1 25565,4 12465,5 9333,4 2175,2 988,5 642,8 357,8 100,9 95,7 4489,3 2117,4 1868,6 550,4 332,6 301,7 1,40 0,81 1,03 7,97 4,77 5,12 65,01 30,35 31,74 2012

49 ооо «ГК „УЛК“» архаНГеЛЬсКая оБЛастЬ ПроизВоДстВо ПиЛоматериаЛоВ, Кроме ПроФиЛироВаННых, тоЛщиНой БоЛее 6 мм;  
ПроизВоДстВо НеПроПитаННых жеЛезНоДорожНых и трамВайНых ШПаЛ из ДреВесиНы

15926,8 34015,8 20863,0 18089,0 16733,8 6884,7 5890,2 4283,2 -7368,7 -77,1 59060,8 45753,5 43485,2 8184,9 -3690,7 3860,9 12,59 -35,32 -0,43 7,25 -16,11 -0,18 52,33 199,66 -2,00 2011

50 ооо «мртс-строймоНтаж» архаНГеЛЬсКая оБЛастЬ ПроизВоДстВо строитеЛЬНых метаЛЛиЧесКих КоНстрУКций, изДеЛий и их Частей 15800,8 15804,6 2749,6 3,8 5236,1 1045,4 0,0 3009,2 4804,3 955,9 10585,4 15389,3 2800,8 4355,0 3670,1 -1134,6 19,04 174,73 24854,91 28,43 31,22 34,13 69,10 130,90 -84,26 2008

51 ооо «саЛаВатсКий НеФтехимиЧесКий КомПЛеКс» саНКт-ПетерБУрГ торГоВЛя оПтоВая химиЧесКими ПроДУКтами 15616,5 21506,0 8273,2 5889,5 883,1 482,7 330,9 302,8 100,8 65,6 3294,7 1424,5 486,5 303,4 101,4 40,6 1,41 1,22 1,11 9,19 7,07 13,49 99,80 99,41 161,76 2008

52 ооо «моНоПоЛия.оНЛайН» саНКт-ПетерБУрГ ДеятеЛЬНостЬ ВсПомоГатеЛЬНая ПроЧая, сВязаННая с ПереВозКами 15093,1 27960,5 19316,2 12867,4 1373,7 865,6 737,7 35,3 35,7 12,1 5635,8 3071,2 1951,7 260,3 226,2 190,5 0,13 0,18 0,09 0,63 1,16 0,62 13,56 15,77 6,33 2015

53 ао «ЛеНГазсПецстрой» саНКт-ПетерБУрГ строитеЛЬстВо иНжеНерНых КоммУНиКаций ДЛя ВоДосНаБжеНия и ВоДоотВеДеНия, ГазосНаБжеНия 14953,7 50586,5 23634,6 35632,7 4875,4 -2286,0 -7334,4 4182,8 -2695,5 -6825,0 49720,3 28278,5 29120,2 153,5 -4029,5 -1311,3 8,27 -11,41 -19,15 8,41 -9,53 -23,44 2725,79 66,90 520,46 1994

54 ао «мЭЛоН ФЭШН ГрУП» саНКт-ПетерБУрГ торГоВЛя розНиЧНая оДежДой В сПециаЛизироВаННых маГазиНах 14583,6 37289,8 25047,6 22706,2 18470,6 12692,4 11833,6 3225,9 1524,3 1258,8 13700,6 12956,3 8008,9 5376,5 4615,3 3090,8 8,65 6,09 5,54 23,55 11,76 15,72 60,00 33,03 40,73 2005

55 ооо «аДВ-серВис» саНКт-ПетерБУрГ ДеятеЛЬНостЬ реКЛамНых аГеНтстВ 14498,3 27407,0 18926,8 12908,7 473,9 106,4 27,4 926,8 256,5 120,3 6344,4 5265,9 2648,7 244,5 718,2 461,7 3,38 1,36 0,93 14,61 4,87 4,54 379,09 35,72 26,06 2017

56 ооо «заВоД “аГроКаБеЛЬ”» НоВГороДсКая оБЛастЬ ПроизВоДстВо ПроЧих ПроВоДоВ и КаБеЛей ДЛя ЭЛеКтроННоГо и ЭЛеКтриЧесКоГо оБорУДоВаНия 14492,9 19722,8 4093,0 5230,0 425,8 124,2 100,6 72,9 27,6 18,3 4981,2 2900,1 2117,6 231,0 303,0 275,4 0,37 0,67 0,35 1,46 0,95 0,86 31,58 9,11 6,65 1992
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№ КомПаНия реГиоН отрасЛЬ

аБсоЛютНый 
Прирост 
ВырУЧКи  
(2019―2021 ГоДы), 
мЛН рУБ.

ВырУЧКа,       мЛН рУБ. ВаЛоВая ПриБыЛЬ, мЛН рУБ. Чистая ПриБыЛЬ, мЛН рУБ. аКтиВы ВсеГо, мЛН рУБ. КаПитаЛ и резерВы, мЛН рУБ. реНтаБеЛЬНостЬ реаЛизации, % реНтаБеЛЬНостЬ аКтиВоВ, %
реНтаБеЛЬНостЬ соБстВеННоГо 
КаПитаЛа % ГоД   

осНо- 
ВаНия2021 год 2020 год 2019 год 2021 год 2020 год 2019 год 2021 год 2020 год 2019 год 2021 год 2020 год 2019 год 2021 год 2020 год 2019 год 2021 год 2020 год 2019 год 2021 год 2020 год 2019 год 2021 год 2020 год 2019 год

1 Пао «ГазПром» саНКт-ПетерБУрГ торГоВЛя оПтоВая тВерДым, жиДКим и ГазооБразНым тоПЛиВом и ПоДоБНыми ПроДУКтами 1630275,7 6388987,2 4061444,1 4758711,5 3640458,9 1573243,9 2101057,1 2684456,6 -706926,0 651124,1 20337165,2 15715456,3 15916355,5 13559936,1 10223419,1 11334679,9 42,02 -17,41 13,68 13,20 -4,50 4,09 19,80 -6,91 5,74 1993

2 Пао «ГазПром НеФтЬ» саНКт-ПетерБУрГ торГоВЛя оПтоВая тВерДым, жиДКим и ГазооБразНым тоПЛиВом и ПоДоБНыми ПроДУКтами 865413,1 2675243,9 1512791,8 1809830,9 390650,7 152723,4 241968,3 344113,2 162550,5 216871,7 2508554,9 1965737,9 1794260,8 570813,0 465383,1 463763,5 12,86 10,75 11,98 13,72 8,27 12,09 60,28 34,93 46,76 1995

3 ао «КоЛЬсКая ГмК» мУрмаНсКая оБЛастЬ ПроизВоДстВо ПроЧих цВетНых метаЛЛоВ 504165,4 714852,0 676230,5 210686,6 273592,5 132903,4 9232,8 189507,2 104798,2 -9868,5 309017,2 330727,8 282319,8 201601,8 105338,0 539,9 26,51 15,50 -4,68 61,33 31,69 -3,50 94,00 99,49 -1827,98 1998

4 ао «ГазстройПром» саНКт-ПетерБУрГ ДеятеЛЬНостЬ заКазЧиКа-застройщиКа, ГеНераЛЬНоГо ПоДряДЧиКа 473504,7 579492,9 249269,9 105988,2 32057,1 11378,5 12691,5 -77476,8 -1147,3 3774,1 1070040,6 879527,7 463598,1 93164,4 125641,2 88017,5 -13,37 -0,46 3,56 -7,24 -0,13 0,81 -83,16 -0,91 4,29 2018

5 ооо «аГроторГ» саНКт-ПетерБУрГ торГоВЛя розНиЧНая ПроЧая В НесПециаЛизироВаННых маГазиНах 445948,5 1680298,9 1489639,7 1234350,4 435049,9 382343,6 319900,4 13170,3 8204,0 7206,1 418479,8 419387,2 366313,1 69256,3 108726,8 100522,8 0,78 0,55 0,58 3,15 1,96 1,97 19,02 7,55 7,17 1998

6 Пао «сеВерстаЛЬ» ВоЛоГоДсКая оБЛастЬ ПроизВоДстВо ЧУГУНа, стаЛи и ФерросПЛаВоВ 312759,9 770347,8 450879,3 457587,9 300615,3 133335,4 108312,9 272910,0 114861,5 105731,5 633641,7 517967,1 497065,9 266985,3 206369,9 180633,3 35,43 25,47 23,11 43,07 22,18 21,27 102,22 55,66 58,53 1993

7 ооо «ГазПромНеФтЬ-реГиоНаЛЬНые ПроДажи» саНКт-ПетерБУрГ торГоВЛя оПтоВая моторНым тоПЛиВом, ВКЛюЧая аВиациоННый БеНзиН 168020,0 785931,6 601038,3 617911,6 57069,4 37068,3 33457,9 1338,5 15192,9 11838,4 61840,3 49537,0 62501,0 641,9 15326,2 11971,7 0,17 2,53 1,92 2,16 30,67 18,94 208,50 99,13 98,89 2008

8 ао «аПатит» ВоЛоГоДсКая оБЛастЬ ПроизВоДстВо УДоБреНий и азотНых соеДиНеНий 145533,4 361641,4 214124,0 216108,0 191894,7 89725,2 82961,7 119306,9 27654,0 39685,3 358711,0 284248,7 250613,1 138438,1 129198,4 140012,5 32,99 12,91 18,36 33,26 9,73 15,84 86,18 21,40 28,34 1992

9 ооо «ГазПром ГазоНеФтеПроДУКт хоЛДиНГ» саНКт-ПетерБУрГ торГоВЛя оПтоВая тВерДым, жиДКим и ГазооБразНым тоПЛиВом и ПоДоБНыми ПроДУКтами 141208,6 246725,8 199759,7 105517,2 24878,5 21106,3 10604,7 1046,7 5294,2 -4413,3 59309,9 45177,6 33193,1 36916,8 31245,2 22502,7 0,42 2,65 -4,18 1,76 11,72 -13,30 2,84 16,94 -19,61 1992

10 ооо «тД „соДрУжестВо“» КаЛиНиНГраДсКая оБЛастЬ торГоВЛя оПтоВая зерНом, НеоБраБотаННым таБаКом, семеНами и Кормами ДЛя сеЛЬсКохозяйстВеННых жиВотНых 107277,6 132216,8 60248,0 24939,1 10959,0 4649,3 3730,9 754,9 553,7 106,9 53475,6 34597,4 11059,8 1014,3 1559,4 987,0 0,57 0,92 0,43 1,41 1,60 0,97 74,43 35,51 10,83 2006

11 ао «КареЛЬсКий оКатыШ» ресПУБЛиКа КареЛия ДоБыЧа жеЛезНых рУД отКрытым сПосоБом 83026,8 160130,7 75966,5 77103,9 122021,7 46433,6 47961,5 97239,9 36107,5 39044,8 120603,1 79587,2 75430,3 73189,9 45950,0 46842,5 60,73 47,53 50,64 80,63 45,37 51,76 132,86 78,58 83,35 1993

12 ооо «НоВатЭК-УстЬ-ЛУГа» ЛеНиНГраДсКая оБЛастЬ ПроизВоДстВо НеФтеПроДУКтоВ 79065,8 297833,2 156824,9 218767,4 25460,1 12017,3 13828,7 32988,5 15469,2 12593,8 86558,3 96077,5 74686,4 15252,8 27264,3 14795,1 11,08 9,86 5,76 38,11 16,10 16,86 216,28 56,74 85,12 2007

13 ао «БиоКаД» саНКт-ПетерБУрГ ПроизВоДстВо ЛеКарстВеННых ПреПаратоВ 68889,3 92989,9 33375,9 24100,6 64060,5 24597,5 18651,4 43675,2 12241,2 7198,5 62950,5 40702,7 30283,8 51777,6 32102,4 25861,2 46,97 36,68 29,87 69,38 30,07 23,77 84,35 38,13 27,84 2001

14 ооо «ЛУКойЛ-Коми» ресПУБЛиКа Коми ДоБыЧа НеФти 56578,4 498954,0 260566,3 442375,6 119197,7 64365,1 173064,7 59567,8 -10820,3 43944,7 572644,5 547493,3 553696,1 472694,8 416713,7 428438,8 11,94 -4,15 9,93 10,40 -1,98 7,94 12,60 -2,60 10,26 2001

15 ао «ГрУППа „иЛим“» саНКт-ПетерБУрГ ПроизВоДстВо цеЛЛюЛозы, ДреВесНой массы, БУмаГи и КартоНа 56188,7 180259,2 123461,9 124070,5 87693,3 38071,2 49001,0 40311,4 815,7 21293,3 280098,2 239520,8 206279,7 38611,0 30116,9 35319,1 22,36 0,66 17,16 14,39 0,34 10,32 104,40 2,71 60,29 2006

16 ооо «ЛеНта» саНКт-ПетерБУрГ торГоВЛя розНиЧНая ПреимУщестВеННо ПищеВыми ПроДУКтами, ВКЛюЧая НаПитКи, и таБаЧНыми изДеЛиями  
В НесПециаЛизироВаННых маГазиНах

50856,4 495877,7 468171,8 445021,3 136755,1 129323,9 122897,8 2781,8 14810,4 9146,5 251949,0 228019,5 277834,8 80413,5 77631,7 64839,5 0,56 3,16 2,06 1,10 6,50 3,29 3,46 19,08 14,11 2003

17 ооо «мортраНссерВис» КаЛиНиНГраДсКая оБЛастЬ ДеятеЛЬНостЬ морсКоГо ПассажирсКоГо траНсПорта 45254,5 45853,2 6251,3 598,7 5100,9 883,8 -46,7 2772,0 676,5 -84,0 29784,2 7273,6 344,4 3242,7 470,7 -205,8 6,05 10,82 -14,03 9,31 9,30 -24,39 85,49 143,73 40,81 1997

18 ао «аГроПроДУКт» КаЛиНиНГраДсКая оБЛастЬ ПроизВоДстВо ГотоВых КормоВ ДЛя жиВотНых 43508,4 102519,5 68652,0 59011,1 9302,7 11858,6 8286,8 2517,9 5057,9 3015,0 34893,9 32154,0 20809,4 2128,2 5710,2 652,3 2,46 7,37 5,11 7,22 15,73 14,49 118,32 88,58 462,18 2009

19 ао «сеВерстаЛЬ ДистриБУция» ВоЛоГоДсКая оБЛастЬ торГоВЛя оПтоВая метаЛЛами В ПерВиЧНых Формах 43291,5 92568,3 54805,8 49276,8 7337,8 4911,3 4040,0 3866,6 2513,5 1885,9 16914,3 11654,5 10009,1 5579,3 4212,7 4699,2 4,18 4,59 3,83 22,86 21,57 18,84 69,30 59,66 40,13 1994

20 ооо «тД „ЭЛеКтротехмоНтаж“» саНКт-ПетерБУрГ торГоВЛя оПтоВая ПроизВоДстВеННым ЭЛеКтротехНиЧесКим оБорУДоВаНием, маШиНами, аППаратУрой и материаЛами 41034,7 113114,3 80720,7 72079,7 17678,4 13186,4 10652,2 5450,0 3994,9 1810,2 46830,0 32925,3 32832,3 24413,9 19845,0 16077,7 4,82 4,95 2,51 11,64 12,13 5,51 22,32 20,13 11,26 2014

21 ооо «стД „ПетроВиЧ“» саНКт-ПетерБУрГ торГоВЛя розНиЧНая сКоБяНыми изДеЛиями, ЛаКоКрасоЧНыми материаЛами и стеКЛом В сПециаЛизироВаННых маГазиНах 38419,8 97658,2 72664,9 59238,4 29816,0 20280,4 15867,5 9628,0 4461,3 2921,4 26813,6 18933,9 17202,6 9394,3 6001,2 8189,9 9,86 6,14 4,93 35,91 23,56 16,98 102,49 74,34 35,67 2006

22 ооо «ГазПром ГазоНеФтеПроДУКт ПроДажи» саНКт-ПетерБУрГ торГоВЛя оПтоВая моторНым тоПЛиВом, ВКЛюЧая аВиациоННый БеНзиН 38308,4 142614,8 137962,8 104306,3 5433,4 3704,7 4556,8 969,9 39,6 510,0 20839,3 13121,5 18251,9 3839,3 2869,5 2829,9 0,68 0,03 0,49 4,65 0,30 2,79 25,26 1,38 18,02 2009

23 ооо «ГсП-2» саНКт-ПетерБУрГ строитеЛЬстВо жиЛых и НежиЛых зДаНий 37113,5 63033,6 26151,3 25920,1 -358,1 -793,2 5986,9 -1478,3 -5203,8 2230,7 78111,7 59247,7 31457,6 -7558,5 -6080,2 -876,5 -2,35 -19,90 8,61 -1,89 -8,78 7,09 19,56 85,58 -254,51 2016

24 ооо «ГазПром межреГиоНГаз» саНКт-ПетерБУрГ торГоВЛя оПтоВая тВерДым, жиДКим и ГазооБразНым тоПЛиВом и ПоДоБНыми ПроДУКтами 36566,0 1135626,8 943203,4 1099060,8 31023,5 23919,0 39755,1 -29011,6 25025,9 -18351,6 1142049,6 1260022,0 1102180,6 709009,5 1023357,2 905379,2 -2,55 2,65 -1,67 -2,54 1,99 -1,67 -4,09 2,45 -2,03 1996

25 ао «КоВДорсКий ГоК» мУрмаНсКая оБЛастЬ ДоБыЧа жеЛезНых рУД отКрытым сПосоБом 35715,1 77679,9 44936,5 41964,8 55802,7 28108,5 25018,8 34433,7 12237,3 11672,1 79729,6 74004,2 53447,3 58343,5 29423,2 17195,2 44,33 27,23 27,81 43,19 16,54 21,84 59,02 41,59 67,88 1995

26 ооо «УмНый ритейЛ» саНКт-ПетерБУрГ торГоВЛя розНиЧНая По ПоЧте иЛи По иНФормациоННо-КоммУНиКациоННой сети иНтерНет 35030,1 35339,5 8491,2 309,4 11844,7 2637,0 -15,9 -9101,6 -3511,9 -694,1 16839,3 3870,1 452,0 -7323,4 1778,2 -703,0 -25,75 -41,36 -224,31 -54,05 -90,75 -153,58 124,28 -197,49 98,74 2017

27 ооо «ГазПромНеФтЬ-БитУмНые материаЛы» саНКт-ПетерБУрГ ПроизВоДстВо НеФтеПроДУКтоВ 32850,2 72190,9 35180,2 39340,7 9134,6 6473,0 12937,4 4318,3 2956,7 7814,5 39422,0 11497,7 11709,6 8597,9 4279,6 7935,8 5,98 8,40 19,86 10,95 25,72 66,74 50,23 69,09 98,47 2003

28 ооо «ННК-сеВерНая НеФтЬ» ресПУБЛиКа Коми ДоБыЧа НеФти 32587,9 56690,4 19370,3 24102,5 10973,7 1815,0 2130,1 7097,5 4082,7 5518,6 123557,1 17508,7 365648,3 32373,2 7204,3 9439,4 12,52 21,08 22,90 5,74 23,32 1,51 21,92 56,67 58,46 2005

29 ооо «ГазПром НеФтЬ ШеЛЬФ» саНКт-ПетерБУрГ ДоБыЧа НеФти 31557,5 117171,0 63475,2 85613,5 68249,1 25327,3 45266,1 50635,6 15105,4 30250,0 196525,2 176401,1 177529,5 126868,5 75900,1 60794,8 43,22 23,80 35,33 25,77 8,56 17,04 39,91 19,90 49,76 2002

30 Пао «ростеЛеКом» саНКт-ПетерБУрГ ДеятеЛЬНостЬ В оБЛасти сВязи На Базе ПроВоДНых техНоЛоГий 30863,0 350588,7 348257,7 319725,7 10259,3 16673,9 17708,8 17630,5 -9297,5 -3363,0 868295,0 797136,4 663048,8 278365,7 278104,0 238758,7 5,03 -2,67 -1,05 2,03 -1,17 -0,51 6,33 -3,34 -1,41 2002

31 ооо «ЭЛЛаДа иНтертрейД» КаЛиНиНГраДсКая оБЛастЬ ПроизВоДстВо аВтотраНсПортНых среДстВ 26308,0 255340,3 178873,1 229032,3 -2850,7 5524,5 19605,5 1013,6 -1966,3 -4679,6 64120,8 70985,8 64235,5 2125,2 1111,6 3077,9 0,40 -1,10 -2,04 1,58 -2,77 -7,29 47,70 -176,89 -152,04 1999

32 ооо «стройПроеКтсерВис» ЛеНиНГраДсКая оБЛастЬ ДеятеЛЬНостЬ ВсПомоГатеЛЬНая ПроЧая, сВязаННая с ПереВозКами 25168,5 37092,7 25717,4 11924,2 14071,2 4178,5 314,5 10271,4 3342,0 55,0 33759,3 20716,3 7960,5 12064,6 2796,8 253,3 27,69 13,00 0,46 30,43 16,13 0,69 85,14 119,50 21,71 2011

33 ооо «КомПаНия „тоПЛиВНые техНоЛоГии“» саНКт-ПетерБУрГ торГоВЛя оПтоВая тВерДым, жиДКим и ГазооБразНым тоПЛиВом и ПоДоБНыми ПроДУКтами 24825,3 34045,3 7370,4 9220,0 2118,1 1390,5 1214,5 195,5 315,1 149,6 6024,6 2818,0 1550,2 698,7 503,2 188,0 0,57 4,28 1,62 3,25 11,18 9,65 27,99 62,63 79,55 2002

34 ооо «хеНДЭ мотор маНУФаКтУриНГ рУс» саНКт-ПетерБУрГ ПроизВоДстВо аВтотраНсПортНых среДстВ 24677,3 206961,2 173874,8 182283,9 15963,3 16659,4 13800,4 11155,5 5711,1 9529,3 122168,9 114161,3 85210,1 61541,3 50385,8 44674,7 5,39 3,28 5,23 9,13 5,00 11,18 18,13 11,33 21,33 2008

35 ооо «роЛЬФ Эстейт саНКт-ПетерБУрГ» саНКт-ПетерБУрГ торГоВЛя розНиЧНая ЛеГКоВыми аВтомоБиЛями и ЛеГКими аВтотраНсПортНыми среДстВами В сПециаЛизироВаННых маГазиНах 24645,0 75619,4 50668,7 50974,4 9169,3 5388,8 3926,6 3423,0 1624,3 243,1 14341,8 9556,2 8032,0 8166,7 4476,5 2936,4 4,53 3,21 0,48 23,87 17,00 3,03 41,91 36,29 8,28 2005

36 ао «еВрохим-сеВеро-заПаД» ЛеНиНГраДсКая оБЛастЬ ПроизВоДстВо УДоБреНий и азотНых соеДиНеНий 21012,0 29656,4 10646,1 8644,4 20227,1 1422,1 3586,5 17625,6 -10693,3 6900,5 72469,6 73148,7 73549,5 46992,0 15345,4 26038,7 59,43 -100,44 79,83 24,32 -14,62 9,38 37,51 -69,68 26,50 2014

37 ооо «ПромыШЛеННая ГрУППа „ФосФорит“» ЛеНиНГраДсКая оБЛастЬ ПроизВоДстВо ПроЧих осНоВНых НеорГаНиЧесКих химиЧесКих ВещестВ 20953,9 45785,6 24037,3 24831,7 18741,4 4465,7 3791,8 13857,1 1914,1 1554,0 34104,5 37576,5 25940,9 23978,4 22882,7 20968,2 30,27 7,96 6,26 40,63 5,09 5,99 57,79 8,36 7,41 2001

38 ооо «сЭтЛ строй» саНКт-ПетерБУрГ ДеятеЛЬНостЬ заКазЧиКа-застройщиКа, ГеНераЛЬНоГо ПоДряДЧиКа 20614,0 58354,6 54954,1 37740,6 2397,0 7955,0 2785,6 955,6 4715,3 1541,4 44840,4 36344,6 34159,4 134,3 3978,7 1763,4 1,64 8,58 4,08 2,13 12,97 4,51 711,35 118,51 87,41 2007

39 ооо «ГазПромНеФтЬ — трейД ореНБУрГ» саНКт-ПетерБУрГ торГоВЛя оПтоВая НеФтЬю 20070,0 77725,7 42387,5 57655,8 15,9 17,2 17,2 73,6 14,0 33,7 11483,4 6763,1 5958,8 73,7 14,1 33,7 0,09 0,03 0,06 0,64 0,21 0,56 99,93 99,66 99,86 2009

40 ооо «КриоГаз-ВысоцК» ЛеНиНГраДсКая оБЛастЬ ПроизВоДстВо УГЛеВоДороДоВ и их ПроизВоДНых 19921,0 24695,3 7688,7 4774,3 15656,8 29,9 -1038,2 12710,8 -11617,4 792,7 58112,7 57478,7 57302,0 6468,8 -6242,0 5375,4 51,47 -151,10 16,60 21,87 -20,21 1,38 196,49 186,12 14,75 2013

41 ао «ФиЛиП моррис ижора» ЛеНиНГраДсКая оБЛастЬ ПроизВоДстВо таБаЧНых изДеЛий 19660,1 130883,1 115764,7 111223,0 53100,5 43672,1 38680,5 33405,3 22583,3 2453,3 111026,5 93961,3 114818,4 69702,5 51300,9 38731,2 25,52 19,51 2,21 30,09 24,03 2,14 47,93 44,02 6,33 1996

42 ао «оЛеНеГорсКий ГорНо-оБоГатитеЛЬНый КомБиНат» мУрмаНсКая оБЛастЬ ДоБыЧа жеЛезНых рУД отКрытым сПосоБом 19027,4 41892,4 23615,4 22865,0 28587,0 12143,7 12129,7 23221,0 9571,4 8840,0 15317,1 15774,4 12782,3 10372,8 11651,8 9580,4 55,43 40,53 38,66 151,60 60,68 69,16 223,86 82,15 92,27 1993

43 ао «По „ВозрожДеНие“» саНКт-ПетерБУрГ строитеЛЬстВо аВтомоБиЛЬНых ДороГ и аВтомаГистраЛей 18943,4 24362,1 18065,6 5418,7 6209,6 5600,7 822,0 3431,6 3719,5 20,0 20822,1 14370,0 6290,8 8951,3 6451,3 3116,2 14,09 20,59 0,37 16,48 25,88 0,32 38,34 57,65 0,64 1997

44 ао «архаНГеЛЬсКий цБК» архаНГеЛЬсКая оБЛастЬ ПроизВоДстВо цеЛЛюЛозы и ДреВесНой массы 18064,9 47587,8 32182,3 29522,9 22704,4 10206,4 9543,0 14013,6 3370,7 5717,2 61273,5 51635,7 48125,9 42386,6 31974,8 28614,1 29,45 10,47 19,37 22,87 6,53 11,88 33,06 10,54 19,98 1992

45 ооо «тК „БЛаГо“» саНКт-ПетерБУрГ торГоВЛя оПтоВая ПищеВыми масЛами и жирами 18036,4 37500,6 25377,9 19464,2 2070,0 2021,5 1596,2 83,1 26,3 4,8 8553,9 10393,0 2788,3 134,4 51,3 25,0 0,22 0,10 0,02 0,97 0,25 0,17 61,86 51,26 19,07 2015

46 ооо «БаШНеФтЬ — ПоЛюс» архаНГеЛЬсКая оБЛастЬ ДоБыЧа НеФти и НеФтяНоГо (ПоПУтНоГо) Газа 17833,6 63346,7 29207,7 45513,1 14259,7 -2143,9 8639,4 3310,6 -6619,7 -1209,0 149915,8 146789,3 129401,4 -1312,1 -4622,7 1997,0 5,23 -22,66 -2,66 2,21 -4,51 -0,93 -252,30 143,20 -60,54 2010

47 оао «сеВерстаЛЬ-метиз» ВоЛоГоДсКая оБЛастЬ ПроизВоДстВо ПроВоЛоКи метоДом хоЛоДНоГо ВоЛоЧеНия 16523,4 40951,3 25312,9 24427,9 10222,8 5259,4 4484,4 7997,0 4860,7 3347,4 23348,8 17893,4 16604,8 16454,0 13166,3 12756,0 19,53 19,20 13,70 34,25 27,16 20,16 48,60 36,92 26,24 2004

48 ооо «тД „Формат“» ВоЛоГоДсКая оБЛастЬ торГоВЛя оПтоВая БУмаГой и КартоНом 16232,1 25565,4 12465,5 9333,4 2175,2 988,5 642,8 357,8 100,9 95,7 4489,3 2117,4 1868,6 550,4 332,6 301,7 1,40 0,81 1,03 7,97 4,77 5,12 65,01 30,35 31,74 2012

49 ооо «ГК „УЛК“» архаНГеЛЬсКая оБЛастЬ ПроизВоДстВо ПиЛоматериаЛоВ, Кроме ПроФиЛироВаННых, тоЛщиНой БоЛее 6 мм;  
ПроизВоДстВо НеПроПитаННых жеЛезНоДорожНых и трамВайНых ШПаЛ из ДреВесиНы

15926,8 34015,8 20863,0 18089,0 16733,8 6884,7 5890,2 4283,2 -7368,7 -77,1 59060,8 45753,5 43485,2 8184,9 -3690,7 3860,9 12,59 -35,32 -0,43 7,25 -16,11 -0,18 52,33 199,66 -2,00 2011

50 ооо «мртс-строймоНтаж» архаНГеЛЬсКая оБЛастЬ ПроизВоДстВо строитеЛЬНых метаЛЛиЧесКих КоНстрУКций, изДеЛий и их Частей 15800,8 15804,6 2749,6 3,8 5236,1 1045,4 0,0 3009,2 4804,3 955,9 10585,4 15389,3 2800,8 4355,0 3670,1 -1134,6 19,04 174,73 24854,91 28,43 31,22 34,13 69,10 130,90 -84,26 2008

51 ооо «саЛаВатсКий НеФтехимиЧесКий КомПЛеКс» саНКт-ПетерБУрГ торГоВЛя оПтоВая химиЧесКими ПроДУКтами 15616,5 21506,0 8273,2 5889,5 883,1 482,7 330,9 302,8 100,8 65,6 3294,7 1424,5 486,5 303,4 101,4 40,6 1,41 1,22 1,11 9,19 7,07 13,49 99,80 99,41 161,76 2008

52 ооо «моНоПоЛия.оНЛайН» саНКт-ПетерБУрГ ДеятеЛЬНостЬ ВсПомоГатеЛЬНая ПроЧая, сВязаННая с ПереВозКами 15093,1 27960,5 19316,2 12867,4 1373,7 865,6 737,7 35,3 35,7 12,1 5635,8 3071,2 1951,7 260,3 226,2 190,5 0,13 0,18 0,09 0,63 1,16 0,62 13,56 15,77 6,33 2015

53 ао «ЛеНГазсПецстрой» саНКт-ПетерБУрГ строитеЛЬстВо иНжеНерНых КоммУНиКаций ДЛя ВоДосНаБжеНия и ВоДоотВеДеНия, ГазосНаБжеНия 14953,7 50586,5 23634,6 35632,7 4875,4 -2286,0 -7334,4 4182,8 -2695,5 -6825,0 49720,3 28278,5 29120,2 153,5 -4029,5 -1311,3 8,27 -11,41 -19,15 8,41 -9,53 -23,44 2725,79 66,90 520,46 1994

54 ао «мЭЛоН ФЭШН ГрУП» саНКт-ПетерБУрГ торГоВЛя розНиЧНая оДежДой В сПециаЛизироВаННых маГазиНах 14583,6 37289,8 25047,6 22706,2 18470,6 12692,4 11833,6 3225,9 1524,3 1258,8 13700,6 12956,3 8008,9 5376,5 4615,3 3090,8 8,65 6,09 5,54 23,55 11,76 15,72 60,00 33,03 40,73 2005

55 ооо «аДВ-серВис» саНКт-ПетерБУрГ ДеятеЛЬНостЬ реКЛамНых аГеНтстВ 14498,3 27407,0 18926,8 12908,7 473,9 106,4 27,4 926,8 256,5 120,3 6344,4 5265,9 2648,7 244,5 718,2 461,7 3,38 1,36 0,93 14,61 4,87 4,54 379,09 35,72 26,06 2017

56 ооо «заВоД “аГроКаБеЛЬ”» НоВГороДсКая оБЛастЬ ПроизВоДстВо ПроЧих ПроВоДоВ и КаБеЛей ДЛя ЭЛеКтроННоГо и ЭЛеКтриЧесКоГо оБорУДоВаНия 14492,9 19722,8 4093,0 5230,0 425,8 124,2 100,6 72,9 27,6 18,3 4981,2 2900,1 2117,6 231,0 303,0 275,4 0,37 0,67 0,35 1,46 0,95 0,86 31,58 9,11 6,65 1992
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№ КомПаНия реГиоН отрасЛЬ

аБсоЛютНый 
Прирост 
ВырУЧКи  
(2019―2021 ГоДы), 
мЛН рУБ.

ВырУЧКа,       мЛН рУБ. ВаЛоВая ПриБыЛЬ, мЛН рУБ. Чистая ПриБыЛЬ, мЛН рУБ. аКтиВы ВсеГо, мЛН рУБ. КаПитаЛ и резерВы, мЛН рУБ. реНтаБеЛЬНостЬ реаЛизации, % реНтаБеЛЬНостЬ аКтиВоВ, %
реНтаБеЛЬНостЬ соБстВеННоГо 
КаПитаЛа % ГоД   

осНо- 
ВаНия2021 год 2020 год 2019 год 2021 год 2020 год 2019 год 2021 год 2020 год 2019 год 2021 год 2020 год 2019 год 2021 год 2020 год 2019 год 2021 год 2020 год 2019 год 2021 год 2020 год 2019 год 2021 год 2020 год 2019 год

57 ооо «ЛУКойЛ-сеВеро-заПаДНеФтеПроДУКт» саНКт-ПетерБУрГ торГоВЛя розНиЧНая моторНым тоПЛиВом В сПециаЛизироВаННых маГазиНах 13510,8 95390,4 75882,2 81879,6 13872,6 14532,4 14176,7 -932,5 7104,7 2129,5 17322,5 21347,1 17485,9 3266,3 5142,7 6402,0 -0,98 9,36 2,60 -5,38 33,28 12,18 -28,55 138,15 33,26 2000

58 ооо «иЛот» саНКт-ПетерБУрГ ДеятеЛЬНостЬ По сКЛаДироВаНию и храНеНию 13480,7 13609,7 2895,2 129,1 231,5 104,7 129,1 64,9 1,0 0,0 8903,4 4904,7 1386,8 62,7 -2,2 -3,2 0,48 0,04 0,06 0,73 0,02 0,00 103,49 -47,49 -2,57 2014

59 ао «аВтотор» КаЛиНиНГраДсКая оБЛастЬ ПроизВоДстВо ЛеГКоВых аВтомоБиЛей 13434,1 56847,7 67867,9 43413,7 1473,7 4237,0 2371,1 -307,5 -882,6 221,7 15241,3 18659,6 21444,6 388,3 695,8 1578,4 -0,54 -1,30 0,51 -2,02 -4,73 1,03 -79,18 -126,85 14,05 1994

60 ооо «ПеНоПЛЭКс сПБ» саНКт-ПетерБУрГ ПроизВоДстВо ПЛастмассоВых ПЛит, ПоЛос, трУБ и ПроФиЛей 13317,3 27962,9 17138,0 14645,6 7981,7 4874,2 3395,0 2746,7 1498,0 865,7 19576,5 10802,9 10249,5 7563,3 5316,7 3818,7 9,82 8,74 5,91 14,03 13,87 8,45 36,32 28,18 22,67 2000

61 ооо «ГЛаВстрой-сПБ сПециаЛизироВаННый застройщиК» саНКт-ПетерБУрГ ДеятеЛЬНостЬ заКазЧиКа-застройщиКа, ГеНераЛЬНоГо ПоДряДЧиКа 12499,3 25191,5 12279,0 12692,2 13481,5 6674,8 7897,9 4619,0 2929,4 4374,6 50171,9 50043,3 44368,9 10894,8 7721,7 6558,0 18,34 23,86 34,47 9,21 5,85 9,86 42,40 37,94 66,71 2006

62 зао «трест сеВзаПЭНерГомоНтаж» саНКт-ПетерБУрГ ДеятеЛЬНостЬ заКазЧиКа-застройщиКа, ГеНераЛЬНоГо ПоДряДЧиКа 12455,2 15060,7 6102,1 2605,5 831,6 863,4 513,8 71,0 64,3 12,4 19592,4 11617,7 4212,1 622,5 604,2 542,3 0,47 1,05 0,48 0,36 0,55 0,29 11,40 10,65 2,28 1993

63 ооо «тД ПоЛиметаЛЛ» саНКт-ПетерБУрГ торГоВЛя оПтоВая НесПециаЛизироВаННая 12414,0 23936,8 20696,3 11522,8 3403,7 2818,8 1720,7 363,8 227,9 65,8 10918,3 7097,8 4914,6 2133,1 1769,3 1541,5 1,52 1,10 0,57 3,33 3,21 1,34 17,05 12,88 4,27 2005

64 ао «аЭм-техНоЛоГии» саНКт-ПетерБУрГ ПроизВоДстВо яДерНых реаКтороВ и их состаВНых Частей, В том ЧисЛе ДЛя траНсПортНых среДстВ 12341,7 32750,2 24916,2 20408,4 7130,9 5930,8 2879,4 5098,8 5301,4 -82,1 103217,3 71570,5 70896,7 39845,4 13546,7 8782,6 15,57 21,28 -0,40 4,94 7,41 -0,12 12,80 39,13 -0,94 2007

65 ао «ПетерБУрГсКий траКторНый заВоД» саНКт-ПетерБУрГ ПроизВоДстВо траКтороВ ДЛя сеЛЬсКоГо хозяйстВа 12225,9 26860,1 19070,5 14634,2 -729,8 -421,9 -1050,6 653,6 302,8 272,4 20730,0 14440,1 13726,9 3890,2 3236,5 2933,7 2,43 1,59 1,86 3,15 2,10 1,98 16,80 9,36 9,29 1995

66 ооо «ГазПром межреГиоНГаз саНКт-ПетерБУрГ» саНКт-ПетерБУрГ торГоВЛя оПтоВая тВерДым, жиДКим и ГазооБразНым тоПЛиВом и ПоДоБНыми ПроДУКтами 12102,6 126004,1 105380,1 113901,5 15669,7 14932,4 14277,4 1118,9 1342,6 863,6 20896,6 17061,0 15509,7 3192,5 2744,8 1725,7 0,89 1,27 0,76 5,35 7,87 5,57 35,05 48,91 50,05 2004

67 ооо «ГазПром ПроеКтироВаНие» саНКт-ПетерБУрГ ДеятеЛЬНостЬ В оБЛасти архитеКтУры, иНжеНерНых изысКаНий и ПреДостаВЛеНие техНиЧесКих КоНсУЛЬтаций В Этих оБЛастях 11623,7 26624,3 18655,1 15000,6 2609,7 2029,1 1713,1 53,0 17,5 1,2 33926,8 27046,8 23734,1 11432,1 11395,7 11377,2 0,20 0,09 0,00 0,16 0,06 0,00 0,46 0,15 0,01 2000

68 ооо «ВсГц» ПсКоВсКая оБЛастЬ разВеДеНие сВиНей 11494,3 21907,5 12071,1 10413,2 7861,3 3886,9 4019,8 4506,1 958,3 2248,5 34621,5 26540,4 17261,8 12704,8 8201,7 7263,6 20,57 7,94 21,59 13,02 3,61 13,03 35,47 11,68 30,96 2015

69 ооо «НПФ „хеЛиКс“» саНКт-ПетерБУрГ ДеятеЛЬНостЬ В оБЛасти меДициНы ПроЧая, Не ВКЛюЧеННая В ДрУГие ГрУППироВКи 11293,4 16104,0 10121,8 4810,7 9175,2 5864,0 2211,9 1699,6 1342,5 88,4 5984,0 3233,1 1530,2 4248,8 1799,2 456,7 10,55 13,26 1,84 28,40 41,53 5,78 40,00 74,62 19,36 1998

70 ооо «В КоНтаКте» саНКт-ПетерБУрГ разраБотКа КомПЬютерНоГо ПроГраммНоГо оБесПеЧеНия, КоНсУЛЬтациоННые УсЛУГи В ДаННой оБЛасти и ДрУГие соПУтстВУющие УсЛУГи 11069,5 33698,8 26496,4 22629,2 16258,2 14886,1 13012,3 8011,5 7948,5 8177,0 22399,0 12518,5 16906,4 16544,8 8533,2 13107,1 23,77 30,00 36,13 35,77 63,49 48,37 48,42 93,15 62,39 2007

71 ооо «тК ПроГресс» саНКт-ПетерБУрГ торГоВЛя розНиЧНая ПреимУщестВеННо ПищеВыми ПроДУКтами, ВКЛюЧая НаПитКи, и таБаЧНыми изДеЛиями  
В НесПециаЛизироВаННых маГазиНах

11039,2 22714,1 16155,2 11674,9 4329,5 3017,4 2205,7 141,8 89,2 50,0 2095,3 1530,7 1445,6 204,6 220,5 131,4 0,62 0,55 0,43 6,77 5,82 3,46 69,29 40,43 38,02 2012

72 Пао «россети ЛеНЭНерГо» саНКт-ПетерБУрГ ПереДаЧа ЭЛеКтроЭНерГии и техНоЛоГиЧесКое ПрисоеДиНеНие К расПреДеЛитеЛЬНым ЭЛеКтросетям 11019,5 93390,8 82645,7 82371,3 26446,1 22266,3 24092,2 19794,2 14147,0 12704,9 279696,6 255092,3 226796,5 189548,8 173005,0 151068,2 21,20 17,12 15,42 7,08 5,55 5,60 10,44 8,18 8,41 1993

73 ооо «амс» саНКт-ПетерБУрГ торГоВЛя оПтоВая метаЛЛами В ПерВиЧНых Формах 10989,2 19887,2 11168,1 8898,1 29,9 136,0 31,8 7,0 84,2 13,7 2198,5 1310,4 649,4 7,0 40,0 10,5 0,04 0,75 0,15 0,32 6,43 2,11 99,86 210,45 130,64 2015

74 зао «соДрУжестВо-соя» КаЛиНиНГраДсКая оБЛастЬ ПроизВоДстВо НераФиНироВаННых раститеЛЬНых масеЛ и их ФраКций 10933,4 61216,0 57643,5 50282,6 2913,5 7444,9 4143,7 1297,3 1553,2 1171,0 30221,1 30742,1 36086,5 2265,4 2968,1 1414,9 2,12 2,69 2,33 4,29 5,05 3,24 57,26 52,33 82,76 2005

75 ооо «тД „рост“» саНКт-ПетерБУрГ торГоВЛя оПтоВая ФрУКтами и оВощами 10854,8 13746,8 4869,8 2892,0 1794,3 515,8 254,1 242,6 -88,8 -99,8 3555,7 977,8 745,5 -6,2 -248,8 -133,6 1,76 -1,82 -3,45 6,82 -9,09 -13,38 -3909,46 35,71 74,68 2014

76 ооо «Бсх БытоВые ПриБоры» саНКт-ПетерБУрГ ПроизВоДстВо БытоВых ЭЛеКтриЧесКих ПриБороВ 10720,8 49776,1 42192,0 39055,2 8220,4 7648,2 6723,9 -2722,0 -986,5 -751,7 24409,1 27369,1 26516,0 7565,2 10287,2 6273,7 -5,47 -2,34 -1,92 -11,15 -3,60 -2,84 -35,98 -9,59 -11,98 2005

77 ао «моНДи сыКтыВКарсКий ЛПК» ресПУБЛиКа Коми ПроизВоДстВо БУмаГи и КартоНа 10692,1 71388,0 61050,7 60695,9 36447,3 28982,2 28672,3 19001,4 11668,2 14237,5 67732,7 67072,1 61884,5 51381,5 45754,3 43987,9 26,62 19,11 23,46 28,05 17,40 23,01 36,98 25,50 32,37 1992

78 ооо «Бсс» саНКт-ПетерБУрГ торГоВЛя оПтоВая ФармацеВтиЧесКой ПроДУКцией 10638,4 40931,5 35720,0 30293,1 436,4 -550,2 -67,9 1201,1 620,2 577,3 18462,1 15438,2 13414,3 3953,9 2937,8 2432,6 2,93 1,74 1,91 6,51 4,02 4,30 30,38 21,11 23,73 1996

79 зао «ЛесозаВоД 25» архаНГеЛЬсКая оБЛастЬ ПроизВоДстВо ПиЛоматериаЛоВ, Кроме ПроФиЛироВаННых, тоЛщиНой БоЛее 6 мм;  
ПроизВоДстВо НеПроПитаННых жеЛезНоДорожНых и трамВайНых ШПаЛ из ДреВесиНы

10532,5 23263,4 16986,5 12730,9 11652,7 5469,8 2492,7 6588,4 2046,6 269,4 12368,7 9508,1 10285,9 9917,3 7403,0 5646,4 28,32 12,05 2,12 53,27 21,52 2,62 66,43 27,65 4,77 1998

80 ооо «ГазоНеФтеПроДУКт сетЬ» саНКт-ПетерБУрГ торГоВЛя розНиЧНая моторНым тоПЛиВом В сПециаЛизироВаННых маГазиНах 10508,2 82847,5 73363,1 72339,4 3975,9 8017,2 8215,9 -3047,4 287,2 -199,3 20146,4 18537,6 20527,0 9102,9 12150,3 11863,1 -3,68 0,39 -0,28 -15,13 1,55 -0,97 -33,48 2,36 -1,68 2014

81 Пао «сз „сеВерНая ВерФЬ“» саНКт-ПетерБУрГ строитеЛЬстВо КораБЛей, сУДоВ и ПЛаВУЧих КоНстрУКций 10237,3 30973,9 14929,5 20736,6 -2494,3 -80,6 814,4 -3546,1 173,4 -534,5 214755,7 152006,1 154502,5 -2052,9 1493,2 778,8 -11,45 1,16 -2,58 -1,65 0,11 -0,35 172,73 11,61 -68,62 1994

82 ооо «БаУцеНтр рУс» КаЛиНиНГраДсКая оБЛастЬ торГоВЛя розНиЧНая ПроЧими БытоВыми изДеЛиями В сПециаЛизироВаННых маГазиНах 10218,8 31349,3 22815,0 21130,5 8585,6 6292,0 5653,4 2443,5 1540,1 860,9 14574,8 12295,5 9937,8 8353,1 5106,9 3567,1 7,79 6,75 4,07 16,76 12,53 8,66 29,25 30,16 24,13 2006

83 ооо «ГротеКс» саНКт-ПетерБУрГ ПроизВоДстВо ЛеКарстВеННых ПреПаратоВ и материаЛоВ, ПримеНяемых В меДициНсКих цеЛях 10043,2 18353,4 12571,9 8310,2 10604,5 7040,2 4037,0 768,3 343,7 72,7 16327,5 10933,0 9115,9 1495,0 749,0 405,3 4,19 2,73 0,88 4,71 3,14 0,80 51,39 45,89 17,95 2010

84 ао «По „сеВмаШ“» архаНГеЛЬсКая оБЛастЬ строитеЛЬстВо КораБЛей, сУДоВ и ПЛаВУЧих КоНстрУКций 9964,5 127028,6 122821,9 117064,1 22228,7 3768,5 1268,3 3881,9 4952,2 4956,9 659593,1 685170,4 634673,4 69864,7 68282,9 65146,9 3,06 4,03 4,23 0,59 0,72 0,78 5,56 7,25 7,61 2008

85 ао «ГазПром юрГм трейДиНГ» саНКт-ПетерБУрГ торГоВЛя оПтоВая тВерДым, жиДКим и ГазооБразНым тоПЛиВом и ПоДоБНыми ПроДУКтами 9928,1 66158,4 47075,9 56230,4 50659,9 31650,2 38120,6 21171,8 6813,5 10861,5 28165,3 8933,3 13405,7 21186,5 6828,2 10876,2 32,00 14,47 19,32 75,17 76,27 81,02 99,93 99,78 99,86 2007

86 ооо «сЭтЛ сити» саНКт-ПетерБУрГ ДеятеЛЬНостЬ заКазЧиКа-застройщиКа, ГеНераЛЬНоГо ПоДряДЧиКа 9923,7 20554,8 5274,3 10631,1 12834,8 2447,5 2757,7 9074,9 2311,5 3821,2 36086,8 84286,5 77602,0 4144,9 2270,0 2708,5 44,15 43,83 35,94 25,15 2,74 4,92 218,94 101,83 141,08 2000

87 ооо «тД „БаЛтийсКий БереГ“» саНКт-ПетерБУрГ ПерераБотКа и КоНсерВироВаНие рыБы, раКооБразНых и моЛЛюсКоВ 9850,3 17792,4 9497,7 7942,2 2488,4 1901,5 1545,7 520,9 276,4 68,2 6525,7 4231,7 3732,0 1225,5 704,6 428,2 2,93 2,91 0,86 7,98 6,53 1,83 42,50 39,23 15,93 2012

88 ооо «юНиФрост» саНКт-ПетерБУрГ торГоВЛя оПтоВая рыБой, раКооБразНыми и моЛЛюсКами, КоНсерВами и ПресерВами из рыБы и мореПроДУКтоВ 9817,4 18156,1 13425,5 8338,7 3008,9 1383,8 502,2 1198,3 790,0 567,3 7754,0 4095,3 3185,7 2638,5 1440,2 650,2 6,60 5,88 6,80 15,45 19,29 17,81 45,42 54,86 87,26 2004

89 ооо «УНи-БЛоК» ЛеНиНГраДсКая оБЛастЬ торГоВЛя оПтоВая отхоДами и Ломом 9734,2 17778,3 11529,0 8044,1 3072,7 1960,5 1532,4 132,5 54,9 31,5 2639,2 2804,2 1899,8 464,7 332,2 277,9 0,75 0,48 0,39 5,02 1,96 1,66 28,51 16,51 11,34 2007

90 ооо «сПециаЛизироВаННый застройщиК „стройтрестГаЛаНт-2“» саНКт-ПетерБУрГ ПоДГотоВКа К ПроДаже соБстВеННоГо НеДВижимоГо имУщестВа 9558,1 9558,2 111,1 0,0 2566,5 37,8 0,0 1992,4 7,0 1,2 9955,7 12212,6 6344,4 1420,6 1228,2 1221,1 20,85 6,33 5815,00 20,01 0,06 0,02 140,25 0,57 0,10 2012

91 ооо «аНтей сеВер» мУрмаНсКая оБЛастЬ рыБоЛоВстВо морсКое 9515,8 9516,1 6416,7 0,3 5788,9 2765,8 0,2 3026,7 -1897,6 341,5 25200,9 22075,5 18630,4 1465,3 -1555,2 342,5 31,81 -29,57 118559,03 12,01 -8,60 1,83 206,56 122,02 99,71 2019

92 ооо «сГК-1» саНКт-ПетерБУрГ строитеЛЬстВо иНжеНерНых КоммУНиКаций ДЛя ВоДосНаБжеНия и ВоДоотВеДеНия, ГазосНаБжеНия 9497,8 25036,5 9407,3 15538,7 2230,6 -7024,2 -2170,5 1073,1 -6608,0 -2825,1 31358,7 22609,0 16887,8 -9761,5 -10834,6 -4226,6 4,29 -70,24 -18,18 3,42 -29,23 -16,73 -10,99 60,99 66,84 2016

93 ооо «ВаГНер-аВто» саНКт-ПетерБУрГ торГоВЛя розНиЧНая ЛеГКоВыми аВтомоБиЛями и ЛеГКими аВтотраНсПортНыми среДстВами В сПециаЛизироВаННых маГазиНах 9362,1 12058,3 2722,6 2696,3 1504,3 254,8 193,4 612,1 -55,0 -94,1 2780,4 1872,2 1896,8 1175,0 -45,2 9,8 5,08 -2,02 -3,49 22,01 -2,94 -4,96 52,09 121,77 -957,54 2002

94 ооо «симеНс Гамеса реНЬюЭБЛ ЭНерДжи» ЛеНиНГраДсКая оБЛастЬ ПроизВоДстВо ДВиГатеЛей и тУрБиН, Кроме аВиациоННых, аВтомоБиЛЬНых и мотоциКЛетНых ДВиГатеЛей 9254,3 9367,9 4747,6 113,6 1051,1 799,6 -728,3 -345,0 398,8 -1308,1 7183,1 7732,0 2924,9 -334,0 -889,0 -1287,8 -3,68 8,40 -1151,95 -4,80 5,16 -44,72 103,29 -44,85 101,58 2017

95 ооо «соВремеННые техНоЛоГии ГазоВых тУрБиН» ЛеНиНГраДсКая оБЛастЬ ПроизВоДстВо ГазоВых тУрБиН, Кроме тУрБореаКтиВНых и тУрБоВиНтоВых 8988,2 14097,2 5915,9 5108,9 2468,2 2152,7 441,7 1601,9 1277,2 -511,5 16158,0 16182,2 14559,3 6535,5 4933,7 3485,5 11,36 21,59 -10,01 9,91 7,89 -3,51 24,51 25,89 -14,68 1991

96 ооо «марКа» саНКт-ПетерБУрГ торГоВЛя розНиЧНая ЛеГКоВыми аВтомоБиЛями и ЛеГКими аВтотраНсПортНыми среДстВами В сПециаЛизироВаННых маГазиНах 8931,2 16496,2 12306,4 7565,1 1260,4 626,7 -37,4 75,3 2,1 6,2 4276,2 4593,5 2028,0 652,1 356,8 354,7 0,46 0,02 0,08 1,76 0,05 0,31 11,54 0,59 1,76 2014

97 ооо «стЭП» саНКт-ПетерБУрГ строитеЛЬстВо жиЛых и НежиЛых зДаНий 8809,6 15645,2 9630,6 6835,5 1427,1 1831,6 1011,4 426,1 1138,9 755,7 10678,8 12201,0 6563,9 1176,1 1041,4 802,5 2,72 11,83 11,05 3,99 9,33 11,51 36,23 109,36 94,16 2012

98 ооо «моДУЛЬ» саНКт-ПетерБУрГ ДеятеЛЬНостЬ ВсПомоГатеЛЬНая ПроЧая, сВязаННая с ПереВозКами 8444,4 18139,0 12082,9 9694,6 1648,2 1259,9 564,2 712,2 471,2 133,2 9218,4 7408,6 7096,8 2274,6 1562,4 1468,1 3,93 3,90 1,37 7,73 6,36 1,88 31,31 30,16 9,07 1992

99 ооо «НоВатЭК-мУрмаНсК» мУрмаНсКая оБЛастЬ строитеЛЬстВо ВоДНых соорУжеНий 8429,2 8704,2 2441,8 275,0 5338,5 1651,6 148,6 4016,9 864,9 63,8 177574,9 132106,6 65473,8 15843,1 11826,2 10921,6 46,15 35,42 23,19 2,26 0,65 0,10 25,35 7,31 0,58 2015

100 ооо «БаЛтийсКая тоПЛиВНая КомПаНия» саНКт-ПетерБУрГ торГоВЛя оПтоВая тВерДым, жиДКим и ГазооБразНым тоПЛиВом и ПоДоБНыми ПроДУКтами 8391,8 35744,5 18900,0 27352,7 2569,2 2514,7 1424,5 306,1 571,0 359,5 6701,5 4741,1 3997,3 2225,5 1919,4 1348,4 0,86 3,02 1,31 4,57 12,04 8,99 13,75 29,75 26,66 2007

циФры

цИФРы

МЕТОдИКА ПОдГОТОВКИ РЕйТИНГА 
объектом исследования являются компании нефинан-
совой сферы, зарегистрированные в Северо-Западном 
федеральном округе и обеспечившие выручку за 
прошедший год не менее 1 млрд рублей. исключаются 
городские и федеральные государственные унитарные 
предприятия.

источник базовых показателей  — система профес-
сионального анализа рынков и компаний «Спарк-
интерфакс» (www.spark-interfax.ru), основными партне-
рами которой являются Федеральная налоговая служба 
и ее государственный инфоресурс бухгалтерской (фи-
нансовой) отчетности (ресурс бФо), Федеральное 
казначейство, верховный суд рФ, Центральный банк, 
единый федеральный реестр сведений о банкротстве 
и другие, в числе которых министерства и ведомства, 
ключевые СМи и сами компании. 

Мы исследуем отчетность по российским стандартам 
бухгалтерского учета, неконсолидированную. в рейтинге 
могут встречаться юридические лица, входящие в один 
холдинг или группу компаний, если каждое из них удов-
летворяет входным параметрам. в  выборку включены 
только фирмы, существующие на рынке не менее трех 
лет. компании ранжируются по абсолютному показате-
лю прироста выручки за последние два года. те органи-
зации, выручку которых за 2019 или 2021 год система не 
показала, не учитываются. опубликован топ-100.

показатели рентабельности рассчитаны сотрудниками 
редакции на базе чистой прибыли компаний за послед-
ние три года. при желании читатель может рассчитать 
рентабельность, опираясь на величины валовой прибы-
ли, также приведенные в таблице. данные скомпонова-
ны по наименованию показателя, чтобы прослеживалась 
их динамика из года в год.

реНтаБеЛЬНостЬ реаЛизации — отношение 
чистой прибыли за период к выручке за период. 
данный показатель дает представление о том, какова 
доля чистой прибыли в каждом рубле выручки 
компании. 

реНтаБеЛЬНостЬ аКтиВоВ — отношение  
чистой прибыли за период к величине активов  
на конец периода. дает представление, сколько  
рублей чистой прибыли приходится на рубль  
активов. 

реНтаБеЛЬНостЬ соБстВеННоГо КаПитаЛа — 
отношение чистой прибыли за период к величине 
собственного капитала на конец периода.  
показывает, сколько рублей чистой прибыли 
приходится на рубль собственного  
капитала.  n
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№ КомПаНия реГиоН отрасЛЬ

аБсоЛютНый 
Прирост 
ВырУЧКи  
(2019―2021 ГоДы), 
мЛН рУБ.

ВырУЧКа,       мЛН рУБ. ВаЛоВая ПриБыЛЬ, мЛН рУБ. Чистая ПриБыЛЬ, мЛН рУБ. аКтиВы ВсеГо, мЛН рУБ. КаПитаЛ и резерВы, мЛН рУБ. реНтаБеЛЬНостЬ реаЛизации, % реНтаБеЛЬНостЬ аКтиВоВ, %
реНтаБеЛЬНостЬ соБстВеННоГо 
КаПитаЛа % ГоД   

осНо- 
ВаНия2021 год 2020 год 2019 год 2021 год 2020 год 2019 год 2021 год 2020 год 2019 год 2021 год 2020 год 2019 год 2021 год 2020 год 2019 год 2021 год 2020 год 2019 год 2021 год 2020 год 2019 год 2021 год 2020 год 2019 год

57 ооо «ЛУКойЛ-сеВеро-заПаДНеФтеПроДУКт» саНКт-ПетерБУрГ торГоВЛя розНиЧНая моторНым тоПЛиВом В сПециаЛизироВаННых маГазиНах 13510,8 95390,4 75882,2 81879,6 13872,6 14532,4 14176,7 -932,5 7104,7 2129,5 17322,5 21347,1 17485,9 3266,3 5142,7 6402,0 -0,98 9,36 2,60 -5,38 33,28 12,18 -28,55 138,15 33,26 2000

58 ооо «иЛот» саНКт-ПетерБУрГ ДеятеЛЬНостЬ По сКЛаДироВаНию и храНеНию 13480,7 13609,7 2895,2 129,1 231,5 104,7 129,1 64,9 1,0 0,0 8903,4 4904,7 1386,8 62,7 -2,2 -3,2 0,48 0,04 0,06 0,73 0,02 0,00 103,49 -47,49 -2,57 2014

59 ао «аВтотор» КаЛиНиНГраДсКая оБЛастЬ ПроизВоДстВо ЛеГКоВых аВтомоБиЛей 13434,1 56847,7 67867,9 43413,7 1473,7 4237,0 2371,1 -307,5 -882,6 221,7 15241,3 18659,6 21444,6 388,3 695,8 1578,4 -0,54 -1,30 0,51 -2,02 -4,73 1,03 -79,18 -126,85 14,05 1994

60 ооо «ПеНоПЛЭКс сПБ» саНКт-ПетерБУрГ ПроизВоДстВо ПЛастмассоВых ПЛит, ПоЛос, трУБ и ПроФиЛей 13317,3 27962,9 17138,0 14645,6 7981,7 4874,2 3395,0 2746,7 1498,0 865,7 19576,5 10802,9 10249,5 7563,3 5316,7 3818,7 9,82 8,74 5,91 14,03 13,87 8,45 36,32 28,18 22,67 2000

61 ооо «ГЛаВстрой-сПБ сПециаЛизироВаННый застройщиК» саНКт-ПетерБУрГ ДеятеЛЬНостЬ заКазЧиКа-застройщиКа, ГеНераЛЬНоГо ПоДряДЧиКа 12499,3 25191,5 12279,0 12692,2 13481,5 6674,8 7897,9 4619,0 2929,4 4374,6 50171,9 50043,3 44368,9 10894,8 7721,7 6558,0 18,34 23,86 34,47 9,21 5,85 9,86 42,40 37,94 66,71 2006

62 зао «трест сеВзаПЭНерГомоНтаж» саНКт-ПетерБУрГ ДеятеЛЬНостЬ заКазЧиКа-застройщиКа, ГеНераЛЬНоГо ПоДряДЧиКа 12455,2 15060,7 6102,1 2605,5 831,6 863,4 513,8 71,0 64,3 12,4 19592,4 11617,7 4212,1 622,5 604,2 542,3 0,47 1,05 0,48 0,36 0,55 0,29 11,40 10,65 2,28 1993

63 ооо «тД ПоЛиметаЛЛ» саНКт-ПетерБУрГ торГоВЛя оПтоВая НесПециаЛизироВаННая 12414,0 23936,8 20696,3 11522,8 3403,7 2818,8 1720,7 363,8 227,9 65,8 10918,3 7097,8 4914,6 2133,1 1769,3 1541,5 1,52 1,10 0,57 3,33 3,21 1,34 17,05 12,88 4,27 2005

64 ао «аЭм-техНоЛоГии» саНКт-ПетерБУрГ ПроизВоДстВо яДерНых реаКтороВ и их состаВНых Частей, В том ЧисЛе ДЛя траНсПортНых среДстВ 12341,7 32750,2 24916,2 20408,4 7130,9 5930,8 2879,4 5098,8 5301,4 -82,1 103217,3 71570,5 70896,7 39845,4 13546,7 8782,6 15,57 21,28 -0,40 4,94 7,41 -0,12 12,80 39,13 -0,94 2007

65 ао «ПетерБУрГсКий траКторНый заВоД» саНКт-ПетерБУрГ ПроизВоДстВо траКтороВ ДЛя сеЛЬсКоГо хозяйстВа 12225,9 26860,1 19070,5 14634,2 -729,8 -421,9 -1050,6 653,6 302,8 272,4 20730,0 14440,1 13726,9 3890,2 3236,5 2933,7 2,43 1,59 1,86 3,15 2,10 1,98 16,80 9,36 9,29 1995

66 ооо «ГазПром межреГиоНГаз саНКт-ПетерБУрГ» саНКт-ПетерБУрГ торГоВЛя оПтоВая тВерДым, жиДКим и ГазооБразНым тоПЛиВом и ПоДоБНыми ПроДУКтами 12102,6 126004,1 105380,1 113901,5 15669,7 14932,4 14277,4 1118,9 1342,6 863,6 20896,6 17061,0 15509,7 3192,5 2744,8 1725,7 0,89 1,27 0,76 5,35 7,87 5,57 35,05 48,91 50,05 2004

67 ооо «ГазПром ПроеКтироВаНие» саНКт-ПетерБУрГ ДеятеЛЬНостЬ В оБЛасти архитеКтУры, иНжеНерНых изысКаНий и ПреДостаВЛеНие техНиЧесКих КоНсУЛЬтаций В Этих оБЛастях 11623,7 26624,3 18655,1 15000,6 2609,7 2029,1 1713,1 53,0 17,5 1,2 33926,8 27046,8 23734,1 11432,1 11395,7 11377,2 0,20 0,09 0,00 0,16 0,06 0,00 0,46 0,15 0,01 2000

68 ооо «ВсГц» ПсКоВсКая оБЛастЬ разВеДеНие сВиНей 11494,3 21907,5 12071,1 10413,2 7861,3 3886,9 4019,8 4506,1 958,3 2248,5 34621,5 26540,4 17261,8 12704,8 8201,7 7263,6 20,57 7,94 21,59 13,02 3,61 13,03 35,47 11,68 30,96 2015

69 ооо «НПФ „хеЛиКс“» саНКт-ПетерБУрГ ДеятеЛЬНостЬ В оБЛасти меДициНы ПроЧая, Не ВКЛюЧеННая В ДрУГие ГрУППироВКи 11293,4 16104,0 10121,8 4810,7 9175,2 5864,0 2211,9 1699,6 1342,5 88,4 5984,0 3233,1 1530,2 4248,8 1799,2 456,7 10,55 13,26 1,84 28,40 41,53 5,78 40,00 74,62 19,36 1998

70 ооо «В КоНтаКте» саНКт-ПетерБУрГ разраБотКа КомПЬютерНоГо ПроГраммНоГо оБесПеЧеНия, КоНсУЛЬтациоННые УсЛУГи В ДаННой оБЛасти и ДрУГие соПУтстВУющие УсЛУГи 11069,5 33698,8 26496,4 22629,2 16258,2 14886,1 13012,3 8011,5 7948,5 8177,0 22399,0 12518,5 16906,4 16544,8 8533,2 13107,1 23,77 30,00 36,13 35,77 63,49 48,37 48,42 93,15 62,39 2007

71 ооо «тК ПроГресс» саНКт-ПетерБУрГ торГоВЛя розНиЧНая ПреимУщестВеННо ПищеВыми ПроДУКтами, ВКЛюЧая НаПитКи, и таБаЧНыми изДеЛиями  
В НесПециаЛизироВаННых маГазиНах

11039,2 22714,1 16155,2 11674,9 4329,5 3017,4 2205,7 141,8 89,2 50,0 2095,3 1530,7 1445,6 204,6 220,5 131,4 0,62 0,55 0,43 6,77 5,82 3,46 69,29 40,43 38,02 2012

72 Пао «россети ЛеНЭНерГо» саНКт-ПетерБУрГ ПереДаЧа ЭЛеКтроЭНерГии и техНоЛоГиЧесКое ПрисоеДиНеНие К расПреДеЛитеЛЬНым ЭЛеКтросетям 11019,5 93390,8 82645,7 82371,3 26446,1 22266,3 24092,2 19794,2 14147,0 12704,9 279696,6 255092,3 226796,5 189548,8 173005,0 151068,2 21,20 17,12 15,42 7,08 5,55 5,60 10,44 8,18 8,41 1993

73 ооо «амс» саНКт-ПетерБУрГ торГоВЛя оПтоВая метаЛЛами В ПерВиЧНых Формах 10989,2 19887,2 11168,1 8898,1 29,9 136,0 31,8 7,0 84,2 13,7 2198,5 1310,4 649,4 7,0 40,0 10,5 0,04 0,75 0,15 0,32 6,43 2,11 99,86 210,45 130,64 2015

74 зао «соДрУжестВо-соя» КаЛиНиНГраДсКая оБЛастЬ ПроизВоДстВо НераФиНироВаННых раститеЛЬНых масеЛ и их ФраКций 10933,4 61216,0 57643,5 50282,6 2913,5 7444,9 4143,7 1297,3 1553,2 1171,0 30221,1 30742,1 36086,5 2265,4 2968,1 1414,9 2,12 2,69 2,33 4,29 5,05 3,24 57,26 52,33 82,76 2005

75 ооо «тД „рост“» саНКт-ПетерБУрГ торГоВЛя оПтоВая ФрУКтами и оВощами 10854,8 13746,8 4869,8 2892,0 1794,3 515,8 254,1 242,6 -88,8 -99,8 3555,7 977,8 745,5 -6,2 -248,8 -133,6 1,76 -1,82 -3,45 6,82 -9,09 -13,38 -3909,46 35,71 74,68 2014

76 ооо «Бсх БытоВые ПриБоры» саНКт-ПетерБУрГ ПроизВоДстВо БытоВых ЭЛеКтриЧесКих ПриБороВ 10720,8 49776,1 42192,0 39055,2 8220,4 7648,2 6723,9 -2722,0 -986,5 -751,7 24409,1 27369,1 26516,0 7565,2 10287,2 6273,7 -5,47 -2,34 -1,92 -11,15 -3,60 -2,84 -35,98 -9,59 -11,98 2005

77 ао «моНДи сыКтыВКарсКий ЛПК» ресПУБЛиКа Коми ПроизВоДстВо БУмаГи и КартоНа 10692,1 71388,0 61050,7 60695,9 36447,3 28982,2 28672,3 19001,4 11668,2 14237,5 67732,7 67072,1 61884,5 51381,5 45754,3 43987,9 26,62 19,11 23,46 28,05 17,40 23,01 36,98 25,50 32,37 1992

78 ооо «Бсс» саНКт-ПетерБУрГ торГоВЛя оПтоВая ФармацеВтиЧесКой ПроДУКцией 10638,4 40931,5 35720,0 30293,1 436,4 -550,2 -67,9 1201,1 620,2 577,3 18462,1 15438,2 13414,3 3953,9 2937,8 2432,6 2,93 1,74 1,91 6,51 4,02 4,30 30,38 21,11 23,73 1996

79 зао «ЛесозаВоД 25» архаНГеЛЬсКая оБЛастЬ ПроизВоДстВо ПиЛоматериаЛоВ, Кроме ПроФиЛироВаННых, тоЛщиНой БоЛее 6 мм;  
ПроизВоДстВо НеПроПитаННых жеЛезНоДорожНых и трамВайНых ШПаЛ из ДреВесиНы

10532,5 23263,4 16986,5 12730,9 11652,7 5469,8 2492,7 6588,4 2046,6 269,4 12368,7 9508,1 10285,9 9917,3 7403,0 5646,4 28,32 12,05 2,12 53,27 21,52 2,62 66,43 27,65 4,77 1998

80 ооо «ГазоНеФтеПроДУКт сетЬ» саНКт-ПетерБУрГ торГоВЛя розНиЧНая моторНым тоПЛиВом В сПециаЛизироВаННых маГазиНах 10508,2 82847,5 73363,1 72339,4 3975,9 8017,2 8215,9 -3047,4 287,2 -199,3 20146,4 18537,6 20527,0 9102,9 12150,3 11863,1 -3,68 0,39 -0,28 -15,13 1,55 -0,97 -33,48 2,36 -1,68 2014

81 Пао «сз „сеВерНая ВерФЬ“» саНКт-ПетерБУрГ строитеЛЬстВо КораБЛей, сУДоВ и ПЛаВУЧих КоНстрУКций 10237,3 30973,9 14929,5 20736,6 -2494,3 -80,6 814,4 -3546,1 173,4 -534,5 214755,7 152006,1 154502,5 -2052,9 1493,2 778,8 -11,45 1,16 -2,58 -1,65 0,11 -0,35 172,73 11,61 -68,62 1994

82 ооо «БаУцеНтр рУс» КаЛиНиНГраДсКая оБЛастЬ торГоВЛя розНиЧНая ПроЧими БытоВыми изДеЛиями В сПециаЛизироВаННых маГазиНах 10218,8 31349,3 22815,0 21130,5 8585,6 6292,0 5653,4 2443,5 1540,1 860,9 14574,8 12295,5 9937,8 8353,1 5106,9 3567,1 7,79 6,75 4,07 16,76 12,53 8,66 29,25 30,16 24,13 2006

83 ооо «ГротеКс» саНКт-ПетерБУрГ ПроизВоДстВо ЛеКарстВеННых ПреПаратоВ и материаЛоВ, ПримеНяемых В меДициНсКих цеЛях 10043,2 18353,4 12571,9 8310,2 10604,5 7040,2 4037,0 768,3 343,7 72,7 16327,5 10933,0 9115,9 1495,0 749,0 405,3 4,19 2,73 0,88 4,71 3,14 0,80 51,39 45,89 17,95 2010

84 ао «По „сеВмаШ“» архаНГеЛЬсКая оБЛастЬ строитеЛЬстВо КораБЛей, сУДоВ и ПЛаВУЧих КоНстрУКций 9964,5 127028,6 122821,9 117064,1 22228,7 3768,5 1268,3 3881,9 4952,2 4956,9 659593,1 685170,4 634673,4 69864,7 68282,9 65146,9 3,06 4,03 4,23 0,59 0,72 0,78 5,56 7,25 7,61 2008

85 ао «ГазПром юрГм трейДиНГ» саНКт-ПетерБУрГ торГоВЛя оПтоВая тВерДым, жиДКим и ГазооБразНым тоПЛиВом и ПоДоБНыми ПроДУКтами 9928,1 66158,4 47075,9 56230,4 50659,9 31650,2 38120,6 21171,8 6813,5 10861,5 28165,3 8933,3 13405,7 21186,5 6828,2 10876,2 32,00 14,47 19,32 75,17 76,27 81,02 99,93 99,78 99,86 2007

86 ооо «сЭтЛ сити» саНКт-ПетерБУрГ ДеятеЛЬНостЬ заКазЧиКа-застройщиКа, ГеНераЛЬНоГо ПоДряДЧиКа 9923,7 20554,8 5274,3 10631,1 12834,8 2447,5 2757,7 9074,9 2311,5 3821,2 36086,8 84286,5 77602,0 4144,9 2270,0 2708,5 44,15 43,83 35,94 25,15 2,74 4,92 218,94 101,83 141,08 2000

87 ооо «тД „БаЛтийсКий БереГ“» саНКт-ПетерБУрГ ПерераБотКа и КоНсерВироВаНие рыБы, раКооБразНых и моЛЛюсКоВ 9850,3 17792,4 9497,7 7942,2 2488,4 1901,5 1545,7 520,9 276,4 68,2 6525,7 4231,7 3732,0 1225,5 704,6 428,2 2,93 2,91 0,86 7,98 6,53 1,83 42,50 39,23 15,93 2012

88 ооо «юНиФрост» саНКт-ПетерБУрГ торГоВЛя оПтоВая рыБой, раКооБразНыми и моЛЛюсКами, КоНсерВами и ПресерВами из рыБы и мореПроДУКтоВ 9817,4 18156,1 13425,5 8338,7 3008,9 1383,8 502,2 1198,3 790,0 567,3 7754,0 4095,3 3185,7 2638,5 1440,2 650,2 6,60 5,88 6,80 15,45 19,29 17,81 45,42 54,86 87,26 2004

89 ооо «УНи-БЛоК» ЛеНиНГраДсКая оБЛастЬ торГоВЛя оПтоВая отхоДами и Ломом 9734,2 17778,3 11529,0 8044,1 3072,7 1960,5 1532,4 132,5 54,9 31,5 2639,2 2804,2 1899,8 464,7 332,2 277,9 0,75 0,48 0,39 5,02 1,96 1,66 28,51 16,51 11,34 2007

90 ооо «сПециаЛизироВаННый застройщиК „стройтрестГаЛаНт-2“» саНКт-ПетерБУрГ ПоДГотоВКа К ПроДаже соБстВеННоГо НеДВижимоГо имУщестВа 9558,1 9558,2 111,1 0,0 2566,5 37,8 0,0 1992,4 7,0 1,2 9955,7 12212,6 6344,4 1420,6 1228,2 1221,1 20,85 6,33 5815,00 20,01 0,06 0,02 140,25 0,57 0,10 2012

91 ооо «аНтей сеВер» мУрмаНсКая оБЛастЬ рыБоЛоВстВо морсКое 9515,8 9516,1 6416,7 0,3 5788,9 2765,8 0,2 3026,7 -1897,6 341,5 25200,9 22075,5 18630,4 1465,3 -1555,2 342,5 31,81 -29,57 118559,03 12,01 -8,60 1,83 206,56 122,02 99,71 2019

92 ооо «сГК-1» саНКт-ПетерБУрГ строитеЛЬстВо иНжеНерНых КоммУНиКаций ДЛя ВоДосНаБжеНия и ВоДоотВеДеНия, ГазосНаБжеНия 9497,8 25036,5 9407,3 15538,7 2230,6 -7024,2 -2170,5 1073,1 -6608,0 -2825,1 31358,7 22609,0 16887,8 -9761,5 -10834,6 -4226,6 4,29 -70,24 -18,18 3,42 -29,23 -16,73 -10,99 60,99 66,84 2016

93 ооо «ВаГНер-аВто» саНКт-ПетерБУрГ торГоВЛя розНиЧНая ЛеГКоВыми аВтомоБиЛями и ЛеГКими аВтотраНсПортНыми среДстВами В сПециаЛизироВаННых маГазиНах 9362,1 12058,3 2722,6 2696,3 1504,3 254,8 193,4 612,1 -55,0 -94,1 2780,4 1872,2 1896,8 1175,0 -45,2 9,8 5,08 -2,02 -3,49 22,01 -2,94 -4,96 52,09 121,77 -957,54 2002

94 ооо «симеНс Гамеса реНЬюЭБЛ ЭНерДжи» ЛеНиНГраДсКая оБЛастЬ ПроизВоДстВо ДВиГатеЛей и тУрБиН, Кроме аВиациоННых, аВтомоБиЛЬНых и мотоциКЛетНых ДВиГатеЛей 9254,3 9367,9 4747,6 113,6 1051,1 799,6 -728,3 -345,0 398,8 -1308,1 7183,1 7732,0 2924,9 -334,0 -889,0 -1287,8 -3,68 8,40 -1151,95 -4,80 5,16 -44,72 103,29 -44,85 101,58 2017

95 ооо «соВремеННые техНоЛоГии ГазоВых тУрБиН» ЛеНиНГраДсКая оБЛастЬ ПроизВоДстВо ГазоВых тУрБиН, Кроме тУрБореаКтиВНых и тУрБоВиНтоВых 8988,2 14097,2 5915,9 5108,9 2468,2 2152,7 441,7 1601,9 1277,2 -511,5 16158,0 16182,2 14559,3 6535,5 4933,7 3485,5 11,36 21,59 -10,01 9,91 7,89 -3,51 24,51 25,89 -14,68 1991

96 ооо «марКа» саНКт-ПетерБУрГ торГоВЛя розНиЧНая ЛеГКоВыми аВтомоБиЛями и ЛеГКими аВтотраНсПортНыми среДстВами В сПециаЛизироВаННых маГазиНах 8931,2 16496,2 12306,4 7565,1 1260,4 626,7 -37,4 75,3 2,1 6,2 4276,2 4593,5 2028,0 652,1 356,8 354,7 0,46 0,02 0,08 1,76 0,05 0,31 11,54 0,59 1,76 2014

97 ооо «стЭП» саНКт-ПетерБУрГ строитеЛЬстВо жиЛых и НежиЛых зДаНий 8809,6 15645,2 9630,6 6835,5 1427,1 1831,6 1011,4 426,1 1138,9 755,7 10678,8 12201,0 6563,9 1176,1 1041,4 802,5 2,72 11,83 11,05 3,99 9,33 11,51 36,23 109,36 94,16 2012

98 ооо «моДУЛЬ» саНКт-ПетерБУрГ ДеятеЛЬНостЬ ВсПомоГатеЛЬНая ПроЧая, сВязаННая с ПереВозКами 8444,4 18139,0 12082,9 9694,6 1648,2 1259,9 564,2 712,2 471,2 133,2 9218,4 7408,6 7096,8 2274,6 1562,4 1468,1 3,93 3,90 1,37 7,73 6,36 1,88 31,31 30,16 9,07 1992

99 ооо «НоВатЭК-мУрмаНсК» мУрмаНсКая оБЛастЬ строитеЛЬстВо ВоДНых соорУжеНий 8429,2 8704,2 2441,8 275,0 5338,5 1651,6 148,6 4016,9 864,9 63,8 177574,9 132106,6 65473,8 15843,1 11826,2 10921,6 46,15 35,42 23,19 2,26 0,65 0,10 25,35 7,31 0,58 2015

100 ооо «БаЛтийсКая тоПЛиВНая КомПаНия» саНКт-ПетерБУрГ торГоВЛя оПтоВая тВерДым, жиДКим и ГазооБразНым тоПЛиВом и ПоДоБНыми ПроДУКтами 8391,8 35744,5 18900,0 27352,7 2569,2 2514,7 1424,5 306,1 571,0 359,5 6701,5 4741,1 3997,3 2225,5 1919,4 1348,4 0,86 3,02 1,31 4,57 12,04 8,99 13,75 29,75 26,66 2007

РЕзУльТАТы
в 2021 году пао «газпром» завершило процедуру реги-
страции изменений в уставе и официально переехало в 
петербург. после этого даже при минимальном положитель-
ном колебании оборотов юрлица относительно показателя 
двухлетней давности ожидать других имен на первом месте 
нашего рейтинга было бы наивно. объем бизнеса головной 
компании нефтегазовой группы таков, что ее выручка по 
рСбу за 2021 год более чем в 3,7  раза превышает итоги 
ближайшего, за исключением дочерней «газпром нефти», 
конкурента — ооо  «агроторг» (6,4  трлн рублей против 
1,7 трлн). да и прирост пао в сравнении с собственными по-
казателями прошлых лет ощутим: +57% к 2020 году и +34% 
к 2019 году. 

в апреле общество давало отчет по МСФо и показало кон-
солидированную выручку от продаж в 10,2 трлн рублей, объ-
яснив удачный финансовый итог ростом цен на газ и нефть. 

Значение EBITdA пао «газпром» выросло на 151%, до 
3,7 трлн рублей.

на фоне этих результатов совет директоров компании ре-
комендовал выплатить дивиденды за 2021 год в размере 
52,53 рубля на акцию, однако собрание акционеров 30 июня 
это решение не поддержало. в конце августа совет директо-
ров вновь вынес рекомендацию о выплате дивидендов — те-
перь уже промежуточных по итогам деятельности в первой 
половине 2022 года — по 51,03 рубля на акцию. внеочеред-
ное собрание акционеров, на котором должны быть подведе-
ны итоги голосования по этому вопросу, запланировано на 
30 сентября.

в начале месяца «газпром» сообщил о снижении добычи 
газа в январе — августе текущего года. по предварительным 
данным, ее объем за этот период составил 288,1 млрд куб. м, 
что на 14,6% меньше, чем в прошлом году. Спрос на газ ком-

пании внутри страны уменьшился на 2,9% (или на 4,7 млрд 
куб. м) по сравнению с восемью месяцами 2021 года. Экспорт 
в страны дальнего зарубежья составил 82,2 млрд куб. м, упав 
на 37,4% (на 49,1 млрд куб. м). одновременно пао рапортует 
о росте поставок газа в рамках двустороннего долгосрочного 
контракта с CNPC в китай. 

в  первой сотне крупнейших компаний СЗФо по динамике 
роста юрлица группы «газпром» все еще занимают не менее 
10%. большую часть этого списка традиционно составляют 
организации, работающие на нефтегаз (в том числе транспорт-
ные и строительные), химическую отрасль, и горнодобываю-
щие предприятия. около половины участников упоминалось в 
прошлогоднем рейтинге, а с учетом предыдущих годов — не 
менее 75% имен повторно появилось на страницах Bg. общая 
выборка юрлиц, попадающих под условия исследования по 
итогам 2021 года, превысила 3,2 тыс., положительный прирост 
выручки по отношению к 2019 году показало более 80%.. n
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ДеНЬГи

дЕНьГИ

МАКлЕР ГлядИТ НА ВОСТОК ОГРАНИчЕНИЕ ТОРГОВлИ НА БИР-
жЕ В ФЕВРАлЕ И МАРТЕ, СТРЕМИТЕльНОЕ ПАдЕНИЕ АКцИй ВО ВСЕх СЕКТОРАх, ОТСУТСТВИЕ 
ОТКРыТых дАННых ПО ФИНАНСОВОй ОТчЕТНОСТИ чАСТИ КОМПАНИй, ОТКАз ОТ ВыПлАТы 
дИВИдЕНдОВ КРУПНых ИГРОКОВ, БлОКИРОВКА ИНОСТРАННых ВлОжЕНИй — ВСЕ эТО БО-
лЕЕ ПОлУГОдА дЕРжИТ чАСТНых ИНВЕСТОРОВ В СОСТОяНИИ НАПРяжЕННОСТИ И ТРЕВОж-
НОСТИ. БРОКЕРы, В СВОю ОчЕРЕдь, НЕдОСТАТОчНО ИНФОРМИРУюТ КлИЕНТОВ О ТЕКУщЕй 
СИТУАцИИ И О ТОМ, КАКИЕ дЕйСТВИя ПРЕдПРИНИМАюТСя для РЕшЕНИя ИНФРАСТРУКТУР-
Ных ПРОБлЕМ. НЕКОТОРыЕ Из НИх, ПОПАВ ПОд САНКцИИ, И ВОВСЕ ВыНУждЕНы ПРЕКРА-
ТИТь ПОлНОцЕННУю РАБОТУ С БУМАГАМИ. дА И дЕйСТВИя РЕГУляТОРА НЕ ВСЕГдА ИГРА-
юТ НА РАзВИТИЕ БИзНЕСА. КОРРЕСПОНдЕНТ BG АллА МИхЕЕНКО РАзБИРАлАСь,  
чТО ПРОИСхОдИТ С ОТРАСлью И КАКИЕ РЕшЕНИя здЕСь ВНЕдРяюТСя.

БИзНЕС ПОд УдАРОМ Согласно данным 
Центробанка на 6  сентября, в россии 256  финансовых 
организаций, имеющих лицензию на осуществление 
брокерской деятельности. однако после весны многие 
крупные подразделения банков, такие как «Сбербанк 
инвестиции», «втб Мои инвестиции», «альфа-ин-
вестиции», «открытие инвестиции», «Совкомбанк  
инвестиции», попав в SdN-лист (что означает блоки-
ровку долларовых активов и операций, связанных с 
финансовой системой СШа), лишились возможности 
полноценно вести брокерские подразделения. клиентов 
просили переводить свои счета в другие компании, часть 
финорганизаций делала это за них. такое развитие со-
бытий породило множество претензий со стороны част-
ных инвесторов, немало каналов в Telegram посвящено 
разборкам с брокерами. например, по части упущенной 
выгоды: брокер не давал возможности проводить сдел-
ки и торговать иностранными акциями, когда это еще 
было возможно и до наложения на него санкций. или 
клиента не вовремя переводили в другую организацию. 
Многие высказали желание подать в суд на брокера.

основные игроки продолжают работать в условиях 
турбулентности и стремятся адаптировать свои про-
дукты к новациям. однако это не только желание под-
строить услуги под запросы клиентов, но и, по словам 
главного аналитика TeleTrade Марка гойхмана, зачастую 
речь идет о сохранении объемов и рентабельности биз-
неса, а то и его самого в принципе. «причем брокеры 
не имеют возможности внедрять преобразования даже 
в рамках своего сообщества в целом. поскольку во мно-
гом зависят от продуктов и инструментов, предлагаемых 
эмитентами и биржами, с которыми они работают и при-
влекают клиентов. ведь в данном случае важно, что фи-
нансовые посредники — это именно посредники между 
инвесторами и торговой площадкой. достаточно активно 
в таком плане трансформируются и транслируются бро-
керам предложения, например, на Мосбирже»,— ком-
ментирует господин гойхман.

не на руку брокерам и инициатива от Центробанка, 
огранивающая покупку иностранных бумаг. неквалифи-
цированные инвесторы с 1  октября 2022 года не смо-
гут покупать через российских брокеров иностранные 
ценные бумаги, выпущенные эмитентами из недруже-
ственных стран, если в результате сделки доля таких 
бумаг в портфеле превысит 15%. С 1 ноября этого года 
лимит снизится до 10% портфеля, с 1 декабря — до 5%. 
С 1 января 2023 года покупка таких бумаг для неквали-
фицированных инвесторов будет полностью запрещена. 
по словам экспертов, данная инициатива бьет по раз-
нообразию финансовых инструментов на российском 
рынке, его индустрии и инфраструктуре. 

«Многие брокеры надеются на возвращение в 
среднесрочном периоде к прежней модели торгов, когда 
российским инвесторам были доступны иностранные 
ценные бумаги для инвестиций. для этого они стара-
ются найти выходы на новые биржи и площадки через 
зарубежных брокеров, новые банки-корреспонденты, 

чтобы решить свои инфраструктурные проблемы, пре-
доставить доступ крупным клиентам к прямым торгам 
иностранными активами, упростить денежные транзак-
ции. некоторые пытаются предоставить доступ своим 
клиентам к зарубежным инвестициям через открытие 
своих представительств в дубае, гонконге и прочих 
азиатских мировых финансовых центрах, которые ранее 
российскими брокерами использовались не так актив-
но»,— отмечает доцент кафедры государственных и 
муниципальных финансов рЭу им.  плеханова диана 
Степанова.

эКзОТИчЕСКИЕ ПРАКТИКИ брокерский 
бизнес приспосабливается эффективно работать в 
реальных условиях. «действительно, геополитика при-
вела к ограничению доступа розничных инвесторов к 
иностранным финансовым инструментам (в основном, 
в европе), но они были оперативно заменены альтер-
нативными решениями. например, сейчас среди наших 
инвесторов динамично набирает популярность гонконг-
ская биржа. и  мы планируем продолжать развивать 
продуктовую линейку, предлагая клиентам доступ на 
новые торговые площадки (в том числе и экзотические). 
всего мы намерены подключить более 20 новых торго-
вых площадок, среди которых биржи бразилии, индии 
и турции»,— сообщили в пресс-службе Фг «Финам».

помимо доступа к новым биржам, инвестиционный 
холдинг планирует расширить линейку продуктов и 
сервисов. Со второго квартала клиенты могут торговать 
валютной парой доллар/юань, а также совершать сделки 
с драгоценными металлами на Московской бирже. 

«кроме того, совсем недавно мы предложили ква-
лифицированным инвесторам возможность оформить 
специальный сегрегированный счет, позволяющий со-
вершать сделки с биржевыми активами на американ-
ских NYSE и NASdAQ, пополняя и выводя средства как 
через российские, так и через зарубежные банки»,— 
подчеркнули в пресс-службе.

«брокеры по-прежнему предлагают, как „пакетные“ 
продукты, но с учетом текущей непростой ситуации ори-
ентированные в большей мере на защиту от рисков, так и 
индивидуальные структурные продукты, сделанные под 
конкретного клиента по его заказу. по-прежнему броке-
ры активно предлагают разные стратегии доверительно-
го управления. есть возможность участвовать через них в 
pre-IPO зарубежных компаний. есть брокеры, кто уже на-
чал реализовывать клиентам структурные инструменты 
в юанях. некоторые при возможности предлагают выку-
пить у клиентов на свой баланс их замороженные активы, 
провести реструктуризацию продуктов, реализованных 
ранее клиенту брокером (кредитных и облигационных 
нот) с целью защиты дохода инвестора по данным про-
дуктам или перевода активов на площадки дубая, гон-
конга и другие,— отмечает госпожа Степанова.— как 
клиент крупнейшего российского брокера считаю, что с 
его стороны недостаточно реализуется информирование 
о текущей ситуации, какие действия предпринимает бро-
кер для решения инфраструктурных проблем. при этом 
брокеры продолжают изыскивать варианты формирова-
ния долгосрочных стратегий и диверсификации портфе-
ля, в том числе с помощью зарубежных площадок». 

Многие инвесторы стали держать пустыми брокер-
скими счетами. как сообщал „Ъ“ (см. „Ъ“ от 15.08.2022) 
со ссылкой на данные исследования Anderida Financial 
group, около 65% открытых счетов физлиц на брокер-
ском обслуживании в россии остаются пустыми. еще 
почти 20% клиентов имеют счета, не превышающие 
15 тыс. рублей. таким образом, счета свыше этой суммы 
имеет только около 15% инвесторов. чаще всего (35%) 
в качестве причины отсутствия средств называется не-
способность разобраться в нюансах торгов. четверть 
опрошенных заявили, что «ожидают более спокойной 
ситуации» для минимизации риска.

БлОК, зАхВАТ, ПЕРЕВОРОТ по словам 
Марка гойхмана, шоком года стало даже не падение фон-

дового рынка — такие прецеденты случаются. но никогда 
не было (и невозможно было это предположить) блоки-
ровки иностранных акций, вложения в которые всячески 
расширялись, стимулировались, считались приближени-
ем к развитым рынкам на протяжении многих лет. 

«Сейчас исключительно важна для клиентов бирж 
и брокеров общая кампания нрд (национальный рас-
четный депозитарий) и его материнской структуры — 
Мосбиржи — по возврату замороженных в депозитарии 
активов частных клиентов. одновременно происходят 
процессы усиления внимания к новым, альтернатив-
ным продуктам. если экономика в целом пытается раз-
вернуться на восток, то появляются и культивируются 
соответствующие активы. например, китайский юань 
обходит в валютных сделках на бирже прежних лидеров 
— не только евро, но и доллары. поэтому и брокеры 
предлагают в большей степени данную валюту. усло-
вия работы по ней становятся более выгодными, чем с 
твердыми валютами. кроме того, появляются и более 
широкие возможности инвестировать юани. речь идет 
не только о расширении соответствующих иностранных 
ценных бумаг, одно из преимуществ которых — прак-
тическое отсутствие рисков блокировки. но вместе с 
ними рынок и, соответственно, брокеры, предлагают 
отечественные активы в юанях — абсолютную экзотику 
еще полгода назад. в  частности, облигации „русала“, 
„полюса“, и список будет расширяться. изучаются пер-
спективы даже государственных заимствований в юа-
нях. что ж, возможно, это станет в нынешних условиях 
востребованной „фишкой“ рынка. Мосбиржа и брокеры 
диверсифицируют инструменты и по секторам вложе-
ний»,— говорит господин гойхман.

в  условиях растущей нестабильности, когда вокруг 
стремительно падают почти все сектора, у инвесторов 
все меньше понимания, во что стоит вкладываться. 
С иностранными инструментами — когда все говорят о 
мировой рецессии — ориентироваться также становит-
ся все сложнее.

«очевидно одно: период стремительного роста техно-
логического, медицинского секторов или авиаперевозок 
(как было на фоне массовой вакцинации в прошлом году) 
уже не будет. тем более на фоне роста ставок ФрС. в такой 
ситуации стоит применять две стратегии. во-первых, мак-
симально использовать шанс для пополнения портфеля 
наиболее ликвидными и ранее дорогими бумагами. па-
дение стоимости акций крупнейших компаний — это воз-
можность заработать в будущем, когда экономика пойдет в 
рост. только сейчас никто не скажет, когда это произойдет. 
Это долговременные инвестиции. в  среднесрочной пер-
спективе стоит обратить внимание на сектора, которые бу-
дут востребованы всегда, даже в рецессию: продуктовый 
ритейл (бумаги крупнейших федеральных сетей), Жкх 
(людям всегда нужны газ, вода и электричество), апк 
(потребность в продуктах питания на фоне роста цен — 
стимул для увеличения стоимости бумаг производителей 
удобрений и агросырья)»,— уверен основатель «Школы 
практического инвестирования» Федор Сидоров. n

сеГоДНя естЬ ШаНс ПоПоЛНитЬ ПортФеЛЬ НаиБоЛее ЛиКВиДНыми и раНее ДороГими БУмаГами, ЧтоБы «отыГратЬ-
ся», КоГДа ЭКоНомиКа ПойДет В рост. тоЛЬКо сейЧас НиКто Не сКажет, КоГДа Это ПроизойДет
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ЭКсПертНое мНеНие

эКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

«В КАзАхСТАНЕ НЕТ РИСКОВ ОГРАНИчЕНИя 
дВИжЕНИя КАПИТАлА»  
АНАлИТИК frEEDom fINaNcE GloBal ВлАдИМИР чЕРНОВ — О БРОКЕРСКОМ ТУРИзМЕ,  
РИСКЕ ВТОРИчНых САНКцИй И ТОНКОСТях ИГРы НА ГОНКОНГСКОй БИРжЕ. СпраШивала наталья лавринович

BUSINESS GUIDE: За прошедшие полгода фондовый 
рынок претерпел заметные, если не сказать кардиналь-
ные изменения. на ваш взгляд, какие решения оказали 
на него наиболее сильное влияние?
ВЛаДимир ЧерНоВ: в  текущем году наблюдался 
рекордный отток иностранного капитала, и фондовый 
рынок обвалился почти как в 2008 году. наиболее за-
метным событием стала остановка торгов на бирже: с 
ее помощью удалось затормозить падение рынка. ряд 
дальнейших решений, таких как запрет продаж акций 
для нерезидентов, также помог стабилизировать ситу-
ацию. и сейчас мы уже наблюдаем постепенное смягче-
ние мер, в частности, допуск к торгам нерезидентов из 
«дружественных» стран. 
BG: по итогам первого квартала у 5 млн российских ин-
весторов только в виде акций заблокировано 320 млрд 
рублей. есть ли у них возможность вернуть доступ к сво-
им вложениям? какой вариант вы можете посоветовать?
В.  Ч.: разрешение ситуации по-прежнему зависит от 
европейских регуляторов. конечно, участники россий-
ского фондового рынка предприняли определенные 
шаги. так, в июле был создан клуб защиты интересов 
инвесторов, куда вошли представители Московской 
биржи, банков, брокерских компаний и других орга-
низаций. основная цель клуба — оперативное взаи-
модействие с инвесторами и их консультирование, в 
том числе по юридическим вопросам. недавно стало 
известно об инициативе банка россии по созданию 
фонда компенсаций для замороженных акций, но 
механизмы и объемы этой поддержки еще не совсем 
ясны. в конце сентября комитет госдумы по финан-
совым рынкам рассмотрит новые предложения по 
разморозке средств российских частных инвесторов. 
возможно, тогда мы получим больше информации по 
этому вопросу.

кроме того, по сообщениям СМи, некоторые броке-
ры предлагают выкупить заблокированные бумаги. то 
есть налицо попытка найти какое-либо решение. однако 
на текущий момент замороженные на неторговых счетах 
бумаги можно рассматривать только как долгосрочный 
актив. решение остается за инвесторами, но, на мой 
взгляд, не стоит сейчас продавать эти активы броке-
ру, потому что дисконт может быть очень большим,  
от 30 до 50%, ведь брокеры в этом случае принимают 
на себя риски хранения бумаг. думается, что разумнее 
ждать урегулирования ситуации на уровне Euroclear.
BG: недавно банк россии занялся разработкой концеп-
ции по защите интересов инвесторов, которая, в том чис-
ле, включает ограничение продажи иностранных ценных 
бумаг неквалифицированным инвесторам и повышение 
требований для присвоения статуса квалифицирован-
ного инвестора. как, на ваш взгляд, это отразится на 
фондовом рынке? 
В. Ч.: я хотел бы обратить внимание на приток розничных 
инвесторов на биржу. их число удваивалось в последние 
три-четыре года, и сейчас их более 21 млн. то есть в на-
стоящий момент уже можно говорить о том, что частные 
инвесторы играют заметную роль на бирже. С  одной 
стороны, это успех и развитие инвестиций. С другой — 
мы до сих пор имеем некоторые пробелы в финансовой 
грамотности. квалифицированными инвесторами стало 
несколько миллионов человек, но по характеру жалоб 
регулятору стало понятно, что многие из них не до конца 
осознавали и осознают свои риски и свою ответствен-
ность. по сути, многие воспользовались относитель-
ной легкостью получения статуса квалифицированного 
инвестора. в этом году на фондовом рынке сложилась 
ситуация, которую трудно было спрогнозировать, и по-
лучилось так, что большинство пострадавших — как раз 
неквалифицированные инвесторы. подчеркну, что ситу-

ация, сложившаяся в 2022-м, высветила необходимость 
осознавать риски и диверсифицировать их.
BG: как вы думаете, в конечном итоге приведут ли ини-
циативы банка россии к снижению конкуренции на рос-
сийской бирже и переходу инвесторов к иностранным 
брокерам?
В.   Ч.: разумеется, те инвесторы, которые привыкли 
формировать свои портфели, покупая акции иностран-
ных компаний, вряд ли будут довольствоваться текущим 
положением дел. а ситуация такова, что сохранить до-
ступ к зарубежным торговым площадкам сейчас можно, 
только обратившись к иностранному брокеру. 

особняком стоит вопрос сохранения и использо-
вания валютных сбережений. Фактически в россии 
сейчас валютные счета стали виртуальными: снять и 
перевести доллары за пределы страны или даже за 
пределы банка, в котором они находятся, невозможно. 
кроме того, уже нельзя просто хранить евро и долла-
ры на счетах: многие финансовые организации ввели 
заградительные комиссии. а  если учесть, что рос-
сийский госбюджет постепенно приходит к дефициту 
и рубль, вероятнее всего, начнет слабеть, то имеет 
смысл говорить о рисках дальнейших валютных огра-
ничений. попытка решить этот вопрос также приводит 
нас к необходимости открытия счета у зарубежного 
брокера. но в свете последних событий важно, что-
бы этот брокер действовал в рамках дружественной 
юрисдикции. 
BG: какие возможности есть за рубежом у неквалифи-
цированного инвестора? какие страны вам кажутся оп-
тимальным выбором в текущей ситуации?
В. Ч.: возможности за рубежом есть, но везде они раз-
ные. в последние месяцы стал популярен казахстан, и 
это вполне объяснимо: у этой страны инвестиционный 
кредитный рейтинг, развитые банковская система и 
инвестиционная инфраструктура. в  отличие от узбеки-
стана и киргизии, в казахстане нет рисков ограничения 
движения капитала, а в отличие от турции и бразилии, 
этот рынок предлагает неквалифицированным инвесто-
рам доступ практически ко всем инструментам, за ис-
ключением деривативов. геополитические и страновые 

риски ниже, чем, например, в армении. преимуще-
ствами казахстана перед оаЭ является более дешевое 
брокерское обслуживание и наличие техподдержки на 
русском языке. 
BG: но нет ли риска вторичных санкций при работе че-
рез казахстан?
В. Ч.: пожалуй, это основные переживания российских 
клиентов. и для того чтобы их развеять, необходимо чет-
ко обозначить, что ограничения наложены на операции 
с определенными бумагами, на определенных лиц, а не 
просто на всех россиян. также нужно понимать, что ино-
странный брокер не будет принимать на себя санкцион-
ные риски, открывая счета неблагонадежным клиентам.
на примере нашей компании могу сказать, что в Freedom 
Finance при онбординге новых клиентов действует кон-
цепция KYC (know your customer — «знай своего кли-
ента»). в  соответствии с этой концепцией проводятся 
качественные проверки. и если клиент может объяснить 
происхождение своего капитала, если в отношении него 
не введены какие-либо персональные санкции и он отве-
чает всем комплаенс-требованиям, ему открывают счет 
без препятствий. 
BG: а китай и гонконгская биржа? какие преимущества, 
какие недостатки есть у торговли на ней?
В.  Ч.: китайский рынок в целом — довольно свое- 
образный, особенно в том, что касается регулиро-
вания. например, в прошлом году именно действия 
китайских властей привели к существенному падению 
котировок акций местных компаний. вместе с тем для 
российского инвестора, привыкшего к значительному 
влиянию государства на процессы фондового рынка, 
это может и не быть проблемой. в принципе, брокер-
ские компании довольно активно стали разрабатывать 
«китайское» направление. например, одно из подраз-
делений группы Freedom Finance только что получило 
статус квалифицированного иностранного инвестора 
на этом рынке. 

если говорить конкретно о гонконгской бирже, а до-
ступ к ней открылся 20 июня, то это одна из трех круп-
нейших торговых площадок китая. на ней торгуются ак-
ции более чем двух тысяч эмитентов. на данный момент 

через Спб  биржу российским инвесторам доступны 
акции 12 китайских компаний. ожидается, что их число 
увеличится в ближайшие месяцы. 

к основным недостаткам торговли на гонконгской 
бирже, думаю, нужно отнести регуляторные риски, не-
достаточную прозрачность отчетности эмитентов и до-
полнительную комиссию — так называемый гербовый 
сбор в размере 0,13% от сделки. 

Среди преимуществ — довольно значительная ем-
кость и тот факт, что расчеты идут без участия евро-
пейских клиринговых компаний. Это особенно важно в 
текущих условиях. 

немаловажным фактором являются и перспективы 
китайского рынка. прошлый год был отмечен падением 
котировок, а это значит, что сейчас уже можно ожидать 
восстановления и роста. на мой взгляд, в ближайшие 
год-два китайский рынок может показать более позитив-
ную динамику, чем американский и европейский. вместе 
с тем вряд ли азиатские площадки смогут полностью за-
менить нашим соотечественникам западные рынки.
BG: какими возможностями располагает сейчас россий-
ский рынок?
В. Ч.: что до отечественных инвесторов, их интерес сей-
час прикован к защитным инструментам и надежным ак-
тивам на долгосрочную перспективу. особое внимание 
уделяется диверсификации рисков.

при долгосрочных вложениях в активы российских 
эмитентов важно определить бумаги, по которым воз-
можны дивидендные выплаты и их рост (Мосбиржа, 
МтС, «ростелеком», ФСк, «русгидро»). также необхо-
димо выбирать акции без большого потенциала падения.

интересной новостью стало заявление Сбербанка о 
возможном проведении IPO дочерних компаний в сле-
дующем году. если говорить о дивидендной стратегии, 
то сейчас, на фоне очередных новостей о «газпроме» 
(выплата дивидендов за первое полугодие), отмечаются 
позитивные прогнозы относительно выплат и со сторо-
ны других нефтегазовых компаний. важно понимать, 
что российский рынок сейчас сильно упал, а это всегда 
означает возможность покупки активов на просадке на 
длительную перспективу. n
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ЭКсПертНое мНеНие

эКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

«БИТьСя НУжНО НЕ зА ТЕРРИТОРИИ,  
А зА дИджИТАл-МИРы» зА ТРИдцАТь лЕТ ПЕТЕРБУРГСКОЕ  
АГЕНТСТВО НЕдВИжИМОСТИ BEcar СТАлО МЕждУНАРОдНОй эКОСИСТЕМОй.  
«Мы, ПОжАлУй, СлИшКОМ лЕНИВы, чТОБы КОНКУРИРОВАТь В жЕСТКИх РыНКАх»,—  
В шУТКУ ОБъяСНяЕТ ПРЕзИдЕНТ BEcar aSSET maNaGEmENT АлЕКСАНдР шАРАПОВ  
жЕлАНИЕ ПОСТОяННО ИСКАТь НОВыЕ ВОзМОжНОСТИ для РАзВИТИя.  
В ИНТЕРВью BUSINESS GUIDE ОН СРАВНИВАЕТ КОлИВИНГ С ПИОНЕРСКИМ лАГЕРЕМ,  
А ВИРТУАльНОСТь — С дИКИМ зАПАдОМ И ОБъяСНяЕТ, ПОчЕМУ В ЕГО БИзНЕСЕ  
НЕ ОБОйТИСь БЕз АНТРОПОлОГИИ. анна чурукСаева

БЕКАР — зНАК ОТКАзА

BUSINESS GUIDE: давайте вернемся в начало 1990-х, 
когда создавалась компания.
аЛеКсаНДр ШараПоВ: в 1991 году я стал агентом 
по недвижимости. как такового рынка недвижимости 
тогда не существовало: сделки совершали у нотариуса, 
так как никакой регистрационной службы пока не было; 
расчеты производили в ближайшей парадной, причем 
в долларах. еще действовала валютная статья, но по-
купатели и продавцы даже слышать не хотели о рублях. 
после восьми сделок я понял, что свободное предпри-
нимательство лучше, чем работа по найму. так появился 
Becar.

летом 1992-го мы сняли офис в здании «ленкурорт-
проекта», к осени наняли уже 30 агентов. За два года их 
количество увеличилось до 300, а Becar вошел в тройку 
крупнейших агентств недвижимости. к 1995–1996 годам 
на нас работало уже около 500  агентов, прибыль до-
стигала $60–70 тыс. в месяц. Это было время быстрого 
накопления капитала, мощного роста и развития — тот 
самый голубой океан. клиенты находили нас сами, по 
объявлению в газете «Шанс». Звонков поступало столь-
ко, что приходилось напоминать сотрудникам пере- 
звонить! 
BG: как набирали агентов?
а.  Ш.: я — выпускник «военмеха», ко мне пришло 
много ребят из моего же института. плюс архитекторы, 
сидящие на окладах в своем «ленкурортпроекте», спу-
скались ниже этажом и видели, что ребята 20–22  лет 
зарабатывают в десятки раз больше, чем они. так что 
архитекторы постепенно перетекали работать к нам. 
а  вообще, тогда люди рвались в бизнес, у нас была 
очередь из желающих, и мы принимали только каждого 
двадцатого. первые два года принципиально не брали 
на работу девушек. Это была огромная ошибка: лучшие 
агенты по недвижимости, конечно же, девушки. но нам 
казалось, что не женское это дело — идти на сделку 
в парадной, общаться с бандитами. увы, без этого тог-
да не обходилось. профессию мы считали непростой 
и опасной, для настоящих мужчин. от агентов требова-
лось уметь общаться, быть улыбчивыми и порядочными 
— уже тогда мы нацелились на долгосрочную работу. 
предпочитали кандидатов с высшим образованием, 
максимум — студентов последних курсов. и,  конеч-
но, непременное условие — амбиции, желание жить 
по-новому. Мы же не просто так называли компанию 
«бекаром». Это музыкальный знак, обозначающий от-
каз от предыдущего повышения или понижения тона. 
Мы отказывались от старых правил социалистического 
общежития, от уравниловки и рвались в капитализм, где 
оплачиваются твои успехи. 
BG: а от чего компания отказывается теперь? 
а.  Ш.: от того, что уже состоялось. от предыдущего 
опыта. Это, собственно, то, что нас уже тридцать лет 
держит на плаву: мы постоянно переходим к новым 
форматам. Мы начинали как агентство недвижимости, 
в 1998 году построили первый бизнес-центр, в 1999-м, 
в кризис, занялись реновацией объекта на выборгской 
стороне, в 2001-м — рынком земли, в 2005-м, когда я 

переехал в Москву,— эксплуатацией и клинингом, на-
чал развивать франшизы и так далее. Мы постоянно 
ищем голубые океаны и более легкие возможности для 
развития. Мы, пожалуй, слишком ленивы, чтобы конку-
рировать в жестких рынках. и внутри у нас происходит 
то же самое: мы помогаем друг другу, стараемся стра-
ховать. бизнес — это как поход в горы, подъем по вер-
тикали. ты карабкаешься наверх, и нужно, чтобы кто-то 
вовремя протянул руку. 
BG: Можете сравнить ситуацию на рынке в 1992-м и 
2022-м? 
а. Ш.: За тридцать лет выросло много профессионалов, 
появилась ипотека и пришло понимание, что только бед-
ные копят на квартиру, богатые же покупают в кредит. 
рынок цивилизовался, его регулирование стало уже 
чрезмерным. но здесь мы идем по пути Запада, там то 
же самое. 

однако, как и прежде, недвижимость защищает от 
инфляции. в 1991 году цена квадратного метра была 
$250, за тридцать лет эта сумма увеличилась в 20  с 
лишним раз. однокомнатная квартира в Москве стоила 
тогда около $8  тыс., то есть 200  тыс. рублей. еще уч-
тите деноминацию. на 200 рублей покупалась квартира! 
что сейчас можно позволить себе на 200 рублей или на 
200 тысяч? инфляция сжирает деньги, за последние до-
статочно стабильные десять лет от рубля осталось толь-
ко 50 копеек. на Западе происходят те же процессы: за 
сто лет от доллара с точки зрения покупательной способ-
ности осталось только четыре цента. но за те же сто лет 
цена на недвижимость в нью-йорке выросла в 104 раза! 
недвижимость — надежная история, что меня, навер-
ное, в этот рынок и привлекло. я же из вепсов, по натуре 
— бережливый хозяин, люблю делать запасы на зиму. 
недвижимость — как раз такой запас на случай, если 
прогорю, стану банкротом. она меня сильно выручила 
в 2005 году, когда я не разобрался с делегированием.

БАР ВМЕСТО РЕСЕПшЕН
BG: расскажите о первом кризисе в компании? 
а. Ш.: Мы достигли неплохого уровня, а мне стало как-то 
скучно, и я решил поработать в росимуществе, думал, 
сейчас научу чиновников эффективно управлять не-
движимостью. переехав в Москву, я на девять месяцев 
оставил команду в петербурге вообще без внимания. но 
это была успешная, слаженная команда, что могло пойти 
не так? 

в столице я быстро понял, что принципы чиновников 
и бизнеса несовместимы. в бизнесе, если у меня полу-
чается более чем 51%, то все хорошо. если же я делаю 
ошибку на госслужбе, то это фатально. да и скорость 
принятия решений… Мне же хотелось эффективности 
и успешности, так что я уволился и решил открыть ком-
панию в Москве. в петербурге тем временем команда, в 
которой при мне все дружили, полностью разругалась, 
ушел целиком коллектив управляющей компании, а за 
ним и ребята из земельного блока. партнер был недо-
волен ситуацией, мне пришлось выкупать у него пакет 
акций. тогда меня поддержала недвижимость: рента, 
которую мы получали от бизнес-центров, составляла 

$200 тыс. в месяц, и все эти деньги более двух лет ухо-
дили на содержание бизнеса. 
BG: в чем заключалась ошибка с петербургской  
командой?
а. Ш.: когда лидер отходит от дел, команда начинает бо-
роться за власть, пусть даже формально назначен руко-
водитель. партнер, оставленный мной на хозяйстве, не 
смог зажечь коллектив. Множество сильных менедже-
ров, которые были готовы работать со мной и двигаться 
вперед, завоевывая новые рынки, начали бороться за 
власть. очень распространенная ситуация. 
BG: как вы решаете эту проблему сейчас, когда Becar — 
международная компания?
а. Ш.: во-первых, больше не отключаюсь от процессов. 
я работаю по 10–12 часов в день, меня это вдохновля-
ет. люблю дофамин! во-вторых, я стал намного более 
бирюзовым. на старте бизнеса я был ярко-красным 
лидером: я решил — мы делаем так, и не иначе. Это 
правильный подход для начала, люди должны пойти 
за тобой, за твоей уверенностью. когда компания стала 
представлять собой экосистему бизнесов и отделений 
на разных континентах, невозможно оставаться руково-
дителем-иерархом. теперь я больше руководитель-иде-
олог, руководитель-эйчар, который на собеседованиях 
спрашивает: «а тебе точно интересны новые форматы? 
а тебе близка идеология коливингов? у нас на ресепшен 
ребята не в бабочках стоят, да и вообще, вместо ресеп-
шен — бар!» тем, кому это нравится, говорю добро 
пожаловать в компанию. по сути, мне теперь нужны не 
сотрудники, а соратники. у них есть право влиять на курс 
компании, дважды в год мы вместе проводим стратсес-
сии. я вожу их по миру, показываю, как и что реализова-
но. Сильным людям нужны примеры, а не мои рассказы. 
BG: получается, все проекты вторичны? где-то все это 
уже было?
а.  Ш.: google — не первый поисковик, но кого это 
волнует? нашу экосистему отличает стремление к пер-
фекционизму — желание сделать лучше, чем у тех, у 
кого уже получилось. у нас получается, поэтому мы раз-
виваем франшизы. если кому-то хочется традиционный 
отель — предлагаем Vertical Urban, если интересуют 
новые форматы — гибридные отели We&I, коливинги 
You&Co и нашу новинку — кластер для креативной 
молодежи digital Village. для сферы клининга и обслу-
живания есть Becar FM, еще одно направление — да-
та-центры «Миран». по ним, кстати, сейчас ведем пере-
говоры с крупным девелопером из казахстана. у  нас 
сильный proptech-блок, работает несколько десятков 
программистов. например, их разработка — программа 
для эксплуатации объектов коммерческой недвижимо-
сти Kaizen, мы видим, что она может стать лидером не 
только в россии. 
BG: когда появилось это proptech-направление? 
а. Ш.: Формально в 1993 году. я  переманил из «во-
енмеха» своего преподавателя физики со всем его от-
делом. Юрий Максимачев в институте отвечал за про-
граммирование, работал на больших машинах. в Becar я 
его позвал для создания базы и отслеживания сделок. 
он же разработал отличную бухгалтерскую программу. 
если бы я тогда не концентрировался на том, что мы — 

компания исключительно по недвижимости, могли бы 
посоперничать с 1C. тогда наша программа умела на-
много больше. 

Сейчас мы активно ищем пустые ниши, в которых нет 
программного продукта. например, в отелях по всему 
миру очень слабая диджитализация. чтобы управлять 
светом, кондиционером в номере, используется теле-
визор! наше приложение «гости» гораздо удобнее, все 
делается с телефона, как мы уже привыкли. им заин-
тересовалась крупнейшая сеть Wyndham. в разработке 
приложение для инвестора, чтобы можно было отсле-
живать вложения в наши объекты недвижимости, а в 
перспективе и в любые другие. 
BG: у вас были направления, от которых вы отказались?
а.  Ш.: конечно, например, в 2019-м открыли кохост-
отдел. все знают, что выгоднее сдавать квартиры на 
короткий срок, чем на долгий, но это требует от владель-
цев больше усилий. кохост берет все хлопоты на себя. 
крупнейшие кохост-компании в лондоне и нью-йорке 
управляют тысячами квартир. в пандемию наступили не 
лучшие времена для краткосрочной аренды, так что мы 
отдел закрыли. но это большая, интересная перспекти-
ва, возможно, мы к ней вернемся. 

ОТдЕльНый юНИТ  
В цЕНТРЕ СОБыТИй
BG: все эти проекты сфокусированы на рынке отельной 
недвижимости. почему делаете на него ставку? 
а. Ш.: до 2008 года мы больше всего инвестировали в 
рынок офисной недвижимости — строили бизнес-цен-
тры, но для них начались трудные времена, и мы нашли 
новый сегмент. выбрать именно отели нас подтолкнул 
беспрецедентный рост сферы туризма: в 2010 году 
путешествовало 25  млн человек, в 2019-м — 2  млрд. 
в россии динамика скромнее, но все-таки экономика 
впечатлений развивается, и уже более 10% всего трудо-
способного населения занято в туристической отрасли. 
рынок стал расти с появлением среднего класса и поко-
ления digital nomad и generation rent, которые могут ра-
ботать удаленно и предпочитают аренду покупке недви-
жимости. им нужен отдельный юнит в центре событий, 
свобода от готовки, уборки и прочих хозяйственных дел. 

в  последнее время я много читаю материалов по 
антропологии, чтобы понимать наши глубинные жела-
ния. так вот, человек — существо путешествующее, в 
нас есть постоянное стремление двигаться к новым го-
ризонтам и пространствам, они вызывают позитивные 
эмоции, предвкушение. 70 тыс. лет назад мы все путе-
шествовали по африке. ген путешественников толкнул 
нас в европу, америку и австралию. примерно 10 тыс. 
лет назад нас узурпировала пшеница, долгое время мы 
были ее рабами, но технологии нас освободили. 
BG: пандемия показала, что весь мир может снова за-
мереть…
а. Ш.: на очень короткое время. в америке 2022 год стал 
каким-то невероятным: количество путешествий восста-
новилось, а цены на отели в полтора раза выше, чем в 
допандемийном 2019-м. дубайский рынок также быстро 
пришел в себя. кроме того, в сфере недвижимости при-
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нято долгосрочное планирование — на 20–30 лет. пауза 
в один год непоказательна. в долгосрочной перспективе 
развитие отельного рынка в россии будет превосходить 
по темпам рост офисной или торговой недвижимо-
сти. вот этот тренд мы и уловили почти 15  лет назад. 
первый отель открыли в 2014 году на Московском, 73. 
он был спроектирован еще в традиционном формате: 
минимальный номер — 23 метра, есть двухкомнатные 
номера по 60 метров. 
BG: а как вы рискнули пойти на уменьшение площади?
а.  Ш.: нужно понимать: россия не является каким-то 
особенным местом, где будет происходить что-то иное. 
Мы все равно часть европы, часть азии, поэтому так или 
иначе к нам придут все западные и восточные тренды. 
я  ездил на конференции по недвижимости в канны, 
лондон, Мюнхен, нью-йорк и увидел, что появились со-
вершенно новые отели. яркий пример — Citizen M, где 
номер площадью 10,5 кв. м и большие пространства для 
социализации. причем крупные компании тоже подхва-
тили этот тренд: сеть Marriott открыла в нью-йорке, в 
двух кварталах от Центрального парка, отель Moxy, где 
700 номеров по 12 кв. м. дизайн авторский, яркий, про-
думанные общественные пространства, и за счет этого 
маленькие номера сдаются по цене больших. то же са-
мое я увидел в Шанхае, гонконге и подумал: это может 
заработать и в россии! 
BG: довольно экзотичный формат, вы в нем не сомне-
вались?
а.  Ш.: Меня убедили не только отдельные примеры. 
С удивлением я услышал, что на конференциях по не-
движимости часто говорят об одиночестве: люди много 
времени проводят во втором, виртуальном мире, поэто-
му им не хватает живого общения. антропологи и ней-
рохимики обсуждали причины, по которым это происхо-
дит, почему не вырабатываются гормоны счастья даже в 
больших номерах и квартирах. 

все дело в том, что мы остались социальным пле-
менем, членам которого необходимо общение друг с 
другом для психологического комфорта. даже если 
вы погружены в интернет, но при этом сидите за од-
ним столом, возникает чувство локтя. Это быстро по-
няли западные компании и стали на этом зарабатывать.  
я посетил коливинг The Collective Old Oak на 600 номе-

ров в лондоне, познакомился с идеологией проекта —  
и окончательно уверовал в новый формат. 
BG: есть мнение, что в россии digital nomad и generation 
rent — это крайне узкая прослойка, а все эти digital-
проекты — очередной пузырь, как было с доткомами. 
а. Ш.: Сегмент креативной молодежи, действительно, 
«узкий» — всего-то 28 млн человек! Это по подсчетам 
российской академии наук, причем растет он такими 
же невероятными темпами, как в свое время пролета-
риат. вспомните, в XIX веке 90% населения работало на 
земле, сейчас, в развитых странах, всего 2%. и тогда, 
и сейчас происходят мощнейшие изменения. что каса-
ется digital-пузырей, они будут надуваться, но наиболее 
сильные компании все равно продолжат движение. Мы 
нашли новую нефть, и в экономике все большую долю 
занимает именно digital. 

МАССОВИК-зАТЕйНИК  
ВОзВРАщАЕТСя
BG: поговорим о формате коливингов, чем они отлича-
ются, кроме больших общественных пространств?
а.  Ш.: проживающие сильно влияют друг на друга. 
Можно почитать оскара хартмана о том, как он делал 
коливинг в америке и все развалилось, потому что ребя-
та начали зеркалить неуспех. коливинг можно сравнить 
с хорошей школой или скорее университетом: ты рас-
тешь быстрее, если вокруг тебя люди, тоже стремящи-
еся к успеху. 

наш кластер для креативной молодежи digital Village 
— это вертикаль успеха. Молодые ребята подтягивают 
друг друга, как и в We&I, проводят занятия по йоге и 
пилатесу, маркетологи рассказывают, как развивать 
digital-маркетинг, юристы — о разных аспектах креа-
тивного бизнеса и так далее. и все это на 8 тыс. кв. м 
общественных пространств. 
BG: кто управляет этими процессами?
а.  Ш.: С моей точки зрения, понимать молодых могут 
только молодые. я готов к ним прислушиваться и делаю 
это. операционному директору коливингов сети Vertical 
в петербурге 26 лет. руководителю коливинга You&Co в 
дубае — 32 года. а команды у них еще более молодые, 
на ресепшен ребята 20–22 лет. и обязательно есть ко-

мьюнити-менеджер. он составляет программу на неде-
лю, договаривается с жильцами и внешними спикерами 
о лекциях, занятиях, организует обсуждение фильмов, 
которые демонстрируются по вечерам в кинотеатре ко-
ливинга. 

профессия новая, но я периодически говорю: колле-
ги, у нас в СССр это уже было, это же массовик-затей-
ник! вспоминайте, что нам нравилось ездить в пионер-
ские лагеря, там тоже занимались нашим развитием, и 
это было здорово. Сейчас лучшее из скаутского опыта и 
пионерского движения предлагается для уже взрослых 
людей, у которых хромают навыки общения из-за того, 
что они много времени проводят в виртуальном мире. 
при заселении в коливинги мы спрашиваем: «интерес-
но ли вам будет пообщаться с другими гостями?» почти 
90% отвечают, что да. при этом на вопрос «а  готовы 
ли вы сами инициировать общение?» 80% отвечают 
отрицательно. раз желание есть, навыка нет, нужно по-
могать. комьюнити-менеджеры — очень важные специ-
алисты, они помогают развитию своего племени.
BG: есть разница между сотрудниками и клиентами ком-
пании в разных странах?
а. Ш.: Молодежь во Франции, в Скандинавии, китае та-
кая же, как и у нас. отличий все меньше, потому что они 
смотрят примерно одни и те же фильмы, читают одни и 
те же книги. национальный колорит все меньше влияет. 
гораздо больше различий между поколениями, между 
мной и этими ребятами. благо у меня дети: дочери — 
31  год, сыну — 28, он развивает коливинги в дубае, 
среднему — 25 и младшему — 14. они помогают мне 
понимать и клиентов, и сотрудников. 

Могу сказать, что молодое поколение лучше, чем 
были мы. доброе, целеустремленное, да, зависает в 
видеоиграх, но когда в Becar появилась первая сетка, я 
тоже ночами просиживал в офисе — играл.

что еще отличает молодежь? Жизнь в двух мирах, 
нашем и виртуальном, и аполитичность, проактивность, 
стремление достичь успеха в профессии. поэтому я убеж-
ден: биться нужно не за территории, а за digital-миры. вот 
они бесконечные, щедрые, неосвоенные, как в свое время 
дикий Запад. и поэтому digital Village необходимы в рос-
сии: еще два-три проекта в петербурге, пять-семь — в 
Москве и минимум по одному в каждом миллионнике. 

Молодежь будет чувствовать себя комфортно, ей не за-
хочется уезжать. а ведь за последние двадцать лет 5 млн 
человек покинули страну. Это очень много. 
BG: кто вкладывается в «дикий Запад»?
а. Ш.: Много частных лиц, которые покупают один-два 
юнита в коливинге. примерно половина инвесторов 
выкупают сразу по 20–30  юнитов за $2–3  млн. Это 
можно сравнить с тем, как раньше вкладывались в 
стрит-ритейл, те самые маленькие магазинчики у дома. 
коливинги интереснее: 25% годовых плюс осознание, 
что вы инвестируете в будущее своих детей и цело-
го поколения. похожая ситуация была в америке, там 
университеты строились на частные средства. у нас то 
же самое, потому что коливинг, напомню,— вертикаль 
успеха. 

МАхОВИК НОВОГО РыНКА
BG: как на компанию повлияли последние события?
а.  Ш.: в начале года дубайский коливинг был на 90% 
заполнен русскими, сейчас только на 50%. их заменили 
проживающие из других стран, включая европейские. 
после февраля часть гостей из наших российских про-
ектов переехала в дубай, но уже в июне-июле некоторые 
вернулись: языковый барьер, страх мобилизации, плюс 
многие сервисы в россии выше качеством, а жизнь де-
шевле. 

Мы по-прежнему сосредоточены на франшизах по 
примеру крупнейших компаний Hilton, Accor, Marriott: у 
них только 1–2% объектов в собственности, в управле-
нии — не более 5%, все остальное — франшизы. ак-
тивно работаем в дубае и с партнерами в Снг, надеемся 
в будущем вернуться в европу. в  нашей сфере, как я 
уже говорил, принято планирование долгосрочное, на 
20–30 лет. 
BG: расскажите о вашем принципе 3 Win? 
а. Ш.: Сформировали его еще лет двадцать назад, офи-
циально зафиксировали два года назад на стратсессии. 
если доволен гость в отеле или резидент в коливинге-
коворкинге, пользователь в наших сервисах по эксплуа-
тации и клинингу, он платит деньги. наши инвесторы по-
лучают доход. и с удовольствием оплачивают команду, 
которая всеми этими сервисами управляет. 

для достижения такого эффекта постоянно привле-
каем в команду людей с хорошими идеями и полезным 
опытом. внутри тоже выращиваем специалистов, но, к 
сожалению, не только для себя. примерно 30 агентств 
по недвижимости создано нашими «выпускниками», а 
еще несколько компаний по эксплуатации, по управле-
нию, консалтингу… но если племя не принимает новых 
членов, генотип портится. 
BG: как сохраняете днк вашего племени?
а.  Ш.: во-первых, ключевые фигуры работают очень 
долго. например, мой партнер игорь Ситников руково-
дит компанией «Миран» уже 29 лет. начинал как техник 
по компьютерам, сейчас занимается дата-центрами. 
Средний стаж сотрудников — 10–15  лет. во-вторых, 
есть университет Becar и сильный эйчар-блок. Считаю, 
что эйчары — современные комиссары, помогают со-
хранять дух культуры. в-третьих, мы практикуем agile-
подход, у нас есть scrum-мастера, чтобы быстрее и 
эффективнее взаимодействовать. из мелочей — поль-
зуемся внутренним словарем, например, люблю выра-
жение «давайте не будем рисовать фигвамы». помните, 
в простоквашино кот и пес не могли договориться? Мы 
хотим всегда понимать друг друга. кстати, когда каби-
нетный офис заменили на опенспейс с компактными ра-
бочими местами и добавили общественных пространств, 
взаимопонимания стало намного больше. 
BG: Agile применяется во всех ваших бизнес-направле-
ниях?
а. Ш.: там, где подходит. гибкость хороша для креатив-
щиков, айтишников. для стройки — нет, там требуется 
армейская жесткость, иначе будет хаос. тридцать лет — 
не срок для бизнеса в сфере недвижимости. Мне само-
му 52 года, а в европе считается, что до 45 лет ты еще 
молодой человек. так что мы, экосистема Becar, в самом 
расцвете сил и раскручиваем маховик нового рынка. 
у нас накопилась экспертиза в развитии сообществ, 
формировании коворкингов и коливингов. поэтому моя 
миссия сейчас — показать это инвесторам. приезжайте, 
посмотрите: здесь есть энергия, здесь есть деньги! n
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Форматы

ФОРМАТы

УдОБСТВО ПРИВязыВАЕТ К МЕСТУ
ТЕНдЕНцИя К ПЕРЕВОдУ СОТРУдНИКОВ НА УдАлЕННый ГРАФИК дЕлАЕТ БОлЕЕ ВОСТРЕ-
БОВАННыМИ МНОГОФУНКцИОНАльНыЕ КОМПлЕКСы В ГОРОдЕ, КОГдА В РАМКАх ОдНОГО 
ОБъЕКТА НЕдВИжИМОСТИ МОжНО ОБОРУдОВАТь И жИлыЕ АПАРТАМЕНТы, И ОФИСНУю 
чАСТь. В ПЕТЕРБУРГЕ ПОКА МФК МОжНО ПЕРЕСчИТАТь ПО ПАльцАМ, НО, ВЕРОяТНО,  
Их чИСлО БУдЕТ РАСТИ. ирина кутовая

Современные МФк — это множество функций: жилых, 
торговых, офисных, досуговых. Формат отвечает на 
запрос потребителей, которым важны сервис и его до-
ступность непосредственно рядом с домом. Считается, 
что в современных мегаполисах строительство таких 
комплексов выгодно и для девелоперов в связи с вы-
сокой стоимостью земли, хотя расходы на управление и 
эксплуатацию для них обычно выше из-за наличия до-
полнительных функций, подобные проекты повышают 
отдачу с каждого квадратного метра за счет высокой 
плотности застройки. 

Максим Жигарев, соучредитель агентства по недви-
жимости Max Elite, считает, что к МФк можно отнести 
объекты, где имеется не менее трех функций, которые 
стабильно приносят доход независимо друг от друга. 
«например, торговая, развлекательная, спортивная, 
культурная, гостиничная, офисная. как показывает 
статистика, большую часть от общей площади МФк за-
нимает коммерческая недвижимость: 20% отведено на 
ритейл, 50% — на офисные помещения, а оставшиеся 
30% — на жилую часть»,— приводит он пример. 

для современного человека такой тип недвижимо-
сти идеально подходит для жизни, уверены эксперты. 
Экономия времени и максимальное использование всех 
функций помогают эффективно выстраивать график и 
вести комфортный образ жизни. 

ПОд зНАКОМ ПЕРЕхОдА в многофункци-
ональных комплексах представлены различные типоло-
гии жилья: квартиры, апартаменты, отели и коливинги. 
«последние два года прошли под знаком перехода на 
удаленную работу или гибридный график. Многие ком-

пании сокращают количество рабочих мест в офисах. 
плюс МФк в том, что они позволяют работать рядом 
с домом, для этого предусмотрены небольшие офисы, 
коворкинги, переговорные комнаты со всем необходи-
мым для работы. в комплексе можно зайти в кафе, за-
казать еду из даркстора по соседству, а после работы 
или в выходной посетить спортивную площадку или ло-
кальный фитнес-зал. еще одна задача и одновременно 
преимущество МФк — множество общих пространств, 
которые помогают создавать сообщества и находить 
новые знакомства»,— говорит амир идиатулин, гене-
ральный директор и основатель архитектурной студии 
INd Architects.

по его словам, современные МФк поражают ко-
личеством решений. где-то работает собственная ло-
кальная пивоварня, где-то жильцам доступны скало-
дромы, мини-гольф или музыкальная студия. «в МФк 
реализуют принципы устойчивости: в комплексах вне-
дряют технологии, снижающие выбросы углекислого 
газа, минимизирующие потребление электроэнергии 
и помогающие беречь ресурсы. основа МФк — тоже 
устойчивость, так как они помогают жить комфортно и 
решить проблему с неравномерностью развития тер-
ритории, снижают нагрузку на транспорт»,— отмечает 
эксперт. 

НЕОСПОРИМыЕ ПРЕИМУщЕСТВА «Фор- 
мат МФк, объединяющий в себе лоты для проживания, 
паркинги и объекты коммерческой инфраструктуры, 
имеет неоспоримые преимущества. прежде всего это 
удобство для жителей, которые могут организовать 
свой досуг в границах здания, существенно экономя 

время»,— подтверждает директор департамента не-
движимости группы ЦдС Сергей терентьев.

«Застройщики, разрабатывая такой продукт, стре-
мятся тщательно продумать организацию и зонирование 
внутреннего пространства МФк, поэтому потоки жите-
лей комплекса и сторонних посетителей коммерческих 
помещений, как правило, не пересекаются»,— расска-
зывает директор по продажам группы «аквилон» егор 
Федоров.

по мнению виталия коробова, генерального дирек-
тора Element development, проживание в МФк по своей 
сути не отличается от обычной квартиры, просто это 
жилье с коммерцией. «для большинства горожан апар-
таменты уже не новый продукт на рынке недвижимо-
сти, поэтому принципиальных отличий от классической 
квартиры не так много,— утверждает он.— Многие 
бизнесмены, особенно живущие на два города, ценят 
такой формат и уверенно приобретают апартаменты для 
жизни. Сегодня многие покупатели ищут недвижимость, 
которая отвечает их запросам о комфорте, за который 
они готовы платить».

зЕРНО СОМНЕНИя начальник отдела продаж 
Зао «бФа-девелопмент» Светлана денисова замечает, 
что сегодня фактически все крупные жилые комплексы 
в Санкт-петербурге могут рассматриваться в качестве 
многофункциональных. «объективно стоимость зе-
мельных участков в городе весьма высока, в том числе 
учитывая инвестиционные условия для работы застрой-
щиков. Зачастую при согласовании проектов застройки 
территорий власти предусматривают размещение даже 
в составе небольших комплексов детских дошкольных 

образовательных учреждений, кабинетов врачей общей 
практики, встроено-пристроенных и отдельно стоящих 
автостоянок. обсуждать, насколько это целесообразно, 
не имеет смысла — это решения властей, превращаю-
щие, по сути, каждый жилой комплекс в многофункцио-
нальный»,— рассуждает она. 

в отличие от коллег, госпожа денисова более скеп-
тично оценивает степень выгодности МФк: «вопрос 
окупаемости при создании помещений для различных 
объектов инфраструктуры неоднозначен, обычно это 
нелинейная история. в  зависимости от инвестици-
онных условий по каждому проекту могут возникать 
ситуации, когда помещения для детских дошкольных 
учреждений, кабинетов врачей, отделений почты, 
опорных пунктов полиции должны вообще бесплатно 
передаваться городу. что же касается коммерческих 
помещений, предусмотренных на первых этажах, то 
они, как правило, весьма востребованы. другое дело, 
что застройщики, предпочитающие обычно продавать 
помещения, а не сдавать их в аренду, не могут затем 
реально влиять на их функциональное использование 
— это уже в полной мере вопрос собственника поме-
щений».

директор по продажам компании «Строитель-
ный трест» Сергей Степанов рассказал, что компания  
реализовала два многофункциональных жилых ком-
плекса бизнес-класса: Avatar на петровском острове 
и grani на улице большая Зеленина. «оба комплекса 
были введены в эксплуатацию в 2018 году. общая пло-
щадь МФк grani составила 32,8 тыс. кв. м. в его состав 
вошло два бизнес-центра класса в+, корпус на 57 апар-
таментов, а также подземный двухуровневый паркинг 
на 234  машино-места. в  бизнес-центрах расположены 
офисы от  30 до 210 кв.  м, также в апарт-комплексе 
размещается фитнес-клуб премиум-класса площадью 
1,4 тыс. „квадратов“. высотность МФк grani составляет 
от четырех до восьми этажей. в состав восьмиэтажного 
МФк Avatar входят гостиница на 48 номеров, медицин-
ский центр, а также офисные помещения. общая пло-
щадь объекта составляет 20,8  тыс. кв.  м»,— делится 
господин Степанов. 

ирина евдокимова, руководитель проектов направ-
ления «недвижимость» группы компаний SRg, до-
бавляет, что на территории петербурга расположены 
многофункциональные комплексы с жилой функцией 
«Мегалит», YE’S на улице хошимина, «александрия» 
на улице новгородской, «николаевский ансамбль». 
«в МФк „александрия“, в отличие от большинства про-
ектов, дополнительно реализована деловая функция: 
на первых трех этажах расположен бизнес-центр»,— 
говорит она. в Санкт-петербурге, по словам эксперта, 
ведется стабильная реализация проектов по строитель-
ству МФк с жильем. в данный момент реализуются про-
екты «аэропортсити» в пулково и gloraX City Zanevsky. 
их срок окупаемости составляет 10–12 лет, подсчитала 
госпожа евдокимова.

Максим ракитин, руководитель региона «Северо-За-
пад» ооо «пери», ощущает запрос рынка на подобный 
тип жилья, так как людям удобно, когда все в одном 
месте: школа, детский сад и прочая инфраструктура. 
«плюсы очевидны: комфорт, экономия на логистике — 
как времени, так и средств, притом что каких-то явных 
минусов у подобных комплексов нет. Можно разве что 
говорить, что это привязывает людей к одной локации, 
но едва ли это можно назвать минусом, здесь все скорее 
зависит от психотипа конкретного человека, чем от спе- 
цифики жилого комплекса»,— подчеркивает он. nПЛюс мФК В том, Что оНи ПозВоЛяют раБотатЬ ряДом с Домом, ДЛя ЭтоГо ПреДУсмотреНы НеБоЛЬШие оФисы, КоВорКиНГи, ПереГоВорНые КомНаты со Всем НеоБхоДимым
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реШеНие

РЕшЕНИЕ

зАКОН «ВыйдИ ВОН»  
ГУБЕРНАТОР ПЕТЕРБУРГА АлЕКСАНдР БЕГлОВ 13 СЕНТяБРя ПОПРОСИл ПАРлАМЕНТ зАМО-
РОзИТь зАКОНОПРОЕКТ «О КОМПлЕКСНОМ РАзВИТИИ ТЕРРИТОРИй», КОТОРОЕ В НАРОдЕ, 
ПО АНАлОГИИ С МОСКОВСКОй ПРОГРАММОй, НАзыВАюТ РЕНОВАцИЕй. В СЕГОдНяшНЕй 
СлОжНОй ПОлИТИчЕСКОй ОБСТАНОВКЕ, КОГдА дАжЕ зА ОдИНОчНый ПИКЕТ Вы БУдЕТЕ 
ГАРАНТИРОВАННО зАдЕРжАНы, эТОТ дОКУМЕНТ СУМЕл ВыВЕСТИ людЕй НА УлИцы.  
BG РАССКАзыВАЕТ, чТО ВОзМУТИлО ГОРОжАН И КАК ВлАСТИ СМОГлИ ОБъяСНИТь  
ОТСТУПлЕНИЕ, чТО для НИх КРАйНЕ НЕПРИВычНО И БОлЕзНЕННО. олег дилиМбетов

В чЕМ ПРОБлЕМА ни в чем, если вы не живете 
в панельной многоэтажке 1957–1970-х годов построй-
ки — так называемой хрущевке. для тех же, кто в них 
живет, закон означает труднопреодолимое выселение из 
дома в любую точку города. чтобы избежать расселения 
дома, если он попал в программу реновации, у жильцов 
есть 90 дней, за которые они должны провести собрание 
собственников, где не менее двух третей голосов будут 
отданы за исключение из программы. в противном слу-
чае, если голосов будет меньше или не удастся собрать 
людей, жильцов будут выселять, а дом — сносить. 

переселение будет производиться в пределах горо-
да, но дальнейшее проживание в том же районе, а тем 
более в муниципальном образовании власти не гаран-
тируют. также не обещают они квартиру той же площа-
ди, что была у собственника ранее, то есть могут дать 
квартиру меньше. для тех, кто хочет самостоятельно вы-
бирать жилье, город предлагает компенсацию, но по ка-
дастровой стоимости жилья. таким образом, становится 
неважно, насколько дорогой в хрущевке был ремонт и 
как выгодно можно было бы ее продать — в учет стои-
мости пойдут лишь площадь и район. 

«НЕ СОГлАСНы» зАОдНО обсуждение гу-
бернаторского проекта закона во втором чтении прохо-
дило 29 июня. к документу ряд поправок внесла каждая 
фракция. например, кпрФ, «яблоко» и «новые люди» 
почти одновременно просили гарантировать пересе-
ление в пределах района, лдпр — даже в пределах 
муниципалитета. «Справедливая россия» и коммуни-
сты настаивали на расчете величины компенсации по 
рыночной стоимости жилья, а не по кадастровой. все 
эти волны замечаний разбивались об имеющую в пар-
ламенте большинство «единую россию», члены которой 
после неизменного «не поддерживаем» из уст пред-
ставителя губернатора константина Сухенко, голосова-
ли против любой поправки. вице-спикер парламента и 
руководитель фракции «Справедливая россия» Марина 
Шишкина заявила, что «реновация — не депортация», 
но услышана не была. 

единственную поблажку для горожан приняли в ча-
сти срока, необходимого для проведения собрания по 
выходу из программы. его увеличили с 60 до 90 дней. 
в  тот же день, 29  июня, парламент петербурга прого-
лосовал за принятие закона «о комплексном развитии 
территорий» в третьем, окончательном чтении. после 
чего его подписал губернатор александр беглов. па-
раллельно партия «яблоко» внесла в ЗакС свой вариант 
закона «о крт», который, впрочем, включает в себя уже 
отклоненные поправки. 

РЕАКцИОННАя ПОлИТИКА через некото-
рое время после принятия закона жители нескольких 
районов, особенно тех, где хрущевки — основной вид 
жилых построек, начали собираться во дворах и вызы-
вать на разговоры своих муниципальных депутатов. 

однако в основной массе муниципалы-единороссы 
не могли пойти против однопартийцев в ЗакСе и убеж-
дали горожан, что те недопоняли смысл законопроекта 
и все делается во благо. для того чтобы повторить это 
вновь, они прибегали к помощи старших товарищей 
из ЗакСа. так, например, в Мо  «Финляндский округ» 
прибыла депутат-единоросс вера Сергеева, которая 

рассказала недовольным жителям, что сама живет в 
хрущевке и выступает за реновацию, что называется, 
обеими руками. 

ничего менять не хотят и чиновники. например, 
«строительный» вице-губернатор николай линченко 
решил провести стрим, где горожане смогут задать вол-
нующие их вопросы. однако стрим получился скорее как 
программа «вечер с владимиром Соловьевым», так как 
неудобные вопросы из чата игнорировались и прозвуча-
ли лишь те, на которые господин линченко мог уверенно 
отвечать. Сборища горожан он назвал инспирированны-
ми недобросовестными политическими силами «перед 
выборами». о каких выборах говорил николай линчен-
ко, не очень ясно, так как выборы в ЗакС уже прошли, а 
выборы муниципальных депутатов и губернатора пред-
стоят лишь в 2024 году. кроме того, в интервью изданию 
«Фонтанка» господин линченко умудрился заявить, что 
компенсация за жилье по кадастровой стоимости — 
фейк. при этом в законе прописано ровно это. 

не отставал от своего заместителя и губернатор 
александр беглов, который в эфире канала «78» 25 ав-
густа сказал, что закон «о крт» еще не принят. при этом 
не далее, чем два месяца назад, он собственноручно 
подписал этот закон. 

ИМИТАцИя ПАРлАМЕНТСКОГО ОБ-
СУждЕНИя когда администрация и депутаты 
осознали градус общественного негодования, они ре-
шили обсудить уже принятый закон с тем самым обще-
ством. придуман штаб при ЗакСе, куда должны войти 
общественники, чиновники, депутаты и жители хруще-
вок. для этого на сайте ЗакСа сделали голосование, к 
которому оказалось не меньше вопросов, чем к любым 
другим выборам. голосовать там можно сколько угодно 
и за любое количество кандидатов, единственное — не 

чаще чем раз в 30 минут с одного IP-адреса. также тре-
буется ввести номер телефона, но использовать можно 
любой. СМС-подтверждение отсутствует. 

голосование завершилось 15 сентября. 19-го чис-
ла парламент подвел итоги, согласно которым в совет 
вошли известные районные активисты. например, от 
невского района — мундеп Федор грудин. господин 
грудин считает, что можно говорить о честности голо-
сования, так как с ним прошли все единомышленники, 
которых поддерживали жители, выступающие против 
реновации. однако петербуржцы, которых не устраива-
ют переговоры об изменениях в уже принятый закон, 
решили судиться с властями.

ПОлИТИКА хРУщЕВОК Сейчас в городском 
суде петербурга находятся два иска от двух инициа-
тивных групп горожан, которые требуют признать не-
законным планируемое «развитие территорий». пред-
варительное заседание по первому иску состоится уже 
21 сентября. 

Заявители считают, что закон нарушает конституци-
онные права жильцов домов, попадающих в программу 
реновации. в частности, он лишает их возможности за-
щищать частную собственность (ст. 35), лишает равен-
ства прав и свобод независимо от имущественного по-
ложения (ч. 2 ст. 19), а также нарушает право на жилище 
и недопустимость его произвольного лишения (ст. 40). 
кроме того, по мнению истцов, закон противоречит 
положениям градостроительного кодекса рФ, так как 
ухудшает жилищное положение людей, а также устава 
петербурга, потому что ограничивает права жителей го-
рода на участие в обсуждении законопроекта. на момент 
назначения заседания в иске были указаны 25 соистцов, 
но они приглашают и других согласных с их позицией 
горожан присоединиться к судебным тяжбам. 

Юристы, правда, считают, что это разбирательство 
следует относить к политическим. а  при действующей 
политической обстановке в таких вопросах сильнее теле-
фонное право, нежели жилищное, конституционное, да 
и любое другое. 

зАСТУПНИК Из МОСКВы в конце августа 
в петербург приехал руководитель Следственного коми-
тета рФ (Скр) александр бастрыкин. он заинтересовал-
ся сносом исторических зданий и медленным расследо-
ванием уголовных дел в отношении городского кгиоп 
(комитет государственного контроля и охраны памятни-
ков). он провел несколько встреч, в первую очередь с 
подчиненными, и ему открылась тема реновации. 

в  августе господин бастрыкин поручил своим сле-
дователям в петербурге изучить жалобы горожан, 
которые массово поступали ему в аппарат. 6  сентября 
руководитель гСу Ск по петербургу павел камчатный 
провел прием граждан по вопросам реновации, сооб-
щила пресс-служба ведомства. «по результатам приема 
принято решение об обращении в органы прокуратуры и 
исполнительной власти города с предложением рассмо-
треть вопрос о внесении изменений в указанный закон, 
с учетом мнения граждан, для дополнительных гарантий 
соблюдения прав собственников квартир и проживаю-
щих в них лиц»,— говорится в релизе. 

жЕСТ дОБРОй ВОлИ Совокупность всех 
вышеперечисленных факторов привела к тому, что 
13 сентября губернатор петербурга александра беглов 
обратился к парламенту с предложением заморозить 
положения закона до 2024 года. он, оказалось, понял, 
что сперва нужно хотя бы провести изменения в генплан 
города. «убежден, что до вступления в силу измене-
ний в генеральный план Санкт-петербурга подготовка 
изменений правил, направленных на реализацию ком-
плексного развития территории жилой застройки, явля-
ется преждевременной»,— сказал он. градоначальника 
сразу поддержал руководитель парламента александр 
бельский, который заявил, что закон вообще был ра-
мочным. «Затягивать подготовительную работу дальше 
было невозможно. именно поэтому для начала был при-
нят рамочный закон. для запуска процесса реновации 
нужен был импульс — и сегодня уже видно, что движе-
ние началось»,— сообщил спикер, отметив, что реше-
ние о приостановке работы закона было обоснованным 
и своевременным. 

кандидату в общественный штаб, главе Мо №  72 
павлу Швецу этот жест доброй воли видится декора-
тивным, так как фактически реализацию закона о рено-
вации до 2024 года было невозможно начать и без за-
морозки. «приостановка закона о крт до 1 января 2024 
года — фикция. его и так невозможно было исполнять 
до 2024 года. помните, николай линченко говорил, что 
сначала надо принять подзаконные акты, летом утвер-
дить поправки в пЗЗ (правила землепользования и за-
стройки.— BG), где определить кварталы под крт. Это 
значит, что весь 2023 год и так уйдет на подготовку и 
утверждение нового пЗЗ и подзаконных актов. а крт и 
планировалось начать в виде эксперимента, как сказал 
губернатор, с одного квартала. то есть начать никак не 
раньше 2024 года»,— резюмировал господин Швец в 
своем telegram-канале. n

житеЛи рассеЛяемых ДомоВ УКазыВают, Что В НыНеШНем ВиДе заКоН НарУШает их КоНститУциоННые ПраВа, 
В ЧастНости, ПраВо На жиЛище и ВозможНостЬ защищатЬ сВою ЧастНУю соБстВеННостЬ
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ЭКсПертНое мНеНие

«зАСТРОйщИКИ МОГУТ АдАПТИРОВАТьСя  
К МАКРОэКОНОМИчЕСКИМ ФАКТОРАМ 
зА СчЕТ ИзМЕНЕНИя ПРОдУКТА» В КОНцЕ лЕТА СПРОС  
НА НОВОСТРОйКИ В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ ПОСТЕПЕННО НАчАл ВОССТАНАВлИВАТьСя ПОСлЕ 
МАйСКОГО ПАдЕНИя, СлЕдУЕТ Из дАННых РОСРЕЕСТРА. КОММЕРчЕСКИй дИРЕКТОР 
«лСР. НЕдВИжИМОСТь — СЕВЕРО-зАПАд» дЕНИС БАБАКОВ РАССКАзАл КОРРЕСПОНдЕНТУ 
BUSINESS GUIDE МИхАИлУ КУзНЕцОВУ О цЕНОВОй ПОлИТИКЕ дЕВЕлОПЕРА, НОВых ПРОЕКТАх 
В дОМАшНЕМ РЕГИОНЕ И О ТОМ, КАК МЕНяЕТСя СТРУКТУРА СдЕлОК НА жИлИщНОМ РыНКЕ.

BUSINESS GUIDE: как экономический кризис сказался 
на деятельности лСр?
ДеНис БаБаКоВ: если мы говорим о «группе лСр» как 
строительном холдинге, то нынешний кризис подтвердил, 
что компания все делает правильно. у нас ведь диверси-
фицированный бизнес: мы не только строим и продаем 
дома, но и производим стройматериалы — от песка и 
гранитного щебня до железобетонных изделий, из кото-
рых возводятся наши проекты комфорт-класса. все это 
позволяет нам в меньшей степени зависеть от внешних 
факторов.

если же говорить именно о девелоперском направле-
нии, то прежде всего отмечу изменение структуры сделок: 
сегодня примерно 90% всех квартир приобретается в ипо-
теку. при этом потребители стали более чувствительны к 
размеру ежемесячного платежа и первоначального взно-
са. на этом фоне лСр совместно с банками запустила ряд 
новых программ субсидирования ипотеки, что позволило 
повысить доступность покупки жилья.

в период повышения ключевой ставки на какое-то вре-
мя были ужесточены условия банковского финансирова-
ния. но после того как первый шок был пройден, процент-
ные ставки снизились и практически вернулись к уровню 
прошлого года. для нас эта ситуация не стала проблемой, 
учитывая большой запас прочности и набор проектов в 
качественных локациях со стабильным спросом.
BG: насколько критичным для вас оказалось снижение 
уровня доходов населения и рост себестоимости строи-
тельства?
Д.  Б.: Макроэкономические факторы не столь критич-
ны, поскольку застройщики могут к ним адаптироваться 
за счет изменения коммерческих условий. в  некоторых 
объектах у нас действует льготная рассрочка, а в домах 
бизнес- и элитного класса есть возможность раннего за-
селения при оплате половины от стоимости квартиры. 

Можно адаптироваться и за счет изменения самого 
продукта. к примеру, для снижения стоимости жилья мы 
стали делать более компактные планировки, что позволя-
ет сократить площадь квартир без потери функциональ-
ности, в первую очередь за счет коридора. Сейчас мы 
успешно размещаем все необходимое на 32  кв.  м, хотя 
ранее для этого требовалось 39 кв. м. в некоторых слу-
чаях происходит отказ от балконов. в нашем климате от-
крытый балкон использовать можно пару месяцев в году, 
какой смысл платить за неиспользуемую площадь? За-
стекленный балкон часто превращается в захламленный 
склад, поэтому вместо балконов в наших новых проектах 
предусмотрены кладовые, где можно хранить сезонные и 
редко используемые вещи. ведь если вам не нужно до-
полнительное место для хранения, вы можете не приоб-
ретать кладовую, а вот не заплатить за квадратные метры 
балкона, если он предусмотрен, никак не получается. 
BG: как менялась ваша ценовая политика?
Д.  Б.: качественный продукт не может быть дешевым. 
чтобы сделать что-то хорошее, для начала нужно потра-
титься на землю, стоимость которой не падает, а только 
растет. поэтому если мы хотим продолжать бизнес и 
оставаться стабильной компанией, то должны продавать 
квартиры по рыночным ценам. при этом существенного 
увеличения стоимости не произошло. как обычно, мы 
держимся на уровне небольшого прироста, связанного с 

насыщением проектов инфраструктурой и повышением 
готовности.
BG: в последнее время лСр вывела на рынок сразу не-
сколько проектов бизнес-класса. С чем связан интерес к 
этому сегменту, несмотря на продолжительное снижение 
реальных доходов?
Д. Б.: у нас традиционно много проектов бизнес-класса, 
что позволяет диверсифицировать портфель. Этот про-
дукт всегда будет востребован, поскольку люди стремятся 
жить лучше и с большим комфортом. проблема скорее 
в том, что далеко не все представленные на рынке про-
екты отвечают ожиданиям потребителей. если же жилой 
комплекс им соответствует, то на него в любой ситуации 
будет спрос. 
BG: какие новые проекты в сегменте бизнес-класса при-
бавились в вашем портфеле?
Д. Б.: недавно мы открыли продажи в Жк «лСр. большая 
охта». Это проект в пяти минутах езды от Смольного на 
пересечении якорной улицы и проспекта Металлистов, 
рядом с торговым центром «охта Молл». помимо жилья, 
будут построены школа и детский сад, а также появится 
качественная коммерческая инфраструктура с офисами, 
магазинами и, скорее всего, небольшим коворкингом. Эта 
территория сейчас — одна из точек притяжения интереса 
девелоперов, постепенно она превращается в насыщен-
ный различными функциями район, мало чем уступаю-
щий другим популярным локациям.

в стадии подготовки разрешительной документации 
находится жилой комплекс на улице егорова в районе 
станции метро «технологический институт». в отличие 
от «большой охты», это будет камерный проект всего 
на 7 тыс. кв. м в историческом центре с компактными 
квартирами и видом на троицкий собор. его выход на 
рынок запланирован на октябрь-ноябрь этого года. 
кроме того, завершается экспертиза по проекту на 

Шкиперском протоке, разработанная архитектурным 
бюро «Студия  44» никиты явейна. его преимущества 
— близость к будущей станции метро «гавань» и на-
сыщенность этой части васильевского острова всей не-
обходимой инфраструктурой.

еще один проект, который может быть интересен по-
клонникам васильевского острова, появится рядом с 
общественным пространством «Севкабель порт». в  его 
рамках жильем будет застроена бывшая промзона, что 
позволит возвести достаточно большой объект с детским 
садом.
BG: лСр также ведет строительство на намыве. не при-
ведет ли это к избыточной нагрузке на существующую 
инфраструктуру васильевского острова?
Д.  Б.: Эти опасения преувеличены. в  рамках проекта 
«Морская набережная» за счет средств лСр будут по-
строены три школы, четыре детских сада, поликлиника, а 
также часть улично-дорожной сети. причем это не просто 
планы, а конкретные обязательства, которые закреплены 
на бумаге и заложены в финансовую модель. и они уже, 
кстати, реализуются: детский сад первой очереди будет 
сдан в следующем году. дополнительно доступность 
этой территории улучшится за счет строительства съезда 
с Западного скоростного диаметра, благодаря чему мест-
ным жителям не придется ехать через весь васильевский 
остров, чтобы попасть в центр.
BG: довольны ли вы темпами продаж в этом проекте?
Д. Б.: был некоторый спад, но постепенно мы вышли на 
плановые показатели. в любом приморском городе самая 
востребованная и дорогая недвижимость всегда нахо-
дится у моря, и наш проект не исключение. такой земли, 
которая прямо смотрит на море, в городе просто нет, все 
остальные участки с аналогичными видовыми характе-
ристиками заняты портом и промышленными предпри-
ятиями. 

BG: почему решили именно сейчас вывести на рынок 
такой масштабный проект как «лСр. ржевский парк», 
учитывая, что территория под него была приобретена до-
статочно давно?
Д. Б.: Мы объявили старт продаж сейчас, потому что уве-
рены в интересе к проекту со стороны покупателей. на 
месте бывшего аэропорта ржевка будет построено около 
1 млн кв. м недвижимости со всей необходимой инфра-
структурой — школами, детскими садами, торговыми 
площадями, паркингами. преимуществом проекта явля-
ется уникальный для ленобласти уровень транспортной 
доступности: дорога до Финляндского вокзала на элек-
тричке займет около 40  минут, что позволит ездить на 
работу в город. при этом стоимость квартир здесь ниже, 
чем в петербурге, а рядом с жилым комплексом находит-
ся ржевский лесопарк, где можно гулять.
BG: не видите ли вы рисков для проекта, связанных с 
перераспределением спроса из ленинградской области в 
Санкт-петербурге?
Д.  Б.: Это абсолютно ситуативная история. в  какой-то 
период в ленобласти объем предложения существен-
но превышал уровень петербурга, и тогда произошел 
всплеск интереса к региону. так что все упирается в на-
личие качественного продукта. кроме того, нужно пони-
мать, что при покупке жилья люди решают разные зада-
чи. к примеру, «лСр. ржевский парк» хорошо подходит 
для покупателей из регионов, которые хотят приобрести 
первое жилье в Санкт-петербурге и ищут доступные ва-
рианты, способные обеспечить хорошее качество жизни. 
также есть интерес со стороны молодых людей, которые 
хотят переехать чуть подальше от города, но при этом 
разместиться с комфортом.
BG: есть ли в планах приобретение еще каких-то площа-
док в ленобласти?
Д. Б.: основная вещь, на которую мы обращаем внима-
ние,— хорошая связь с петербургом, который является 
центром притяжения людей. но таких участков не очень 
много, поэтому мы достаточно аккуратно относимся к пла-
нам по развитию в этом регионе.
BG: С  чем связано решение построить в районе «Экс-
пофорума» малоэтажное жилье, ведь это менее маржи-
нальный сегмент?
Д. Б.: если вы строите коттеджи или таунхаусы, то да, 
маржинальность невысока, поэтому все игроки на заго-
родном рынке в основном нарезают небольшие участки 
и продают землю под индивидуальное строительство, 
причем не всегда с коммуникациями. а вот малоэтажная 
многоквартирная застройка весьма эффективна экономи-
чески и при этом комфортна для потребителей, предпо-
читающих жить в окружении невысоких домов.
BG: готовы ли вы и дальше наращивать земельный банк 
или собираетесь сосредоточиться на освоении существу-
ющих?
Д.  Б.: приобретение новых земельных участков — это 
рутинная работа любой девелоперской компании, которая 
нацелена на долгое стабильное развитие. Мы анализиру-
ем различные предложения по пополнению земельного 
банка, которые есть на рынке, и, если появляется при-
влекательный для нас участок, рассматриваем его приоб-
ретение. при этом наш текущий земельный банк сбалан-
сирован: нам есть что строить и сейчас, и в будущем. n
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С 1990-х годов иностранные компании заняли прочное 
место на рынке консалтинговых услуг рФ в сфере ауди-
та, налогового планирования, недвижимости и юриди-
ческих услуг. однако в свете этих последних событий 
этой весной о своем уходе объявили представители 
«большой тройки» в сфере стратегического и управ-
ленческого консалтинга (McKinsey & Company, Boston 
Consulting group, Bain & Company), «большой четвер-
ки» в сфере аудита и консалтинга (deloitte, PwC, EY, 
KPMg), а также «большой пятерки» в сфере недвижи-
мости (CBRE, JLL, Cushman & Wakefield, Colliers, Knight 
Frank). некоторые из российских представительств 
компаний полностью приостановили деятельность, 
другие сменили наименование и перестали быть частью 
международного бренда. 

по словам андрея косарева, генерального директо-
ра Nikoliers (ранее — Colliers) в Санкт-петербурге, если 
они остались в россии, практически все консалтинговые 
компании стали независимыми от своего международ-
ного бренда. если говорить о real estate consulting, в том 
или ином формате они остались, поменяв название, юр-
лица и в каких-то случаях — частично топ-менеджмент.

основной путь, который пришлось пройти боль-
шинству организаций,— выкуп долей у материнской 
компании или создание новой фирмы с локальным 
менеджментом благодаря собственным вложениям или 
привлеченным инвесторам, а также ребрендинг. назва-
ния юридических лиц практически у всех поменялись. 
Этой процедуры в основном избежали компании фран-
шизного типа, потому что они и так были независимыми. 
в  большинстве случаев консалтеры постарались со-
хранить штат сотрудников, сформировав некую преем-
ственность с предыдущим брендом. 

«если говорить про наш опыт, то 7 марта управляю-
щему партнеру николаю казанскому позвонили запад-
ные коллеги и сообщили о своем решении выйти из рос-
сийского бизнеса. иностранные партнеры сказали, что 
они уходят и как совладельцы компании, и как право-
обладатели бренда. было два варианта: либо выкупить 
бизнес, либо закрыть его. николай оперативно принял 
решение сохранить не только дело в статусе независи-
мой компании, но и штат сотрудников (более 600 чело-
век в Москве, петербурге и регионах) и все бизнес-ли-
нии. у нас были очень сжатые сроки на закрытие сделки 
и ребрендинг. Сейчас бизнес полностью сосредоточен в 
руках российских партнеров без обратного права выку-
па»,— поясняет господин косарев.

C 8 июня 2022 года российская практика KPMg про-
должила свою работу под брендом Kept, соответствую-
щим образом были переименованы и юридические лица. 
«поскольку наше взаимодействие с глобальной фирмой 
строилось по принципу франшизы, можно сказать, 
что самым большим изменением стала именно смена 
бренда: руководство фирмы всегда было локальным, 
финансово мы сами себя обеспечивали, новые услуги и 
продукты рождались в соответствии с трендами местно-
го рынка»,— поясняет алиса Мелконян, руководитель 
отдела налогового и юридического консультирования 
Северо-Западного регионального центра Kept.

по словам алексея новикова, управляющего парт- 
нера Knight Frank Russia & CIS, за исключением Knight 
Frank Russia, все консалтинговые компании, работав-
шие на рынке коммерческой недвижимости россии и 
входившие в «большую пятерку», были вынуждены 
сменить бренд. «в свою очередь, наше российское под-
разделение исторически принадлежит руководителям 
российского бизнеса компании. контрольный пакет 

акций изначально находился у российских акционеров 
и полностью был выкуплен у лондонских партнеров два 
с половиной года назад, поэтому в нашем случае речь 
идет о том, что мы обрели полную самостоятельность 
гораздо раньше произошедших на рынке событий»,— 
отмечает эксперт.

консалтинговая компания CBRE в россии сменила 
бренд на CORE.XP и юридическое лицо, но банковские 
реквизиты остались прежними. после ухода междуна-
родного бренда российское подразделение во главе 
с генеральным директором владимиром пинаевым, 
который весной стал его владельцем, заявило о про-
должении полноценной работы в качестве независимой 
компании. 

ИНФРАСТРУКТУРНый ВОПРОС помимо 
этого, консалтинговым фирмам пришлось разбираться 
и с вопросом корпоративной инфраструктуры, поставля-
емой ранее из головной компании. в данном случае, по 

наблюдениям господина косарева, ситуация у всех раз-
вивается по-разному. некоторые меняют CRM-системы 
на российские или на собственные разработки. Это за-
висит от лицензий и права их предоставления. если ли-
цензии были оплачены головной компанией, а не напря-
мую,— ситуация сложнее. дальше встает вопрос о том, 
готовы ли поставщики IT-решений оставаться в россии и 
предоставлять необходимый сервис.

«Мы, как и весь российский бизнес, столкнулись с 
необходимостью искать альтернативу продуктам ком-
паний, ушедших с рынка. Это создало временный дис-
комфорт в наших внутренних процессах, но достаточно 
быстро разрешилось, благодаря усилиям собственной 
IT-команды»,— утверждает госпожа Мелконян.

в  CORE.XP констатируют, что тоже поменяли про-
граммное обеспечение, при этом глобальный офис 
CBRE оказывает компании содействие и поддержку для 
максимально эффективной трансформации и дальней-
шей работы. 

«в Nikoliers был собственный контракт с поставщи-
ком CRM-системы. Мы его успешно продлили и про-
должаем пользоваться той же системой, что была, когда 
мы были частью глобальной компании Colliers. также 
нужно понимать, что у большинства российских пред-
ставительств международных консалтинговых фирм 
были собственные локальные разработки — CRM-базы, 
внутренние IT-платформы, базы данных клиентов, кото-
рые им не пришлось никуда переводить»,— добавляет 
господин косарев.

по словам азамата Мзокова, генерального дирек-
тора Lomonosov Analysis, уход международных кон-
салтинговых фирм вряд ли окажет сильное влияние на 
российские представительства в плане корпоративной 
инфраструктуры. другое дело, что прекращение дея-
тельности в россии иностранных агентств, предостав-
ляющих профессиональные информационные, анали-
тические, финансовые данные (таких как Bloomberg и 
Thomson Reuters), существенно осложнит работу, свя-

созДаНия НоВых Фирм с ЛоКаЛЬНым меНеДжмеНтом В осНоВНом изБежаЛи КомПаНии ФраНШизНоГо тиПа, ПотомУ Что и таК БыЛи НезаВисимыми. ДЛя Них самым БоЛЬШим 
измеНеНием стаЛа смеНа БреНДа

«БОльшИЕ» ПОлУчИлИ МЕСТНУю ПРОПИСКУ 
ПРИОСТАНОВлЕНИЕ дЕяТЕльНОСТИ МЕждУНАРОдНых КОНСАлТИНГОВых КОМПАНИй — 
НОВАя И НАИБОлЕЕ яРКАя ГлАВА В РАзВИТИИ эТОГО СЕГМЕНТА В РФ зА ПОСлЕдНИЕ 
ГОды. МНОГИЕ Из ПРЕдСТАВИТЕльСТВ ИНОСТРАННых БРЕНдОВ В РЕзУльТАТЕ СТАлИ 
НЕзАВИСИМыМИ юРлИцАМИ, КОТОРыЕ ПлАНИРУюТ СОхРАНИТь КАчЕСТВО УСлУГ  
НА ПРЕжНЕМ УРОВНЕ. антонина егорова
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занную с анализом зарубежных рынков, компаний, по-
казателей и прочего.

«что касается по и инструментов для анализа рос-
сийского рынка, то здесь проблем быть не должно. 
например, информационная группа „интерфакс“ раз-
вивает собственные высокотехнологичные IT-системы 
для бизнеса: Спарк, Скан, X-Compliance, „Маркер“,  
RU data, „Скаут“, „астра“, которые лидируют в своих сег-
ментах рынка и объединяют более 500 профессионалов 
в сфере IT, искусственного интеллекта и big data»,— 
рассуждает собеседник Bg.

дЕРжАТь ПлАНКУ главы независимых кон-
салтинговых компаний, появившихся на российском 
рынке, уверены, что им удастся поддерживать уровень 
обслуживания клиентов, который обеспечивали пред-
ставительства международных брендов.

«С консалтингом в данном случае происходит то же, 
что и с фитнес-тренером. если работа с последним при-
носит пользу, то клиент остается с тренером, даже если 
тот меняет работодателя,— считает демид голиков, 
директор «арб про» — подразделения стратегическо-
го консалтинга гк «институт тренинга — арб про».— 
большинство руководителей компаний продолжают 
работать с оставшимися консультантами, так как они 
— бывшие сотрудники большой „четверки“, „тройки“ 
и других — сохранили профессиональные связи и до-
ступ к информации. они остались ровно с тем ресур-
сом, которым были полезны своим заказчикам в не-
давнем прошлом. глобальные бренды ушли из россии 
вполне по-человечески и помогли своим сотрудникам 
остаться в деле».

по мнению господина Мзокова, главной ценностью 
и активом консалтинговой компании действительно 
являются ее сотрудники, которые и остаются в россии. 
Экспертность, знания и навыки работников формируют-
ся в течение длительного времени, и международные 
фирмы в этом смысле сделали многое. однако сейчас 
консультанты и аналитики в российских подразделениях 
обладают достаточным опытом, чтобы продолжать рабо-
ту самостоятельно, проводить собственные внутренние 
образовательные программы и мастер-классы для но-
вых работников.

другими важными активами, замечает господин 
Мзоков, являются бренд и репутация компании на 
рынке, а также ее клиентская база. последняя вклю-
чает преимущественно российские предприятия и 
никуда не денется с уходом международных брендов. 
важный фактор: скорее всего, клиенты российских 
представительств теперь не захотят платить за услуги 
существенно выше рынка по нескольким причинам. 
во-первых, потеря того самого «бренда» уже ставит 
фирмы примерно на один уровень с другими извест-
ными отечественными консалтерами, во многих из 
которых работают бывшие сотрудники «большой трой-
ки» или «большой четверки», в том числе на руково-
дящих позициях. 

«во-вторых, сама ценность такого бренда снижает-
ся в условиях текущей внешнеполитической ситуации, 
когда происходит отдаление от западных партнеров, ко-
торым и требовались отчеты консалтинговых компаний, 
признанных на мировом уровне, имеющих репутацию на 
рынке, подтвержденную длительным положительным 
международным опытом работы. таким образом, по 
всей видимости, премия к стоимости консалтинговых ус-
луг за счет международного бренда и репутации сокра-
тится и в целом тарифы на услуги примерно уравняются 
с другими крупными российскими консалтинговыми 
компаниями»,— рассуждает эксперт.

для многих работа в статусе независимой консалтин-
говой компании открывает новые горизонты и возмож-
ности, уверен господин косарев. «что касается Nikoliers, 
то уход зарубежного бренда позволяет избежать чрез-
мерного контроля и вместо отчетности сосредоточиться 
на бизнес-задачах. теперь мы можем вести дела в дру-
гих странах, откуда уже приходят запросы от клиентов 
— например, в оаЭ, израиле, казахстане, армении или 
даже СШа, тогда как международный бренд ограничи-
вал такое развитие. у  нас новый уровень ответствен-
ности: топ-менеджеры могут быстрее становиться пар-
тнерами компании, что повышает мотивацию к развитию 
бизнеса»,— заключает он. n

С ПРАВОМ ОБРАТНОГО ВыКУПА  
МЕждУНАРОдНыЕ КОМПАНИИ, РЕшИВшИЕ ОТКАзАТьСя ОТ БИз-
НЕСА В РОССИИ Из-зА СПЕцОПЕРАцИИ НА УКРАИНЕ, ОФИцИАльНО 
зАяВИлИ О МИллИАРдНых ПОТЕРях. НЕКОТОРыЕ ИНОСТРАННыЕ 
БИзНЕСМЕНы ОТдАВАлИ АКТИВы ПО СИМВОлИчЕСКОй цЕНЕ В ОдИН 
ЕВРО, дРУГИЕ ПЕРЕдАВАлИ ТОП-МЕНЕджМЕНТУ РОССИйСКОГО ПОд-
РАздЕлЕНИя БЕз РАСКРыТИя УСлОВИй СдЕлКИ, ПРИМЕНялИСь  
И ИНыЕ СхЕМы. ПО СлОВАМ эКСПЕРТОВ, зАПАдНыЕ ИГРОКИ,  
ПОКИдАя РОССИйСКИй РыНОК, ПРЕдУСМАТРИВАлИ ВОзМОжНОСТь 
ВОзОБНОВИТь дЕяТЕльНОСТь. ВЕдь НЕСМОТРя НА ПОлИТИчЕСКУю 
ТУРБУлЕНТНОСТь, «БОльшОй КУш» ТЕРяТь НИКТО НЕ хОчЕТ.  
НАИБОлЕЕ ВЕРОяТНыМИ ПУТяМИ ВОзВРАТА АНАлИТИКИ НАзыВАюТ 
ФРАНчАйзИНГ ИлИ СОздАНИЕ СОВМЕСТНых ПРЕдПРИяТИй. алла Михеенко

ОТ ПРОСТОя дО УхОдА Согласно информа-
ции Федеральной службы по труду и занятости, с марта 
по июль в россии приостановили работу 3 тыс. организа-
ций, 527 иностранных компаний ликвидировали. 

«Западные инвесторы вынуждены были оператив-
но продавать компании, так как на них оказывалось 
давление со стороны общественности, миноритарных 
акционеров, чиновников „недружественных“ стран. рос-
сийский рынок в глобальных продажах, как правило, за-
нимал от нескольких процентов до десяти. иностранные 
институциональные инвесторы приняли решение, что 
рациональнее сейчас уйти из россии, чем испытывать 
сильное давление»,— указывает на причины автор 
стратегий автоследования «Финам» дмитрий Марков.

в Санкт-петербурге на 10 августа 68 предприятий на-
ходятся в простое. по словам вице-губернатора алексея 
корабельникова, среди них 42 компании — с иностран-
ным капиталом, 26 — российские. 79% из общего числа 
производств, чья работа приостановлена, относятся к 
промышленным предприятиям. более 4,5  тыс. человек 

на 81 предприятии находятся в режиме неполной заня-
тости. из таких предприятий 11 — иностранные, а 70 — 
российские. больше всего пострадала автомобильная 
сфера. в  конце февраля Nissan, Toyota и Hyundai объ-
явили о приостановке работы в петербурге. из простоя 
заводы не выйдут до конца 2022 года — весны 2023 
года. тем не менее компании не говорили об уходе с 
российского рынка. 

«Многие компании сознательно снизили до мини-
мума рыночную активность российского филиала или 
подразделения. например, закрыли продажи, но вы-
полняют гарантийное и постгарантийное обслуживание. 
головная компания осуществляет необходимую под-
держку местной структуры. реализация этой стратегии 
демонстрирует желание иностранного бизнеса остаться 
в россии»,— замечает управляющий партнер между-
народной консалтинговой группы Seitenberg (австрия) 
кирилл лапин.

а  вот автоконцерн Renault, приостановивший дея-
тельность московского завода в феврале, в мае передал 

российские активы в государственную собственность: 
доля в «автоваЗе» перешла Фгуп наМи, завод «рено 
россия» — городу Москве. Французская компания оце-
нила потери по итогам первого полугодия в €2,3 млрд 
($2,4  млрд) из-за прекращения промышленной актив-
ности в россии. Московский бизнес еще пополнился 
активами. например, производитель колбас «велком» 
купил финский Valio. Mcdonald’s продал бизнес одному 
из своих франчайзи — компании «гид» бизнесмена 
александра говора. после этого сеть ресторанов воз-
обновила работу под брендом «вкусно — и точка». по-
тери в результате ухода из россии компания оценила в 
$12 млрд. 

How To Say GooDByE некоторые западные 
игроки продавали свой бизнес без желания вернуться. 
например, норвежский производитель красок Jotun в 
россии продал завод, расположенный в ленинградской 
области, строительному холдингу «атомстройкомплекс» 
из екатеринбурга. ➔ 32

ПереДаЧа ПоДразДеЛеНия заПаДНой КомПаНии российсКомУ меНеДжмеНтУ заЧастУю озНаЧает «теНеВУю» ПроДажУ. При Этом сразУ же ПояВЛяются ПроБЛемы — от ВоПро-
соВ с ПроГраммНым оБесПеЧеНием До меЛКих орГаНизациоННых и аДмиНистратиВНых

ев
ге

ни
й 

па
вл

ен
ко



32  /  коММерСантЪ BUSINESS gUIdE  /  №7 четверг 29 Сентября 2022 года

КоНсаЛтиНГ

ИСхОд

СОПРОВОждЕНИЕ В НОВый МИР  
ГЕОПОлИТИчЕСКИЕ ИзМЕНЕНИя И НЕСТАБИльНыЕ эКОНОМИчЕСКИЕ УСлОВИя В эТОМ 
ГОдУ СТАлИ дОПОлНИТЕльНыМ СТИМУлОМ для дИНАМИчНОГО зАКОНООБРАзОВАНИя. 
НО АКТИВИзАцИю СПРОСА СО СТОРОНы БИзНЕСА юРИСТы СВязыВАюТ НЕ С НИМ, 
А С ТЕКТОНИчЕСКИМИ ИзМЕНЕНИяМИ НА дЕлОВых РыНКАх. УВЕлИчИлОСь чИСлО 
АРБИТРАжНых СПОРОВ, зАПРОСОВ ПО СдЕлКАМ m&a И ВНЕшНЕэКОНОМИчЕСКОй 
дЕяТЕльНОСТИ. ПРИ эТОМ КОМПАНИИ НЕ СПЕшАТ ПЕРЕМАНИВАТь ОСВОБОдИВшИЕСя 
ПОСлЕ УхОдА МЕждУНАРОдНых юРФИРМ КАдРы, ПРЕдПОчИТАя ОСТАВляТь РАБОТУ 
С ТЕКУщЕй дЕяТЕльНОСТью шТАТНыМ СПЕцИАлИСТАМ, А К юРИСКОНСУльТАНТАМ 
ОБРАщАТьСя ПО УзКИМ ВОПРОСАМ. антонина егорова

31 ➔ другая схема — продать бизнес топ-
менеджменту российского подразделения. Финская 
компания Wartsila, производящая оборудование для 
энергетической, морской отраслей и судостроения, за-
крыла представительство в Санкт-петербурге и продала 
Transas Navigator (ооо «транзас навигатор») и Wartsila 
Vostok (ооо «вяртсиля восток») их руководству.

третья стратегия — передача бизнеса инвест-
компании. так, N3  group приобрела веб-студию Func 
(зарегистрирована в Санкт-петербурге), входящую  
в топ-150 digital-агентств и разработчиков сайтов по вер-
сии рейтинга рунета. в конце июня компания совместно 
с управляющим партнером инвестхолдинга «ташир Ме-
дика» арсеном галстяном приобрела еще один актив — 
международную компанию dataArt, основанную в Санкт-
петербурге евгением голандом. Эксперты посчитали, 
что сделка прошла по символической цене.

«Самый надежный способ сохранить позиции в 
россии и не „быть проклятыми“ на Западе — это выкуп 
российского подразделения с помощью инвестиционной 
компании в дружественной стране. в этом случае инве-
стиции осуществляются через третье лицо и рассматри-
ваются как финансовый актив. такое возможно, если 
компания имеет большое количество активов в россии и 
не торгуется на западных биржах»,— считает господин 
лапин. 

по его словам, передача российского подразделения 
местному менеджменту зачастую означает «теневую» 
продажу, а по факту западная компания продолжает 
заниматься управлением. но при этом сразу же появля-
ются проблемы — от решения вопросов с программным 
обеспечением до мелких организационных или админи-

стративных. «Сюда же можно отнести передачу подраз-
деления в доверительное управление и „прописывание“ 
в соглашениях права обратного выкупа, хотя эта схема 
вообще не проверена. и российская, и западная стороны 
должны верить, что каждый делает все, чтобы соблюсти 
условия соглашения. но реальный опыт показывает, что 
все может измениться. например, западной компании 
станет неинтересен российский рынок и она прекратит 
поддержку. или российский менеджмент, „вытащив-
ший“ подразделение, откажется отдавать его обрат-
но»,— отмечает эксперт.

СдЕлКА В ОдИН РУБль аналитики делают 
акцент на то, что если подразделения или ставшие суве-
ренными предприятия продолжают так или иначе управ-
ляться головной компанией и все бизнес-процессы в них 
формируются исходя из корпоративных стандартов, то 
можно говорить как минимум о желании западной кор-
порации сохранить позиции на российском рынке. но 
даже если и была продажа актива, то полностью схемы 
вряд ли будут обнародованы в широком информацион-
ном поле, а символическая цена всегда «подпитана» 
будущими коммерческими выгодами.

«как правило, представители крупного бизнеса из-за 
рубежа вынужденно останавливали свою деятельность 
в россии и уходили с внутреннего рынка нашей страны 
безо всякой радости. именно поэтому в ряде случаев 
были официально прописаны опции возврата к опера-
ционной деятельности в россии, как в кейсе с продажей 
68% доли „автоваЗа“, принадлежащей французам из 
Renault. Сделка, как известно, была оценена сторонами 
в один рубль, но предусматривает возможность обрат-

ного выкупа доли, принадлежавшей французской сто-
роне в течение шести лет. несколько иная схема была 
реализована при продаже активов немецкой торговой 
сети OBI. в  данном случае речь шла о продаже акти-
вов за один евро, притом что главным бенефициаром 
сделки стал бизнесмен йозеф лиокумович, который, по 
некоторым данным, является доверенным лицом семьи 
хауб, через Tengelmann group частично владеющей OBI. 
как видим, западные компании, вынужденные уходить 
из россии, будут применять различные методы для того, 
чтобы оставить себе возможность со временем возобно-
вить деятельность на нашем рынке»,— поясняет доцент 
кафедры корпоративного управления и инноватики рЭу 
им. плеханова Максим Максимов. 

дмитрий Марков замечает, что иностранные ком-
пании в основном продавали бизнесы с дисконтами не 
менее 50% к справедливой оценке. «в случае улучшения 
международной обстановки возврату иностранных инве-
сторов будут рады. иностранные инвестиции, ведь, это 
не только деньги, но и технологии, опыт, новые рабочие 
места»,— подчеркивает эксперт.

НО ОБязАТЕльНО ВЕРНУСь Многие ком-
пании не могут договориться о цене и ищут на актив 
покупателя. например, продать бизнес планирует Japan 
Tobacco, владеющее фабрикой «петро» в петербурге и 
«крес нева» в ленобласти. претендентов ищут финский 
концерн Nokian Tyres на свой завод по выпуску автомо-
бильных шин в ленобласти, Bosch — на завод холо-
дильников и стиральных машин в петербурге, Teknos 
— на предприятие по производству лакокрасочных 
материалов в ленобласти.

однако большая доля бизнеса собирается, на-
оборот, возвратиться. «Среди компаний, выразивших 
свою готовность вернуться к полноценной операцион-
ной деятельности в россии, можно назвать IKEA (пла-
нирует возобновить работу в течение одного-двух лет), 
Reebok (уже начала продажи через турецкий холдинг 
FLO Retailing), Uniqlo (открытие магазинов ожидается в 
октябре-ноябре), Crocs (использует франчайзинговую 
модель). вообще, можно с высокой долей вероятности 
утверждать, что франчайзинг станет одной из наибо-
лее популярных схем по возвращению „беглецов“ на 
российский рынок. помимо данной схемы, высокий 
потенциал имеет вариант с продажей бизнеса локаль-
ному топ-менеджменту, с последующей незначитель-
ной модерацией имени бренда. по такому пути пошли 
в компании L’Occitane, продолжив работать в россии 
под названием „л’окситан“. подводя итог можно ска-
зать, что для бизнеса политическая турбулентность не 
является ключевой проблемой. куда больше его волну-
ют сугубо коммерческие вопросы. и  россия, обладая 
достаточно большим объемом рынка, всегда будет ин-
тересна зарубежным компаниям»,— считает господин 
Максимов.

господин Марков указывает, что возврат между-
народных компаний возможен после снятия наиболее 
жестких санкций и нормализации отношений между 
странами. «предполагаю, что со стороны российского 
регулирования не возникнут сильные сложности, так как 
процесс взаимовыгодный. Скорее всего, будут обратные 
выкупы бизнесов у российских собственников, но уже 
по более высокой оценке. также начнут создаваться со-
вместные предприятия»,— прогнозирует эксперт. n

по мнению экспертов, нельзя однозначно утверждать, 
что законодательная активность последнего времени 
вызвала глобальный спрос на юридические услуги со 
стороны бизнеса — увеличилось не количество, а вари-
ативность запросов. «Само по себе нормотворчество от-
ражает сегодняшнюю ситуацию на рынке и не вызывает 
мгновенного обращения к юристам. количество запро-
сов, связанных с необходимостью объяснить, как новый 
закон влияет на конкретный бизнес, всегда было доста-
точно высоким, так что здесь мы не видим критических 
изменений. Сейчас объем работы увеличился в связи с 
тем, что рынок кардинально меняется и многие клиен-
ты серьезно перестраиваются»,— поясняет владислав 
Забродин, управляющий партнер Capital Legal Services.

в  адвокатском бюро CTL отмечают, что за период с 
начала марта по настоящее время существенно вырос-
ло количество обращений в сфере госзаказа, налогов и 
арбитражного судопроизводства. по словам дмитрия  
кудрявцева, управляющего партнера бюро, поначалу биз-
нес находился в паническом настроении: остро стояли 
вопросы о сокращении и даже закрытии, так как экономи-
ческая ситуация ставила вопрос о выживании бизнеса как 
такового. Сильно изменилось законодательство в сфере 
закупок, постоянно принимались подзаконные акты раз-

личных уровней, что приводило к непониманию схем рабо-
ты и перспектив в первую очередь со стороны заказчиков. 

примерно к началу лета ситуация отчасти стабили-
зировалась, были выработаны новые правила игры, 
относительно понятные участникам процесса. по про-
шествии нескольких месяцев стали проявляться отда-
ленные последствия сложностей начала года. растор-
гаются контракты из-за невозможности их исполнения 
подрядчиками, встают вопросы внесения сведений о 
них в реестр недобросовестных поставщиков, взыскания 
убытков и прочее. в налоговой сфере тоже были принят 
ряд законодательных новаций, сказавшихся на некото-
рых направлениях бизнеса. 

«что касается арбитражных споров, то они всегда 
появляются в период нестабильности экономики. и  в 
основном связаны с неисполнением взаимных обяза-
тельства, в том числе со стороны государственных за-
казчиков, взысканием стоимости выполненных работ, 
неустоек. обжалуются и ненормативные акты государ-
ственных органов (ФаС, ФнС и других)»,— добавляет 
господин кудрявцев.

по словам полины гусятниковой, старшего управ-
ляющего партнера компании Pg Partners, многие ино-
странные компании, покидающие российский рынок, 

находятся в активном поиске механизмов минимизации 
расходов в этом процессе, что приводит их к юристам. 
при этом их исход неизбежно ведет к судебным тяжбам 
в связи с нарушением интересов бывших контрагентов, 
что также стимулирует юридическую активность.

кроме того, сложившаяся ситуация ведет к реструк-
туризации экономического пространства в целом, что 
для российских компаний может означать как проблемы 
— нарушение сложившихся взаимоотношений, цепочек 
поставок, снижение доступности импортировавшихся 
ресурсов, так и перспективы — высвобождение места 
на рынке, повышение востребованности отдельных 
сфер экономики.

«и если положительные бизнес-перспективы приво-
дят к устойчивому росту спроса на юридические услу-
ги ввиду необходимости правовой адаптации к новым 
условиям, то уход компаний с рынка (как иностранных, 
так и российских) — лишь к временному росту спроса 
по отдельным направлениям юруслуг. исчезновение 
субъектов предпринимательской деятельности, равно 
как и сокращение объема их финансовых ресурсов, в 
ближайшее время может, напротив, привести — и уже 
приводит — к сокращению спроса на юридические ус-
луги»,— объясняет госпожа гусятникова.

зАПРОСы В ТОПЕ темы, по которым бизнес 
обращается к юристам в текущих условиях, сильно 
разнятся в зависимости от категории субъекта пред-
принимательства. в  целом, по словам оксаны васи-
льевой, генерального директора юридической компа-
нии «Мариокс центр», количество обращений выросло 
по направлениям, связанным с внешнеэкономической 
деятельностью и таможенным оформлением, налого-
выми спорами в части недоимок, получением префе-
ренций. Многие обращаются за консультацией в связи 
с применением обновленного законодательства о пер-
сональных данных.

владислав Забродин отмечает серьезное увеличение 
количества M&A и сделок, связанных с выходом ино-
странных компаний. помимо этого, выросло количество 
запросов, касающихся соблюдения режима санкций, 
возможности заключения договоров с иностранными 
компаниями и системой работы по этим договорам. часто 
требуется помощь по выстраиванию новых логистических 
цепочек и отношений с поставщиками из азиатских стран, 
по продаже российских товаров за рубеж и по организа-
ции работы с использованием иностранных филиалов. 

«особо актуальной стала проверка контрагентов, так 
как комфортный бизнес с европейскими партнерами за-
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кончился, а идти на хитрости, используя обходные пути 
в виде компаний-посредников, ненадежно. Сейчас рос-
сийский бизнес пытается начать закупать товары на но-
вых рынках, где отношение к россии за последнее время 
не сильно изменилось, но при этом опасается, что ком-
пании, например, из вьетнама или китая не располагают 
той же надежностью, что европейские»,— рассказыва-
ет кирилл лапин, управляющий партнер консалтинговой 
группы Seitenberg.

по наблюдениям Светланы гузь, управляющего  
партнера бюро юридических стратегий Legal 
to  Business, среди вызывающих сегодня интерес — 
вопросы релокации (как в виде полного перевода 
бизнеса в новую страну, так и в виде открытия новых 
направлений для развития), защиты и управления ак-
тивами, в том числе за рубежом, санкционное право и 
управление санкционными рисками, валютные опера-
ции, внешнеэкономические сделки и расчеты. «в свя-
зи с введением моратория на банкротство на данный 
момент сократилось количество новых обращений по 
банкротным спорам,— продолжает эксперт.— но 
поскольку одновременно действует запрет на прину-

дительные меры взыскания в ходе исполнительного 
производства, увеличился запрос на проведение ме-
диаций как способа мирного и добровольного урегу-
лирования споров».

также в целом по-прежнему актуальны вопро-
сы корпоративного, налогового права, текущей фи-
нансово-хозяйственной деятельности доверителей, 
судебных споров, сопровождение сделок с недвижи-
мостью, семейное, наследственное, трудовое право. 

В дОМ НЕ ТяНЕТ по мнению экспертов, сей-
час происходит критическое изменение всего рынка 
юридических услуг, так как многие иностранные юри-
дические фирмы ушли или уходят из россии. часть 
этих компаний полностью покинула страну, другая 
— трансформировалась в российские, сохранив 
команду и связи с иностранными штаб-квартирами, 
доля же преобразовалась в новые, еще создающиеся 
структуры, которым предстоит найти свое место на 
рынке. вероятно, рынок юридических услуг будет на-
ходиться в мобильном состоянии еще не менее чем 
полтора-два года.

«вместе с этим мы видим, что в силу нестабиль-
ности юридических фирм, по крайней мере тех, ко-
торые меняют свой статус, часть работавших в них 
коллег пытаются переходить не в другие юридиче-
ские компании, а в штат крупных корпораций, чтобы 
обеспечить собственную финансовую безопасность и 
сохранить стабильный уровень доходов»,— отмечает 
господин Забродин. 

впрочем, заметного роста хантинга специалистов 
из юридических фирм на штатные корпоративные 
должности, несмотря на сложившуюся ситуацию, 
эксперт не наблюдает. «российский бизнес всегда 
пытался держать юристов внутри компании. Многие 
считают это наиболее эффективной стратегией в силу 
того, что люди полностью погружены в деятельность 
организации, они доступны на постоянной основе, 
затраты на них четко зафиксированы. борьба за ка-
чественных экспертов, способных не просто давать 
правовую консультации, а в первую очередь предла-
гать эффективные и юридически выверенные реше-
ния для бизнеса, будет вне зависимости от состояния 
рынка»,— уверен господин Забродин.

по мнению ильи никифорова, управляющего  
партнера адвокатского бюро «егоров, пугинский, афа-
насьев и партнеры», перемещение в инхаус и обратно в 
частную практику является нормальным трендом на рынке 
юридических услуг. «Зачастую клиентам сейчас требуют-
ся дополнительная помощь и „лишние руки“. при этом 
они чаще все-таки обращаются в фирму с запросом вы-
делить специалиста на аутсорсинг для работы в качестве 
юрисконсультанта. Это хорошая практика, так как внешний 
юрист полноценно погружается в бизнес клиента, а корпо-
ративные связи лишь укрепятся вместо того, чтобы испор-
титься переманиваниями специалистов»,— поясняет он.

в целом, как раньше, так и сейчас, некоторые ком-
пании предпочитают иметь своего юриста, которому 
обычно поручают работу по «текучке», а более сложные 
и специфические по отраслевой принадлежности зада-
чи передают внешним консультантам. «такая работа, при 
грамотном разделении сфер, оказывается весьма кон-
структивной, так как штатные юристы лучше знают ситу-
ацию изнутри, глубже владеют материалом, а внешние 
лучше разбираются в узких вопросах и имеют больше 
практики»,— заключает господин кудрявцев. n

сПоры В арБитраже сВязаНы В осНоВНом с НеисПоЛНеНием ВзаимНых оБязатеЛЬстВа. УхоД иНостраННых КомПаНий, В ЧастНости, НеизБежНо ВеДет К сУДеБНым тяжБам В сВязи с НарУШеНием иНтересоВ БыВШих ПартНероВ
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иНДУстрия разВЛеЧеНий

ИНдУСТРИя РАзВлЕчЕНИй

ПРОлЕТАя НАд ПРОКАТОМ  
С НАчАлА СПЕцИАльНОй ВОЕННОй ОПЕРАцИИ НА УКРАИНЕ НА ТЕРРИТОРИИ РФ БылИ  
ОТМЕНЕНы ПРЕМьЕРы БОльшИНСТВА ГОллИВУдСКИх КАРТИН, А ТАКжЕ БылО ОБъяВ-
лЕНО ОБ УхОдЕ КРУПНЕйшИх зАРУБЕжНых СТУдИй — SoNy pIcTUrES, warNEr BroS., 
marvEl STUDIoS И paramoUNT. BG РАзБИРАлСя, КАК КИНОТЕАТРы РОССИИ ПыТАлИСь 
СПРАВляТьСя С ОТТОКОМ зРИТЕлЕй И КАКИЕ У НИх шАНСы ВОССТАНОВИТь ПОСЕщАЕ-
МОСТь, А СлЕдОВАТЕльНО, ПОВыСИТь ВыРУчКУ. георгий недогибченко

российский зритель уже в начале марта 2022 года 
остался без ожидаемых блокбастеров. Самым востре-
бованным и популярным в мире оказался «бэтмен» от 
Warner Bros., на конец месяца он собрал около $700 млн 
в мировом прокате при бюджете в $200 млн. однако в 
отечественных кинотеатрах фильм не вышел, как и на 
онлайн-платформах. не появились в россии также но-
вая часть «Фантастических тварей», «Морбиус», «че-
ловек-паук: через вселенные — 2» и «Мир Юрского 
периода: господство».

недостающий прокат компаниям пришлось запол-
нять российскими картинами, однако вместо запуска 
непопулярных современных фильмов не очень извест-
ных отечественных режиссеров прокатчики решили пу-
стить на второй круг громкие проекты прошлых лет. так, 
2 марта на «афише» появилось сообщение о повторном 
прокате «холопа» (2019 год), «движения вверх» (2017 
год) и некоторых других. 

примечательно, что премьеры ряда отечественных 
фильмов были запланированы на онлайн-платформах. 
например, лента «хочу замуж» должна была 1  марта  
выйти на «кинопоиске» и «окко», однако после отмены 
зарубежных премьер она плавно перешла на киноэкраны. 

обычно картины, премьеры которых запланированы 
на онлайн-платформах, не рассчитаны на широкий про-
кат и продюсеры собирают деньги именно в интернет-
кинотеатрах. аналогично система работала и до размаха 
киноагрегаторов: фильмы сначала выходили на dVd.

весной „Ъ“ со ссылкой на данные ассоциации вла-
дельцев кинотеатров (авк) сообщал, что падение сбо-
ров отечественных компаний по прокату стремительно 
продолжается. если в марте их объем снизился на 
44% (2,13  млрд рублей против 3,8  млрд в марте 2021 
года), то в апреле эта отметка достигла 54% (1,39 млрд 
рублей против 3,013 млрд в апреле 2021 года). в Санкт-
петербурге тогда было закрыто уже 11% ранее функци-
онировавших кинозалов. 

прокатчики заверяли, что на фоне такого резкого па-
дения посещаемости может возникнуть риск закрытия 
половины всех функционирующих кинотеатров. уже к 
июлю в петербурге в тех из них, что находятся в част-
ной собственности, количество кинозалов снизилось на 
14%, в муниципальных — на 5%, подчеркивали в «не-
вафильм Research».

в  июне председатель ассоциации продюсеров кино 
и телевидения (акпит) Сергей Сельянов на встрече за-
местителя председателя госдумы владислава даванкова 
(партия «новые люди») с членами авк и другими пред-
ставителями отрасли заявлял, что только к 2024 году при 
поддержке государства российские компании проката смо-
гут в достаточном объеме заместить голливудское кино. 
однако к моменту появления качественного российского 
контента показывать его станет, вероятно, уже негде.

в попытках стабильно продолжать работу ряд кино-
театров решил крутить голливудские картины в обход 
санкций. в  конце августа неофициально был запущен 
«бэтмен», и, несмотря на невозможность зрителей 
увидеть его в каждом кинозале, сразу попал в пятерку 
самых кассовых фильмов. подобный прокат незаконен: 
скачанные, некупленные ленты ввиду существования 
авторских прав считаются нелегально добытыми и к 
показу строго запрещены. инструменты же, которые 
позволяли бы увидеть эти фильмы на отечественных 
экранах легально, не применяются, в частности, на за-
рубежные ленты не вводится параллельный импорт. 

также в кинотеатрах с марта начали массово запу-
скать классические отреставрированные картины, одна-
ко даже на стадии премьер киностудии не были уверены 
в окупаемости затрат на реставрацию. первым подоб-
ным фильмом стала «асса», снятый в 1987 году. как 
сообщал „Ъ“, на него сходило около 10 тыс. зрителей, а 
сборы составили почти 4 млн рублей.

удачный для непремьерной ленты прокат «ассы», по 
мнению экспертов, исключение. в  среднем каждая та-
кая картина при повторном запуске собрала около 3 млн 
рублей. вторым был выпущен фильм «кин-дза-дза!», 
а после — и большинство популярных лент андрея 
тарковского. в  основном прокат был ориентирован на 
молодежь, которая посетит эти картины из-за рекламы 
сеансов как одного из видов «элитарного» отдыха для 
интеллектуальной части зрителей. 

при этом самым кассовым фильмом, выпущенным 
в прокат повторно, все равно стал голливудский блок-
бастер «драйв» 2011 года, имеющий высокую оценку в 
рейтинге онлайн-платформ и обладающий широкой по-
пулярностью. тогда же ассоциация владельцев кинотеа-
тров выпустила официальное обращение, в котором вы-
сказала негативное отношение к показу «ворованных» 
фильмов и отнесла подобные нарушения к попыткам 
«вынести бизнес из правового поля и вернуть отрасль 
в темные времена нелегального бизнеса 1990-х годов». 

генеральный директор киносети «Формула кино/Си-
нема парк» (входит в объединенную сеть «кино окко») 
алексей васянин еще в конце июля отмечал, что подоб-
ный «нишевый продукт» собирает ограниченное число 
лиц и восполнить весь недостающий массовый прокат 
подобными экспериментами просто невозможно. 

на онлайн-платформе «амедиатека» к началу 
осени лучшим стартовавшим сериалом стал амери-
канской «дом дракона». Стоит отметить, что после 
ввода ограничений ряд российских кинотеатров был 
настолько обеспокоен невозможностью восполнить 
прокат, что в сети появлялись сообщения о вероятном 
запуске сериалов на их экраны. речь шла не о много-
серийных фильмах, а именно о сериалах, где каждый 
эпизод мог длиться меньше часа. но запуск не состо-
ялся, потому что перенести такой формат на широкий 
экран невозможно. 

несмотря на то, что ранее именно голливудский кон-
тент делал кассу российским кинотеатрам, с февраля, 
делился режиссер дмитрий Суворов в интервью жур-
налу «Сеанс», настроение людей изменилось. он под-
черкивал, что отечественные кинематографисты вполне 
готовы создавать картины разных жанров, но «чтобы 
заполнить рынок, оставленный теми, кто ушел с нача-
лом спецоперации, нужно немало времени, сил, кадров. 
и,  конечно, финансирования… без государственной 
поддержки большой фильм, увы, не снять». 

по мнению продюсера «вгик-дебют» Федора по-
пова, опубликованном в «бюллетене кинопрокатчика» 
(бк) агентства Metropolitan Media, инвестиций, посту-
пающих в кинопроизводство со стороны государства, 
недостаточно. государство должно быть инвестором, а 
не меценатом, подчеркивает он, и вкладывать деньги в 
отрасль, не ожидая моментальной экономической от-
дачи, а ориентируясь в первую очередь на ее развитие. 
больше инвестиций — больше фильмов, рисует зависи-
мость господин попов. для восполнения недостающих 
голливудских картин, по его примерным оценкам, число 
российских фильмов нужно увеличить втрое. 

господин попов рассказывает и о питчингах Мини-
стерства культуры, публичных слушаниях, в результате 
которых режиссеры-дебютанты могут получить госфи-
нансирование. процедура, по его словам, мягко говоря, 
неидеальная, в результате которой без внимания оста-
ются многие многообещающие выпускники кинемато-
графических вузов.

в  июне одной из ожидаемых российских премьер 
стал второй полнометражный фильм александра ханта 
«Межсезонье». по данным бк, на начало сентября его 
посетило около 69  тыс. зрителей, в прокате он собрал 
более 20 млн рублей. 

не могли не ощутить на себе изменения и российские 
кинематографисты, работающие за рубежом. на стра-
ницах того же бк режиссер Марюс вайсберг, снявший 
«иронию судьбы в голливуде» (англоязычный ремейк 
советского фильма с Эммой робертс и томасом Манном 
в главных ролях, мировая премьера которого состоялась 
9 сентября, в россии — за день до этого) дает неутеши-
тельный прогноз: «в ближайшей перспективе работать 
с российскими производителями, режиссерами и про-

дюсерами, а особенно — с российскими деньгами в 
голливуде будет очень трудно». одновременно он анон-
сирует старт производства пары фильмов, темы которых 
актуальны и для Запада, поэтому не исключает интерес 
к ним за рубежом, а также один голливудский проект.

по данным аналитиков бк, общие сборы российского 
кинопроката в августе 2022 года составили 1,001 млрд 
рублей, что на 6% ниже, чем было в июле (тогда по от-
ношению к июню они упали на 15%). также результат 
оказался на 68% меньше показателей августа 2021-го. 
«при пересчете в валюту сборы за месяц составили 
$16,5 млн — это на 10% меньше при сравнении с июлем 
и на 61% ниже, чем было в августе прошлого года»,— 
говорит аналитика издания. российские кинотеатры в 
августе продали 3,942 млн билетов (–66% год к году).

нынешние показатели проката остаются ниже, чем 
во время локдауна осени 2021 года. тогда зрители не 
могли смотреть кино в полном объеме из-за ковидных 
ограничений, сейчас же при отсутствии ограничений 
зрителю просто не на что идти. n
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